# ЦЕНТРАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА ИМЕНИ М.Ю. ЛЕРМОНТОВА МУНИЦИПАЛЬНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ КУЛЬТУРЫ «ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА ГОРОДА ЯРОСЛАВЛЯ»



# Ярославский календарь знаменательных дат на 2013 год

ЯРОСЛАВЛЬ 2013

#### В 2013 году будут отмечаться:

Под эгидой ООН

2011–2020 гг. – Десятилетие действий за безопасность дорожного движения

2010–2020 гг. – Десятилетие Организации Объединенных Наций, посвященное пустыням и борьбе с опустыниванием

2008–2017 гг. – Второе Десятилетие Организации Объединенных Наций по борьбе за ликвидацию нищеты

2006—2016 гг. — Десятилетие реабилитации и устойчивого развития пострадавших регионов (третье десятилетие после Чернобыля)

2005–2015 гг. – Международное десятилетие действий «Вода для жизни»

2005–2014 гг. – Второе Международное десятилетие коренных народов мира

2005 - 2014 гг. – Десятилетие образования в интересах устойчивого развития ООН

#### 2013 год в России

**2013 год в России** - Год охраны окружающей среды (Указ Президента от 11 августа 2012 года)

Из Указа: «В целях обеспечения права каждого человека на благоприятную окружающую среду постановляю: провести в 2013 году в Российской Федерации Год охраны окружающей среды; правительству Российской Федерации обеспечить разработку и утверждение плана основных мероприятий по проведению в Российской Федерации Года охраны окружающей среды; рекомендовать органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации осуществлять необходимые мероприятия в рамках проводимого в Российской Федерации Года охраны окружающей среды»

**2013 год** объявлен Годом голландской культуры в России и Годом культуры России в Нидерландах.

#### 2013 год в Ярославле

**1213 800** лет назад князь Константин Всеволодович, после смерти своего отца, внука Владимира Мономаха, принял на княжение Ростов и Ярославль.

Ярославль: История города в документах и материалах от первых упоминаний до 1917 года. Ярославль, 1990. - C.57.

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. XX века / под ред. д-ра ист. наук, проф. А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. – С. 31-32

История Ярославля с древнейших времен до наших дней / под ред. Н.В. Щербаковой. – М.: Интербук-Бизнес, 1999. – С.41.

Хрупалова И. Ярославские чудотворцы // Северный край. - 2007. - 17 марта. - N 45. - С. 4 Золотое кольцо. 2007. 17 марта. N 47. С. 12.

"Клейменый" Федор-князь // Ярославские епархиальные ведомости. - 2006. - N 3. - C. 28-29.

http://ru.wikipedia.org

**1218 795** лет назад образовано Ярославское удельное княжество. Ярославль, основанный в XI столетии, сначала тесно примыкал к древнему Ростову, а в 1218 г., назначенный в удел великим князем Владимирским Константином Всеволодовичем второму, по старшинству, сыну его, Всеволоду, образовал Ярославское удельное княжество, к которому принадлежали населенные и пустопорожние места и земли по рекам Мологе, Шексне, Сити, Ухре и Кубенскому озеру.

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. ХХ века / под ред. д-ра ист. наук, проф.
А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. — С.31-32
История Ярославля с древнейших времен до наших дней / под ред. Н.В. Щербаковой. — М.: Интербук-Бизнес, 1999. — С.41.
Ковалев И. Ярославский край на уроках истории. — Ярославль: Верхне-Волжское изд-во, 1974.

Свиридов, В. Краеведение без границ: Вокруг Ярославской области немало красивых городов и сёл, чья история неразрывна с историей нашего края // Северный край. - 2012. - 21 января. - N 9. - C. 3. - 1 фот• http://mirslovarei.com

**795** лет назад построена церковь Входа в Иерусалим на территории Спасо-Преображенского монастыря в Ярославле.

Монастыри и храмы земли Ярославской: Краткая иллюстрированная энциклопедия: В 3-х т. / Авт.-сост.: М. Шиманская, С. Метелица; Ред. Л. Шаматонова. Рыбинск: Рыбинский Дом печати, 2000. Т. 3. С. 15.

http://www.yarstars.ru http://ru.wikipedia.org

**1218** 795 лет назад при разделении Ростовского княжества Константина Всеволодовича между своими сыновьями Всеволодом и Василием (Васильком) Ярославль достался Всеволоду Константиновичу (1210-1238).

История Ярославля с древнейших времен до наших дней / под ред. Н.В. Щербаковой. – М.: Интербук-Бизнес, 1999. – С.41. <a href="http://ru.wikipedia.org">http://ru.wikipedia.org</a>

**1463 550 лет** назад произошло присоединение Ярославского княжества к Московскому.

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. XX века / под ред. д-ра ист. наук, проф. А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. — C.31-32. http://www.yaroslavskiy-kray.com

**1463 550 лет** назад обретены в Ярославском Спасо-Преображенском монастыре архимандритом Христофором мощи небесного покровителя нашего города Феодора Ростиславича Черного и его сыновей Давида и Константина.

Ярославичи: [энциклопедический справочник]. — Ярославль, 2008. — С. 19 История Ярославля с древнейших времен до наших дней / под ред. Н.В. Щербаковой. — М.: Интербук-Бизнес, 1999. — С.41. Ермолин Е.А. Культура Ярославля. — Ярославль, 1998. — С. 16. http://ru.wikipedia.org http://www.yaroslavl-eparhia.ru

**1553 460 лет** назад английский мореплаватель, положивший начало торговым отношениям между Англией и Россией, Ричард Ченслер посетил Ярославль.

1588 425 лет назад была явлена романовцу Герасиму Трифонову чудотворная икона Казанской Божьей Матери, которая впоследствии стала именоваться «Ярославская Казанская икона Пресвятой Богородицы» и считалась покровительницей города Ярославля. В честь этой иконы, защитившей город при нашествии поляков, был возведен в центре Ярославля Казанский девичий монастырь. 1 августа 1998 вновь была открыта Казанская обитель, упраздненная в 1918 году.

1010-2010. Летопись Ярославля. — СПб: Издательский Дом «Морской Петербург», 2007. — С. 154. Кузьмова, Л. Из истории чудотворной иконы : К 420-летию явления Ярославской Казанской иконы Божией Матери // Романов - Борисоглебская старина. - 2008. - № 3 - С.3. - 2 фот. Смутам вопреки : Краткая история Казанского монастыря // Аргументы и факты: АиФ-Ярославль. - 2004. - N 8(февраль).- С.17. http://www.yaroslavl-eparhia.ru

1613 400 лет назад избран на царский престол Михаил Федорович Романов.

Ермолин Е.А. Культура Ярославля. — Ярославль, 1998. — С. 20. Козляков В.Н. Михаил Федорович. — М.: Молодая гвардия, 2004. История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. ХХ века / под ред. д-ра ист. наук, проф. А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. — С.66. Юрлова Д. Ярославль в становлении государства Российского // Ветераны и молодежь. - 2008. - Ноябрь. - N 22. - Спецвыпуск. - С. 1-3. http://cito-web.yspu.org

1658 345 лет назад сильным пожаром был охвачен весь город.

Челноков В. Н. События разных лет из истории г. Ярославля / В. Н. Челноков ; сост. и авт. В. Н. Челноков. - Ярославль, 2007. - C. 20-21. Недорезов Б. Был ли пожар? // Золотое кольцо. -2004. -30 сентября. - № 184. C. -6. http://www.newyar.ru

**1673 350** лет со дня рождения ярославца **А.К. Барсова** (1673-1736), директора синодальной типографии в С. Петербурге, переводчика.

Энциклопедический словарь Ф.А. Брокгауза и И.А. Ефрона. — СПб.: Брокгауз-Ефрон. 1890—1907. Полознев Д.Ф. Книжная культура и книжный репертуар Ярославля XVII: обзор источников и постановка проблем // Книжная культура Ярославского края. — Ярославль, 2009. — С. 40-46. http://mirslovarei.com

**1688 325** лет назад закончено сооружение **Введенского собора**, самого значительного здания Толгского монастыря.

Ансамбль Толгского монастыря (17-19 вв.) // Ярославль: Информационно-туристический справочник, 2002.
— С. 11-12.
Монастыри и храмы земли Ярославской: Краткая иллюстрированная энциклопедия: В 3-х т. / Авт.-сост.: М. Шиманская, С. Метелица; Ред. Л. Шаматонова. Рыбинск: Рыбинский Дом печати, 2000. Т. 3. С. 49-53.

Толгский монастырь / Буклет из цв. открыток. — Ярославль: ООО «Формат», 1999.

http://www.yaroslavl-eparhia.ru

**1688 325** лет назад (1688) отлит самый большой колокол «Сысой» для ростовской соборной звонницы.

Сударушкин М.Б. Сокровища Ростова Великого и Земли Ростовской: [ист.-краевед. сб.] / Михаил Борисович; Михаил и Борис Сударушкины. - Ярославль: Индиго, 2012. — 340 с. Сударушкин М.Б. Сказание о Ростове Великом, затерянном граде Китеже и замечательных ростовцах: [ист.-краевед. очерк] / Михаил Борисович; Михаил и Борис Сударушкины. - Ярославль: Индиго, 2011. — 366

Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. - 415 с. Города России: [ист. энцикл. / авт. текста Ю. Н. Лубченков]. - М.: Белый город, 2008. — 397 с. Монастыри и храмы земли Ярославской: крат. ил. энцикл.: [в 3 т.]. Т. 1: Ростов. Большое село. Борисоглеб. Брейтово. Гаврилов-Ям. Данилов / [авт.-сост. М. Шиманская, С. Метелица]. - Ярославль - Рыбинск: Рыбинский Дом печати, 2000. — 350 с. http://bellschool.ru/bigbells/sysoy

**1718 295** лет со времени открытия в Ярославле **цифирной школы**, первого в городе учебного заведения.

История губернского города Ярославля / сост. А. М. Рутман— Ярославль: Изд-во Александра Рутмана, 2007. — С. 374 http://www.projects.uniyar.ac.ru

**1738 275** лет назад родился ярославский иконописец-знаменщик Дмитрий Семёнов Иконников (1738-1812).

Кутковой В. С. Краски мудрости / Виктор; В. С. Кутковой. - М.: Городъ: Паломник, 2008. — 652 с. Гонозов О. Памяти Блаженного Исидора / О. Гонозов; Олег Гонозов // Золотое кольцо. - 2004. - 24 декабря. - N 243. - С. 8. <a href="http://www.projects.uniyar.ac.ru">http://www.projects.uniyar.ac.ru</a>

**1758 255** лет назад в опере «Альцеста» 7-летним мальчиком участвовал будущий выдающийся композитор эпохи русского музыкального барокко Дмитрий Бортнянский.

Келдыш Ю. Русская музыка 18 в., М., 1965. http://slovari.yandex.ru

**1763 250** лет со времени посещения **императрицей Екатериной II** Ростова и Ярославля. Это было первое путешествие императрицы по России после восшествия на престол.

Тихомиров Н. В. Историческая экология и проблемы сохранения культурного и природного наследия Ярославля // Социальная история российской провинции: материалы Всероссийской научной конференции 2007 г. - Ярославль, 2007. - С. 134-140.

Костина Е. Л. К истории ранних комедий Екатерины II
// XVIII век: Сборник 18. - СПб, 1993. - С. 299-312.
http://www.adm.yar.ru
http://www.yareparhia.ru

**250** лет со дня рождения русского поэта Семена Сергеевича Боброва (1763 или 1865 - 1810), уроженца Ярославля.

Камчатнов А. М. История русского литературного языка, XI - первая половина XIX века: [учеб. пособие для вузов] / Камчатнов Александр Михайлович; А. М. Камчатнов. - М.: Академия, 2008. — 680 с. Проскурин О. Литературные скандалы пушкинской эпохи / Проскурин Олег; Олег Проскурин. - М.: ОГИ, 2000. — 366 с.

Смирнов Н. Бесталанный Бобров / Н. Смирнов ; Николай Смирнов // Золотое кольцо. - 2008. - 13 марта. - N 44. - C. 5. <a href="http://ru.wikipedia.org">http://ru.wikipedia.org</a> <a href="http://dic.academic.ru">http://dic.academic.ru</a>

**1778 235** лет назад утверждены регулярный план застройки и герб Ярославля. Воплощенный в жизнь регулярный план Ярославля по праву считается не только одним из ранних, но и одним из наиболее удачных губернских и уездных городов екатерининской эпохи, которых во всей стране насчитывалось около 400.

```
История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. XX века / под ред. д-ра ист. наук, проф. 
А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. — С.11-112.
```

Грачева И. Поставленный во славу солнца... : Накануне 1000-летия Ярославля // Наука и жизнь. - 2009. - N 11. - C. 20-28. - фот

Дутов Н. Красный съезд : генеральные планы застройки Ярославля XVIII века // Губернский город. - 2008. - август. № 8. С. 64-67. - Продолж. Начало в №№ 6,7. - 6 фот. http://www.moi-jaroslavl.ru/letopis-jar/jaroslavl-18-vek

**1788 225** лет назад в хранилищах Спасо-Преображенского монастыря обнаружен шедевр древнерусской литературы «Слово о полку Игореве».

```
История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. ХХ века / под ред. д-ра ист. наук, проф.

А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. — С.113-114.

Надеждин, Ю. Страсти кипят, а загадки остаются // Северный край. - 2009. - 19 марта. - N 47. - С. 3.

Чернов А. Поэт Чернов знает, кто автор "Слова"

// Северный край. - 2006. - 20 сентября. - N 175. - С. 3.

Сахарова Е. На графских развалинах // Юность. - 2004. - 14 января.-N3.- С.5.

http://www.yarmp.yar.ru/

http://www.projects.uniyar.ac.ru
```

1788 225 лет назад архиерейская кафедра из Ростова Великого была переведена в Ярославль. Архиепископ Арсений (Верещагин) и его преемники стали именоваться архиепископами Ярославскими и Ростовскими. Местом проживания Арсения был назначен ярославский Спасо-Преображенский монастырь, ставший Архиерейским домом. Благодаря ему в 1789—1791 годах в Ярославле был построен каменный храм святителя Леонтия Ростовского, установлен ежегодный крестный ход к храму из центра города.

```
Александр Парфенов (священник). Ярославская и Ростовская епархия: история и современность //
Журнал Московской Патриархии. - 2008. - N 3. - C. 50-85.
Визжилин Н. Н.
Граждане Ростова Великого: очерк из жизни русского города
// Памятники Отечества. - 1989. - N 2. - C. 123-159.
http://ru.wikipedia.org
```

**1798 215** лет назад в Санкт-Петербурге издана книга **«Анекдоты древних пошехонцев.** Сочинение Василия Березайского». О жизни В. С. Березайского имеется очень мало сведений. Известно, что он родился в 1762 г. в Ярославской губернии и происходил из среды деревенского духовенства. Учился, а позднее и преподавал.

http://feb-web.ru

**200** лет с начала и **190** лет окончания (1818) строительства Гостиного двора, одного из лучших провинциальных ансамблей эпохи классицизма, созданного, как предполагается, по проекту архитектора П .Я. Панькова.

```
Памятники архитектуры и искусства Ярославской области / Яросл. обл. отделение Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры. – Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1987.
Кукреш В. Ярославль строили масоны // Ярославские страницы. - 2007. - 24 октября. - N 42. - C. 6-7.
```

Кукреш В. Ярославль строили масоны // Ярославские страницы. - 2007. - 24 октября. - N 42. - С. 6-7. Сапрыкина Н. Последнее творение П. Панькова // АСД/АСД. Архитектура. Строительство. Дизайн. - 2006. - N 6. - С. 50-53. http://pankov.narod.ru

**1818 195 лет** назад при **Ярославском губернском правлении** была открыта типография, для которой наняли «искусных и сведущих мастеров».

1818 195 лет назад сооружен жилой дом Горяинова (Республиканская, 108.), в котором размещался сначала Дворянский клуб, с 1880 – епархиальное женское училище, ныне – Ярославский государственный педагогический университет им. К.Д. Ушинского.

История губернского города Ярославля / сост. А. М. Рутман – Ярославль: Изд-во Александра Рутмана,

Маров В.Ф. Ярославль. Градостроительство и архитектура. – Ярославль: Верхняя Волга, 2000. – С. 133. Ильичева А. В домах на Духовской заливало подвалы // Караван-Рос. - 2008. - 23 декабря. - N 52. - С. 21 Журавлев Е. Праздник на Богословской горке: [Ярославскому государственному педагогическому университету имени Ушинского - 95 лет. Страницы истории] // Северный край. - 2003. - 5 декабря.- С.3. http://1000.yaroslavl.ru

1838 175 лет со времени основания (1838) свинцово-белильного завода А. Ф. Вахрамеева, позднее - завода «Победа рабочих», ныне - ОАО «Русские краски»

Скибинская О. Н. Спектр жизни Ярославского лакокрасочного: три завода, три века, три России: завод Вахрамеева - "Победа рабочих" - "Русские краски" : ист.-экон. очерк о предприятии : (1838 - 2008)/ Скибинская Ольга Николаевна; О. Н. Скибинская. - Ярославль: Александр Рутман: АР, 2008. - 475 с. Ярославские предприниматели-меценаты XVIII - XIX вв. : дайджест / [сост. Кострушина Н. Н. ; ред. Козюра Е. Г. ]; Обл. дет. б-ка им. И. А. Крылова, Отд. справ.-библиогр. и информ. работы. - Ярославль:

Вахромеевские чтения: сб. материалов науч. конференции (Ярославль, 7 декабря 2006 г.) / под ред. В. М. Марасановой; Музей истории г. Ярославля, Гос. архив Яросл. обл. - Ярославль: МУБиНТ, 2007. - 109 с. Объединение "Ярославские краски": перемены к лучшему

// Ярославские новости. - 2006. - N 14. - 21 апреля. - С. 6.

http://ru.wikipedia.org http://dic.academic.ru

1843 **170** лет назад по проекту архитектора А. Полетаева построено здание Благородного пансиона (улица Андропова, 1).

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. ХХ века / под ред. д-ра ист. наук, проф. А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. – С.151. История Ярославля с древнейших времен до наших дней / под ред. Н.В. Щербаковой. – М.: Интербук-Бизнес, 1999. - С.268. http://nash-yaroslavl.ru

1848 165 лет назад в рукописных списках распространялась среди ярославцев и имела большой успех сатирическая поэма К.А. Доводчикова (1824-?) «Панорама Ярославля», высмеивающая местную знать и высших чиновников. За автором был установлен полицейский надзор.

Иванов А.Н. К.Д. Ушинский в Ярославле. – Ярославль, 1963. – С. 302, 304. Хомяков, А. Два Ивана // Золотое кольцо. - 2011. - 14 апреля. - N 65. - С. 4. - Уединенный пошехонец. Вып. 212.

> Смирнов И. Воскресшее имя // Ярославская неделя. — 1998. — 13 ноября. - N 46. — С. 20. http://www.goldring.ru/news/show/99033

1848 165 лет назад начала работать «Паровая крупчатая мельница Павла **Крохоняткина с братьями». 115 лет** назад, в 1888 году, мельницу купил купец И.А. Вахромеев. В 1903 году на международной выставке в Париже была награждена «Золотой медалью» продукция предприятия.

История губернского города Ярославля / сост. А. М. Рутман – Ярославль: Изд-во Александра Рутмана,

Александрова М. Ярославские богачи минувших столетий // Родной город. – 2011. – № 51. - 21 декабря. – С.

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. XX века / под ред. д-ра ист. наук, проф. А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. — С.151.

Александрова М. Дом над Которослью : Из истории Ярославской духовной семинарии // Городские новости. - 2010. - 23 февраля. - № 15. - С. 20-21

Ладошина С. А. Рукописи ярославских семинаристов на латинском языке конца XVIII - XIX веков в собрании Государственного архива Ярославской области // Путь в науку. Вып. 10. - Ярославль, 2005. - С. 136-139.

http://www.yarseminaria.ru

**1868 145** лет назад построен памятник архитектуры - дом Кудасова (Красный съезд, 4-а), двухэтажный особняк с мезонином.

Маров В.Ф. Ярославль. Градостроительство и архитектура. – Ярославль: Верхняя Волга, 2000. – С. 127. http://nash-yaroslavl.ru

**1873 140** лет со времени открытия могильника у деревни Фатьяново (Даниловский район), по названию которого получила известность **Фатьяновская культура** ІІ тысячелетия до н.э. Раскопаны грунтовые могилы с каменными и медными орудиями и оружием, керамикой, украшениями и др. Население занималось скотоводством, отчасти земледелием.

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. XX века / под ред. д-ра ист. наук, проф. А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. — С.6-7

Ярославские епархиальные ведомости. - 2010. - Ноябрь. - № 233. - С. 32-33

Шинкаренко Е. Ярославские ровесники египетских пирамид

// Ярославские страницы. - 2007. - 21 ноября. - N 46. - C. 7.

Золотое кольцо. 2010. 28 августа. С. 4-5...

Третьякова О. Могильники - для добычи песка? : к уникальному памятнику федерального значения - могильнику у деревни Фатьяново Ярославского района не то что турист - глава сельского поселения не мог найти дорогу // Городские новости. - 2007. - 6 июля. - N 40. - C. 20.

http://www.megabook.ru http://dic.academic.run

**1873 140** лет со дня рождения иллюзиониста **М. П. Трахтенберга** (1873-1943), родоначальника славной семьи цирковых артистов Боско — Трахтенберг. Его внук, Станислав Геннадьевич Трахтенберг, с 1990 года работает директором Ярославского цирка. В настоящее время — художественный руководитель цирка.

Земскова И. Магия манежа от Станислава Трахтенберга. – Ярославль, 20007. Мухтаров Е. Честное имя : Перед Новым годом в Ярославле стартовал большой сбор трудовых династий // Труд. - 2004. - 29 декабря. - N 248. - C. 1 - 2.

Третьякова О. Именитые, но не богатые // Городские новости. - 2004. - 22 декабря. - N 51. - C. 7. http://magicpedia.ru

**1888 125** лет со времени основания завода купца В. Дунаева, впоследствии – лесозавод «Парижская коммуна». С 1966 — деревообрабатывающий комбинат. С конца 1975 стал входить в состав ярославского мебельного объединения «Красный Октябрь». Ныне на промышленной площадке предприятия работает ООО «Славмебель».

Ярославские предприниматели: меценаты XVIII – XIX вв. – Дайджест. – Ярославль, 2007. С. 15-16 Подшивалов Ю.Е, Подшивалов А.Ю. Во имя правды, благочестия и верности: XIX – XXI: Ярославль – Москва, 2003. – С. 46-49

Районы города Ярославля: информация о предприятиях. Ярославль, 2001. С.4. (Упр. информ. службы мэрии).

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. XX века / под ред. д-ра ист. наук, проф. А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. — С.198.

http://yaroslavl.bezformata.ru http://ru.wikipedia.org

#### 1888 125 лет назад (1888) начала действовать почтовая связь в селе Середа Даниловского уезда.

Борисов Н. С. Ярославское Заволжье. Данилов - Любим - Грязовец - Николо-Гора - Пречистое / Н. С. Борисов; Н. С. Борисов. - М.: АСТ: Астрель: Хранитель, 2007. – 190 с. Дутов Н. В. История Ярославского края в лицах : Петр І, А. П. Мельгунов : монография / Дутов Николай Владимирович ; Н. В. Дутов ; М-во образования и науки Рос. Федерации, ГОУ ВПО "ЯГПУ им. К. Д. Ушинского". - Ярославль : ЯГПУ, 2007. - 79 с. Новикова Л. Этак немножко распечатать и почитать: [Северному почтовому тракту Москва -Архангельск в этом году исполняется 310 лет]

// Золотое кольцо. - 2003. - 15 мая. - С. 3,7. http://www.adm.yar.ru

http://dic.academic.ru

1888 125 лет назад создается Общество любителей музыкального и драматического драматического И искусства. Любители музыки искусства «Артистический кружок». Ранее по инициативе дворянина Н.И. Беллерта существовали музыкальные собрания и бесплатная школа музыки и пения. Члены «Общества...» давали в театре спектакли, приглашали московских артистов. Одним из руководителей общества был студент Демидовского лицея М.В. Кириллов.

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. ХХ века / под ред. д-ра ист. наук, проф. А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. – С.187. http://yarcenter.ru http://www.yaroslavskiy-kray.com

1888 125 лет назад открыто железнодорожное сообщение Ярославль – Кострома.

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. ХХ века / под ред. д-ра ист. наук, проф. А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. – C.295. Ярославские губернаторы. 1977-1917. Историко-биографические очерки /под ред. В.М. Марасанова, Г.П. Федюк; отв. ред. А.М. Селиванов. Ярославль, 1998. С. 288. http://www.projects.uniyar.ac.run

1888 125 лет назад (1888) открылись первые училищные библиотеки при земских училищах (школах) Мологского уезда: Веретейском, Некоузском, Верхне-Никульском (ныне Некоузского р-на), Брейтовском и Покрово-Ситском (ныне Брейтовского р-на).

Век нынешний, век минувший...: ист. альманах. Вып. 9 / [отв. ред. Ю. Ю. Иерусалимский, В. П. Федюк, В. М. Марасанова] ; М-во образования и науки Рос. Федерации, Яросл. гос. ун-т им. П. Г. Демидова. - Ярославль : ЯрГУ, 2010. - 185 с.

Новикова Л. Против пьянства и картежников // Золотое кольцо. - 2007. - 19 июля. - N 129. - C. 5. Веткалова В. Город, только очень маленький // Труд. - 2006. - 21 сентября. - N 174. - C. 21. http://demetra.yar.ru/news/2008-02/news100.html

1893 120 лет назад под руководством попечительницы Марии Юрьевны Фриде, жены ярославского губернатора, открыта ярославская Федоровская община сестер милосердия. «Губернские ведомости» сообщали, что по распоряжению М.Ю. Фриде все лакомства с областной выставки 1893 г. были переданы приютам и училищам Ярославля, а 21 января 1896 г. под её покровительством состоялся танцевальный вечер в пользу Исправительного приюта малолетних преступников, который позволил собрать 737 руб. 59 коп.

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. ХХ века / под ред. д-ра ист. наук, проф.
А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. — С.187.
Ярославские губернаторы. 1977-1917. Историко-биографические очерки /под ред. В.М. Марасанова, Г.П.
Федюк; отв. ред. А.М. Селиванов. Ярославль, 1998. С. 288.

http://ms-solutions.ru. http://www.rdinfo.run

**1898 125** лет со дня рождения **Михаила Николаевича Шарохина** (1898-1974), Героя Советского Союза, генерал — полковника. Участник гражданской и Великой Отечественной войн. В1970 году был удостоен звания, награжден золотой медалью «Герб города». Уроженец Данилова.

Полководцы, флотоводцы, командармы Ярославии: [календарь-справочник / авт.-сост. В. Г. Попов]. Ярославль: Еще не поздно, 2009.
Попов В.Г. Награды Родины в истории Ярославского края.
Ярославль, 2001. С.85.
Герои огненных лет. Очерки о Героях Советского Союза — ярославцах. — Ярославль: Верхне-Волжское издво, 1985. — С. — 428-431.
http://www.warheroes.ru

**1898 125** лет назад начал работу лесопильный завод в Ярославле. В 1919 году ему было присвоено имя С.А. Суворова. С 1963 завод передан в ведение Главного управления по строительству в Верхневолжский экономический район. Ныне - ОАО «Стройдеталь».

Ярославские губернаторы. 1977-1917. Историко-биографические очерки /под ред. В.М. Марасанова, Г.П. Федюк; отв. ред. А.М. Селиванов. Ярославль, 1998. С. 288. Районы города Ярославля: информация о предприятиях. Ярославль, 2001. С.105-106. (Упр. информ. службы мэрии Ярославля). http://www.city-yar.ru

**1898 125** лет назад родился Сергей Васильевич Щечкин (1898-нач. 1960-х). Живописец. Выпускник Ярославского художественно-педагогического техникума. Был уполномоченным Художественного фонда СССР в Ярославской области (1949-1950-е). Участник областных выставок. Член Ярославского областного Союза советских художников (1948).

Ярославский союз художников. Живопись. Графика. Монументальное искусство. Декоративно-прикладное искусство. Ювелирное искусство. Оформительское искусство. Театрально-декоративное искусство. Альбом. Ярославль, 2003. - С. 317.

**1898 125** лет назад родилась **Мария Михайловна Грачева-Митрофанова** (1898-1968). График и живописец. Окончила Вологодский художественный техникум (1921). Член Союза художников СССР (1938). Жила в Рыбинске.

Ярославский союз художников. Живопись. Графика. Монументальное искусство. Декоративно-прикладное искусство. Ювелирное искусство. Оформительское искусство. Театрально-декоративное искусство. Альбом. Ярославль, 2003. - С. 255.

**1898 125** лет назад родился **Николай Николаевич Медовщиков** (1898 - 1988). Художник театра. Учился в Московской «Вольной Академии» (1922-1923). Работал главным художником Ярославского академического театра имени Ф.Г. Волкова (1945-1947). Занимался станковой живописью. Заслуженный деятель искусств РСФСР (1950). Заслуженный деятель искусств Кабардино-Балкарской АССР (1950-е). Член Союза художников СССР (1950). Лауреат Государственной премии СССР (1950). Ярославский союз художников. Живопись. Графика. Монументальное искусство. Декоративно-прикладное искусство. Ювелирное искусство. Оформительское искусство. Театрально-декоративное искусство. Альбом. Ярославль, 2003. С. 282. http://www.volkovteatr.ru

**1903 110** лет назад начало выходить приложение к журналу «Вестник Ярославского губернского земства» – «Врачебно – санитарная хроника». На страницах издания велось обсуждение текущих вопросов земской медицины, публиковались отчеты и постановления Врачебно – санитарного бюро, приводилась статистика по санитарному обследованию торгово-промышленных заведений, школ, приютов, материалы о борьбе с эпидемиями и инфекционными заболеваниями.

Лозинский Б.Р. Вопросы народного здравия в изданиях Ярославского губернского земства (1865-1917 гг.). — Ярославль, 2009. Волкова Т.И. Становление и развитие земского здравоохранения в Ярославской губернии (1865-1917). Ярославль, 2001. С.8. http://www.rlib.yar.ru

1903 110 лет назад в Ярославле проходила выставка губерний Северного края России.

Цапурина Н. Народная кооперация // Советская Ярославия. - 2007. - 15 августа. - N 32. - C. 4-5. http://vestnik.yspu.org/http://www.yar-archives.ru/

**1903 110** лет назад городская дума Ярославля утвердила **наименование** «**Волжский бульвар имени Н.А. Некрасова**» части бывшего Казанского бульвара (ныне — Первомайский) от бывшей Семеновской площади к Волжской набережной. Название это украшало почтовые открытки с видами города и было зафиксировано на всех городских планах и картах.

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. XX века / под ред. д-ра ист. наук, проф.
А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. — С.205
Егорова Т. Ходят пары по бульвару // Северный край. - 2005. - 30 апреля. - N 77. - C. 3. Александрова, М.
Место встречи - Казанский бульвар // Элитный квартал. - 2011. - январь № 1. С. 80-83..
www.yargid.ru
http://yarcenter.ru

**1903 110 лет** назад художник **Николай Рерих** посетил Ярославль во время поездки по России «за стариной» и запечатлел в своих полотнах святыни Ярославской земли — церкви Николы Мокрого, Рождества Христова, Ростовский кремль, Воскресенский монастырь в Угличе. «Поездка за стариной» — так назвал это путешествие Н.К.Рерих.

Маточкин Е.П. Н.К. Рерих. Поэзия старины: [ил. альбом]. — Самара, 2004. Н.К. Рерих и ярославский край. Вып. 1. — Ярославль, 2003. Фабричникова Л. Тихо громят Иоанна Предтечу: [О выставке работ художника Николая Рериха в Ярославском художественном музее к 100-летию посещения им Ярославской земли и путешествия по России] // Золотое кольцо. - 2003. - 3 апреля. - С. 3. http://www.museum.ru

**1913 100 лет** со времени постройки **здания кинотеатра «Арс»** по проекту архитектора Г.В. Саренко. Ныне – Центр современного искусства **«**Арс – Форум».

**1913 100** лет со времени окончания строительства (1913) больничного комплекса в с. Великом Ярославского уезда, ныне - Великосельская больница Гаврилов-Ямского рна.

```
Лозинский Б. Р. Земская медицина в уездах Ярославской губернии / Б. Р. Лозинский ; Б. Р. Лозинский ; 
Департамент здравоохр. и фармации Адм. Яросл. обл., Яросл. гос. мед. акад., Обл. центр мед. 
профилактики. - Ярославль, 2003. - 279 с.
```

Как музыка звучит : Гаврилов-Ям : [об истории города и его окрестностей] / сост. и ред. А. П. Разумов. -Ярославль : Периодика, 1998. - 147 с.

> http://www.adm.yar.ru u.wikipedia.org

**1918 95** лет назад начала свою работу кафедра зоологии в составе Ярославского педагогического института.

Ярославский педагогический вестник. 1998. № 2. С.179. Очерки истории высшей школы Ярославского края. – Ярославль, 2003. – С. 95. http://vestnik.yspu.org

**1918 95** лет со дня рождения **Николая Михайловича Карабулина** (1918-1943), Героя Советского Союза, гвардии майора, командира эскадрильи, летчика — штурмовика. Воспитанник Ярославского аэроклуба. До войны работал на заводе «Пролетарская свобода». Имя героя присвоено в ноябре 1963 года одной из улиц города, бывшей Подосеновской. Уроженец Большесельского района.

```
Беляков Ю.П., Попов В.Г. Герои земли Ярославской. — Т. 1. — Ярославль: Верхняя Волга, 2005. — С. 263-274 Герои огненных лет. Очерки о Героях Советского Союза — ярославцах. — Ярославль: Верхне-Волжское издво, 1985. — С. —169-171. Имена ярославцев - героев Великой Отечественной войны в названиях улиц: [подбор статей] // Ветераны и молодежь. - 2010. - N 4-5 (апрель-май). - С. 30-35. http://ru.wikipedia.org
```

**1918 95** лет со дня рождения **Сергея Александровича Новожилова** (1918-1943), летчика, воспитанника Ярославского аэроклуба. Погиб в сражении на Курской дуге. В сентябре 1962 года его имя присвоено бывшей Забелицкой улице в Ярославле.

Ярославцы в годы Великой Отечественной войны. – Памятка для учащихся. – Ярославль, 1975. – С. 26-27.

1918 95 лет назад открыт Дом культуры «Красный Перекоп». Рабочими и служащими Ярославской Большой Мануфактуры было принято решение об открытии клуба в здании училища ЯБМ с выделением нескольких комнат для занятий в любительских кружках, буфета, читальни. Было выбрано правление клуба, разработан и принят устав. Клуб работал на основе членства, с внесением членских взносов. Для поднятия культуры среди членов клуба устраивались литературные вечера, конкурсы пр.

```
Балуева Н. Ярославская Большая мануфактура. – Ярославль: Ньюанс, 2002. 
Ермолин Е.А. Культура Ярославля. Исторический очерк. – Ярославль, 1998. – С. 47. 
Норская Д. Дом культуры станет муниципальным // Мой Ярославль. - 2003. - 27 февраля. - С. 3. 
http://mir76.ru/firms/krasniy_perekop_dom_kulturi/
```

**1923 90 лет** назад открыт в Ярославле **Дворец труда**, одно из первых учреждений культпросвета. Ныне в этом здании – концертный зал областной филармонии.

**1923 90** лет назад открыт Дом крестьянина в женском Казанском девичьем монастыре. Все монахини, а их было тогда до 300 человек, были выселены без предоставления какого-либо помещения. Многие разъехались по стране и немало их поселилось в Толгском монастыре, хотя он и был тогда мужским.

Ермолин Е.А. Культура Ярославля. Исторический очерк. – Ярославль, 1998. – С. 48-49. Миропольская И. Таинство рождения храма // Северный край. - 2009. - 5 декабря. - N 226. - С. 1 http://www.yaroslavl-eparhia.ru/monastery/tolga6.htm

**1923 90** лет назад основан **театральный техникум** (сейчас Ярославский государственный театральный институт). В 1962 году было создано Ярославское театральное училище (с 1980 года получило статус вуза, сейчас это Ярославский государственный театральный институт).

Шалимов В. Культура - дело государственное // Северный край. - 2005. - 22 октября. - N 199. - C. 2. http://nash-yaroslavl.ru/publ/8-1-0-57

**1923 90** лет со дня рождения **Алексея Федоровича Наумова** (1923-1943), Героя Советского Союза, лейтенанта, танкиста. До войны жил в Ярославле. В 1965 года его имя присвоено одной из улиц города, бывшей Подгорной и Спорта в Красноперекопском районе.

Герои огненных лет. Очерки о Героях Советского Союза – ярославцах. – Ярославль: Верхне-Волжское издво, 1985. – С. 272-273. Орлов А. Вечный огонь памяти // Ветераны и молодежь. - 2008. - Октябрь. - N 21. - С. 8. Новикова Л. Улица парня, похожего на тебя // Золотое кольцо. - 2007. - 19 января. - N 10. - С. 4. 69-171 http://24vzvod.ru

**1923 90** лет со дня рождения **Алексея Михайловича Носкова** (1923-1944), Героя Советского Союза, красноармейца. 10 июня 1944 года в бою с превосходившими силами противника в районе деревни Мешковичи Минской области закрыл своим телом от вражеской пули командира. До ухода на фронт работал в центральной лаборатории комбината «Красный Перекоп» слесарем по точным прибором.

Беляков Ю.П., Попов В.Г. Герои земли Ярославской. — Т. 4. — Ярославль: Верхняя Волга, 2005. — С. 272-281 Герои огненных лет. Очерки о Героях Советского Союза — ярославцах. — Ярославль: Верхне-Волжское издво, 1985. — С. 282-289. Ярославская область за 50 лет: 1936-1986. — Ярославль, 1986. — С. 96. http://www.warheroes.ru

**1933 80** лет назад создан **первый советский дизель-мотор** для большегрузных автомобилей на Ярославском моторном заводе.

Автодизель. Ярославский моторный завод. – Ярославль, 2006. – С. 19. http://www.yardk.ru http://sds.yaroslavl.ru/yamz.html

**1933 80** лет назад построена фабрика – кухня (пр. Ленина, 10). Это конструктивистское сооружение имеет два входа, расположенных асимметрично и оформленных мощными козырьками на прямоугольных столбах. На втором этаже над ними — открытые веранды.

Александрова М. Проспект советского периода // Городские новости. - 2009. - 29 июля. - N 57. - C. 12. Руденко А. Обед длиною в 70 лет: [Из истор Недорезов Б. Проспект номер один: [Из истории проспекта Ленина в Ярославле.Промышленные предприятия] // Городские новости. - 2003. - 17 декабря. - C. 20.

ии ярославского предприятия - первой фабрики-кухни.Построена в 1933 году под руководством инженера Лермана] // Золотое кольцо. - 2003. - 22 октября. - С. 8.

http://nash-yaroslavl.ru/publ/7-1-0-49

**1933 80 лет** назад было положено начало коллекции **зоологического музея** Ярославского педагогического университета.

История ЯГПУ за 100 лет. — Ярославль, 2008. — С. 105. Очерки по истории высшей школы Ярославского края. — Ярославль, 2003. — С. 93. Дмитриев Я. Крылья, ноги и хвост отпраздновали новоселье // Аргументы и факты. 2004. N 50 (декабрь). С. 4. http://vestnik.yspu.org/ http://yaroslavl.rfn.ru

**1938 80** лет назад построен многоэтажный жилой дом (пр. Ленина,18/50) по проекту архитектора С.В. Капачинского. Это здание – яркий пример ретроспективного направления советской архитектуры предвоенных лет.

Маров В.Ф. Ярославль. Градостроительство и архитектура. – Ярославль: Верхняя Волга, 2000. – С. 128-129.

Егорова Т. Город с газетных страниц // Северный край. - 2008. - 20 августа. - N 149. - С. 3. Сапрыкина Н. С. Архитекторы Ярославля: забытые имена // Губернский город. - 2007. - N 5. - С. 60-63 http://nash-yaroslavl.ru

**75** лет назад построен жилой дом (ул. Советская,2) по проекту архитектора **А.В.** Федорова. Здание, отличающееся масштабностью, четкой композицией и тонкой прорисовкой деталей, украшает одну из центральных улиц нашего города.

Сапрыкина Н.С. Советская архитектура Ярославля: реальность и виртуальность. – Ярославль, 2006. - С. 135-137.

Александрова, М. Сады и парки Ярославля: в мечтах о городе будущего // Родной город. - 2012. - 2 мая. - N 18. - C. 66.

http://nash-yaroslavl.ru

**1938 75** лет со времени открытия (1938) **избы-читальни в д. Марьино** Даниловского р-на, ныне - Марьинская сельская библиотека

Неперевернутые страницы. - Ярославль :  $T\Phi U$ -Пресс, 2010. — 205 с. https://www.rlib.yar.ru

**1938 75** лет назад получила свое название в честь Федора Григорьевича Волкова, основателя русского национального театра, центральная площадь Ярославля, бывшая Власьевская и Театральная.

Ермолин Е.А. Культура Ярославля. Исторический очерк. — Ярославль, 1998. — С. 50. Шереметьева А. Как закалялась площадь Волкова // Караван-Рос. - 2008. - 7 октября. - N 41. - С. 11. Егорова Т. Площадь Волкова: только факты // Северный край. - 2007. - 21 июля. - N 129. - С. 2. Козельская Н. Реконструкция площади Волкова: синтез истории и современности // Ярославские новости. - 2006. - 20 октября. - N 40. - С. 17. http://nash-yaroslavl.ru

**1938 75 лет** назад на заброшенной площадке Первомайского бульвара началось строительство деревянного здания **кинотеатра** «**Летний**» на 900 мест. В мае 1974 он был снесен.

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. XX века / под ред. д-ра ист. наук, проф. А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. — С.337

Лобанова О. Что проспали большевики в Ярославле? : [Чем жили ярославцы в 1920-е годы. По материалам газеты "Путь молодежи", предшественницы газеты "Юность"] // Юность. - 2002. - 4 декабря. - С. 5. Егорова Т. Там, где был "Летний" // Северный край. - 2005. - 1 апреля. - N 56. - С. 3.

http://www.fotoyar.ru http://gorkaclub.ru http://www.yargid.ru

http://www.var-archives.ru

**1943 70** лет назад построен **хлебозавод № 3** (ул. Большая Октябрьская). Позднее - ОАО **«Ярославхлеб»**, сейчас хлебозавод не функционирует.

Районы города Ярославля: информация о предприятиях. Ярославль, 2001. С.59-60. (Упр. информ. службы мэрии Ярославля) Кальнина С. Не хлебом единым // Ветераны и молодежь. - 2007. - Январь. - N 1. - С. 4.

**1943 70** лет назад основана в Заволжском районе **библиотека** – **филиал N 18** Централизованной библиотечной системы города Ярославля.

Кошелева И. Юбилей районной библиотеки: [Заволжской библиотеке, филиалу № 18 Централизованной библиотечной системы Ярославля, - 60 лет] // Ярославская народная газета. - 2003. - № 22 (ноябрь). - С. 3. http://www.clib.yar.ru http://ru.wikipedia.org

1943 70 лет назад основано предприятие «Ярославский прибороремонтный завод».

Руденко А. Лидер в своем бизнесе: [О ГУП "Ярославский прибороремонтный завод". Основан во второй половине 1943 года] // Золотое кольцо. - 2002. - 25 сентября. - С. 5.

**1943 70 лет** назад участок тепловых сетей при ярославской ТЭЦ-1 был преобразован в **Ярославские тепловые сети**.

История Ярославля с древнейших времен до наших дней. – Москва: ИНТЕРБУК-БИЗНЕС, 1999. – С. 328.

Тихонова Л. Тепло - городу: [Ярославским тепловым сетям в октябре 2003 года исполняется 60 лет. Директор Кузнецов Александр Михайлович] // Аргументы и факты: АиФ-Ярославль. - 2003. - № 10 (март). - С. 3. Ярославским тепловым сетям - 60 лет // Золотое кольцо. - 2003. - 13 ноября. - С. 2.

**1948 65 лет** назад была введена в действие первая очередь автоматической телефонной станции (ATC) на 2500 номеров в здании областного управления связи.

Ярославская область за 50 лет. Ярославль, 1986. С. 204. Ринкевич Д. А завтра была война // Золотое кольцо. - 2005. - 8 anpеля. - N 60. - C. 5. http://www.koi.yartelecom.ru http://1000letie.ru http://www.office-ats.ru/ats/history

**1953 60 лет** назад основана **медсанчасть АО «Автодизель»** на базе врачебной амбулатории при Ярославском автозаводе.

225 лет на благо здоровью. — Ярославль: Издательство «Лия», 2003. — С. 245. Городскому здравоохранению 80 лет. — Ярославль, 2006. - С. 24. http://www.medyar.ru История Ярославля с древнейших времен до наших дней. — Москва: ИНТЕРБУК-БИЗНЕС, 1999. Дряхлов В.С. Семь футов под килем: [Интервью с зам. генерального директора Ярославского речного порта] // Комсомольская правда: КП-Ярославль. - 2002. - 29 июня. - С. 12.

**1958 55 лет** назад установлен **памятник В.И. Ленину** на проспекте его имени в Ярославле. Скульптор М.Ф. Листопад, архитектор В.Ф. Маров.

Ярославичи: [энциклопедический справочник]. — Ярославль, 2008. — С. 118. Путеводитель. Ярославль / под ред. А.В. Федорчука. — Ярославль: Академия развития, 2002. — С. 81. Ярославль. Памятники архитектуры и искусства. — М.: Советская Россия, 1985. — С. 237 Сапрыкина Н. Безымянная площадь // Губернский город. - 2008. - N 11. - С. 68-71. Егорова Т. Он разговаривал с ярославскими домами // Северный край. - 2007. - 12 июля. - N 122. Кокорнов Н. Ленинская перспектива // Ярославская неделя. - 2007. - 31 октября. - N 44. - С. 4. http://ru.wikipedia.org/wik

1958 55 лет назад открыт на Волжской набережной памятник Н.А. Некрасову. Скульптор Г.И. Мотовилов, архитектор Л.М. Поляков.

Путеводитель. Ярославль / под ред. А.В. Федорчука. — Ярославль: Академия развития, 2002. — С. 43. Ярославль. Памятники архитектуры и искусства. — М.: Советская Россия, 1985. — С. 256. Ярославль. Площади, улицы, памятники истории и культуры. — Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1985. — С. 64. Александрова М. Под сенью вековых лип // Городские новости. - 2009. - 14 октября. - N 79. - С. 11. http://culttourism.ru/yaroslavskaya http://niistali.narod.ru http://golden-ring-russia.ru

1958 55 лет назад открыта средняя школа N 42.

Ярославичи: [энциклопедический справочник]. – Ярославль, 2008. – С. 279 Камаева Н. Мы этой памяти верны // Ветераны и молодежь. - 2008. - Сентябрь. - N 19-20. - С. 2. Кузина Е. Конца урокам нет// Северный край. 2003. 31 октября. С. 3 http://school42.edu.yar.ru

**1958 55 лет** назад установлен **обелиск на площади Челюскинцев** борцам за Советы, погибшим в июле 1918 года во время подавления восстания против советской власти. Архитекторы К.А. Козлов, М.Ф. Егоренков.

Путеводитель. Ярославль / под ред. А.В. Федорчука. — Ярославль: Академия развития, 2002. — С. 43. Ярославль. Памятники архитектуры и искусства. — М.: Советская Россия, 1985. — С. 239. Александрова М. Революционная - старинная и вечно молодая... // Городские новости. - 2012. - 23 марта. - N 23. - С. 14-15. Дутов Н. В. Из истории 25 квартала // Губернский город. - 2005. - N 1/2. - С.44 - 46. http://ru.wikipedia.org

http://dic.academic.ru

**1963 50** лет назад начал свою историю ярославский гандбол. Владимир Львович Колеко создал первую спортивную команду гандболистов, в состав которой входили такие известные ныне люди, как бывший директор департамента культуры Юрий Иванов и сенатор Евгений Заяшников.

Кононец А. В Ярославле начался турнир «Память» по гандболу //Ярославский регион. — 2012. — 30 марта. С. 1. Кононец А. Владимир Колеко: "Мы были детьми-спецназовцами"... // Северный край. - 2007. - 3 марта. - N 37. - C. 2. Кононец А. Болел душой за ярославский гандбол // Северный край. - 2008. - 5 июня. - N 98. - C. 4. http://nabockoff.narod.ru http://yarreg.ru **1968 45** лет назад открыт **Музей боевой и трудовой славы** Ярославского шинного завода.

Путеводитель. Ярославль / под ред. А.В. Федорчука. — Ярославль: Академия развития, 2002. — С. 117. Корнилова Н. История музея - история завода: [На Ярославском шинном заводе в юбилейный для предприятия год проводится реконсрукция музея истории завода] // Комсомольская правда: КП-Ярославль. - 2002. - 26 сентября. - С. 5.

Ярославские новости.-2002.-8 ноября.- С.10. Юность. - 2002. - 18 и 19 июня. - С. 4, 22.

> http://museumsh36.do.am http://www.city-yar.ru

**1968 45** лет назад основан оркестр русских народных инструментов «Струны Руси» под руководством Евгения Викторовича Агеева, выпускником Нижегородской Государственной консерватории им. М.И.Глинки. За время своей профессиональной деятельности музыкальный коллектив под руководством Евгения Агеева становится одним из лучших в России.

Шеметова 3. "Полет шмеля" под буги-вуги // Городские новости. - 2008. - 16 апреля. - N 29. - C. 20. Ветров И. Мировая премьера во Дворце культуры : [Коллективу ярославского муниципального оркестра русских народных инструментов "Струны Руси" исполнилось 35 лет// Городские новости. - 2003. - 16 апреля. - С. 2. http://yarcult.org

**1968 45** лет назад открыта клиническая больница № 9. В настоящее время в структуру ЛПУ входит стационар на 385 коек: 40 акушерских, 40 патологии беременности, 95 общехирургического профиля, 35 гнойной хирургии, 75 кардиологических с блоком интенсивной терапии, 55 гастроэнтерологических, 25 эндокринологических и 20 терапевтических.

Городскому здравоохранению 80 лет. — Ярославль, 2006. — С. 20-21. 225 на благо здоровью. — Ярославль, 2003. — С. 241-242 http://www.yarcom.ru/klinicheskaya-bolnica-no-9 http://www.kb9.ru

**1983 30 лет** назад самая молодая по застройке площадь города перед зданием ТЮЗа получила свое название **«площадь Юности»**.

Путеводитель. Ярославль / под ред. А.В. Федорчука. – Ярославль: Академия развития, 2002. – С. 86. Обухова Е. На площади Юности моста и кафе не будет: [О реконструкции площади Юности в Ярославле]

// Московский комсомолец в Ярославле. - 2003. - 23 апреля. - С. 3.

Новиков С. А из нашего окна площадь Волкова видна

// Золотое кольцо. - 2006. - 7 апреля. - N 60. - C. 5.

Eгорова Т. Последний советский // Северный край. - 2006. - 19 декабря. - N 237. - C. 2. http://360yaroslavl.ru/rus/yaroslavl/ploschad-yunosti

http://nash-yaroslavl.ru/publ/7-1-0-42

**1978 35 лет** назад **Центральная библиотека имени М.Ю. Лермонтова** переехала в новое здание по проспекту Толбухина, дом 11.

http://www.clib.yar.ru http://yarnovosti.com

**1983 30 лет** назад на **Ярославском заводе дизельной аппаратуры** освоено **производство топливных насосов** высокого давления для автомобилей сельскохозяйственного назначения, выпускаемых Кутаисским автозаводом.

Бизнес-элита Ярославля: [справочник]. – Ярославль: Издательский Дом «Верхняя Волга», 2005. – С 75-77. Ярославский Автодизель. – Ярославль, 1996.

Егорова Т. Пять лет из шестидесяти пяти // Северный край. - 2010. - 12 августа. - N 145. - C. 2. Солеников А. Праздник четырех юбилеев // Северный край. - 2007. - 13 февраля. - N 25. - C. 2.

**1988 25** лет назад организован **молодежный жилищно-строительный кооператив** (МЖСК), основанный студентами-старшекурсниками строительного факультета Ярославского политехнического института. Компания получила свое наименование в память о своем первом объекте — реконструкции деревянного дома под номером 31 на улице Республиканской.

Бизнес-элита Ярославля: [справочник]. – Ярославль: Издательский Дом «Верхняя Волга», 2005. – С 206. Егорова Т. Не хуже, а лучше // Северный край. – 2003. – 15 апреля. – С. 1.

1988 25 лет ярославскому «Спектру» - группе компаний, возглавляемой Яковом Семеновичем Якушевым. «Спектр» объединяет десятки различных компаний, предприятий, организаций, таких как ОАО «Русские краски», ОАО «Опытный завод «Прогресс», гостиница «Юбилейная», кафе «Премьера», ОАО «Ярославгражданпроект», ОАО «Ярославский речной порт», возрожденная «Европа» и другие.

Бизнес-элита Ярославля: [справочник]. – Ярославль: Издательский Дом «Верхняя Волга», 2005. – С 205-206.

Соловьев Е. «Столько лет сражений, столько лет тревог...»// Северный край. 2002. 30 июля. С.2-3. http://www.adm.yar.ru

http://viperson.ru

**1988 25** лет со времени создания (1988) в Ярославле волейбольной команды «**Нефтяник»**, ныне – «Ярославич».

Пир на весь мир! / подгот. А. Кононец // Ярославский Регион. - 2010. - 26 мая. - N 20. - С. 21. Согрин О. "Ярославич": "Играем только на победу!" / Олег ; Олег Согрин ; беседовал П. Правдухин // Ярославские страницы. - 2008. - 12 ноября. - N 49. http://www.yarvolley.ru

**1993 20** лет назад на **ОАО** «**Ярославский технический углерод**» внедрены системы замкнутого водооборота за счет реконструкции очистных сооружений. Реализация проекта позволила ликвидировать многолетний источник загрязнения реки Которосль.

Мотлохова И.Б. Время жить. Ярославль, 2002. Орлов В.Л. Старый Любим и вся Россия. – Ярославль, 2000. – С. 29.

АО «Ярославский технический углерод» // Российская химия и нефтехимия. Ч. 2. – М., 1998. – С. 348-349.

1993 20 лет назад открыт на базе медсанчасти Ярославского шинного завода городской диагностический Центр с отделениями ультразвуковой диагностики и компьютерной томографии.

Городскому здравоохранению 80 лет. – Ярославль, 2006. – С. 22-23. 225 на благо здоровью. – Ярославль, 2003. – С. 246 http://www.city-yar.ru

**1993 20** лет назад началось массовое производство и продажа сигарет «Балканская звезда» в России.

Бизнес-элита Ярославля: [справочник]. – Ярославль: Издательский Дом «Верхняя Волга», 2005. – С 3 Балканская звезда. Страницы истории. – Ярославль: Нюанс, 2000. – 174-175

Александрова М. Ярославские богачи минувших столетий: нетипичные капиталисты // Родной город. - 2011. - 21 декабря. - N 51. - C.

76. - Окончание. Начало в NN 49-50.

Орлова О. "Балканская звезда" - новая стратегия // Ярославские новости. - 2006. - 30 июня. - N 24. - C. 3.

**1993 20** лет назад по инициативе генерального директора ОАО «Яртелеком» Владимира Королькова создан областной **Музей связи.** 

```
Драч Л. Связующая нить времен// Северный край. 2003. 21 мая. 
http://www.sevkray.ru
http://www.svyazinvest.ru
```

**1993 20** лет со времени основания **Шереметев – центра**. Ярославцы – энтузиасты под руководством Нины Павловны Кузнецовой, врача «Скорой помощи», занимаются исследованием рода Шереметевых.

```
Эпштейн А. Крепостная актриса: история любви графа Шереметева и Прасковьи Жемчуговой // Отечество. - 2009. - N 5. - C. 18-21. Владимирова Т. От земляков Прасковье Жемчуговой // Северный край. - 2006. - 17 февраля. - N 29. - C. 7. Надеждин Ю. Ты родилася крестьянкой, завтра будешь госпожа: [О ярославском Шереметев-центре,судьбе Параши Жемчуговой и ее потомков,об семейном ансмамбле Н.П.Кузнецовой] // Северный край. - 2002. - 6 апреля. - С. 3. Лежневский В. У старой липы: [День рождения Прасковьи Жемчуговой и Шереметев-центр] // Северный край. - 2002. - 24 июля. - С. 1.
```

/ Северный край. - 2002. - 24 июм. - С. 1. http://www.borvesti.ucoz.ru http://yarcenter.ru

**1998 15** лет назад на **ОАО** «**Ярославский технический углерод**» завершено оснащение участков упаковки всех восьми технологических потоков полуавтоматическими комплексами, разработанными и изготовленными специалистами завода.

```
Мотлохова И.Б. Время жить. Ярославль, 2002. 
Борисова И. К вопросу о просвещенности: Егорова Т. 
Вадим Орлов: "Мы награды не покупаем": [Генеральный директор ОАО "Ярославский технический 
углерод" Вадим Юрьевич Орлов о работе предприятия, ситуации в стране, перспективах развития] // 
Северный край. - 2003. - 28 октября. - С. 2-3. 10 октября исполнилось 65 лет генеральному директору ОАО 
"Ярославский технический углерод" Вадиму Орлову // Ярославские новости. - 2004. - 15 октября. - N 39. - С. 
18. 
http://www.bd-stanki.ru
```

**1998 15** лет назад молодой историк Нина Обнорская стала первооткрывателем архивного документа «Летопись Ярославской Троице — Тверицкой церкви города Ярославля» (1815-1904).

Листая Тверицкий дневник // Северный край. 2002. 21 июня. С. 3. http://www.sevkray.ru

**1998 15 лет** назад **Центральная библиотека имени М.Ю. Лермонтова** начинает работу по программе «Библиотеки – общественные центры мэрии города Ярославля».

```
Федорова Е. Город начинается за Волгой // Городские новости. - 2008. - 26 марта. - N 23. - С. 4.
Егорова Т. "Ярославль за Волгой"
// Северный край. - 2008. - 5 июня. - N 98. - С. 3.
http://www.clib.yar.ru/index.php
```

**1998 15 лет** назад актер и бизнесмен **Юрий Михайлович Ваксман** создал в Ярославле **Камерный театр** под руководством режиссера Владимира Воронцова.

```
Ваганова И. Сам себе спонсор // Городские новости. - 2007. - 7 ноября. - N 83. - С. 13.
```

```
// Северный край. - 2008. - 16 октября. - N 190. - С. 3.
Ваксман, Ю. М. Театр - двигатель, а кино - охота // Ярославские страницы. - 2010. - 31 марта. - N 12. -
С. 9.
http://yar-kamerniy.ru/Vaksman.html
```

Драч Л. Мысли вслух у театрального подъезда

**1998 15** лет назад был под эгидой отдела специального назначения «Штурм» управления Федеральной службы исполнения наказаний по Ярославской области создан **клуб** «**Юный спецназовец**». Руководитель клуба — Дмитрий Николаевич Павлов, инструктор Ярославской федерации «Кудо».

```
Павлов Д. "Мечтаю воспитать чемпиона мира по кудо" // Ярославские страницы. - 2008. - 26 ноября. - N 51.

Смоляр А. Подготовят к срочной службе: проект создания центра военно-патриотического воспитания молодежи принят на региональном уровне / А. Смоляр; Александр Смоляр // Городские новости. - 2008. - 3 сентября. - N 71. - С. 11.

Никитина М. Спецназовский марафон: [Отряд "Юный спецназовец" отметил свое пятилетие 42-метровым забегом] // Северный край. - 2003. - 12 июля. - С. 1.

Бачманова К. Очередного солдата Джейн спишут с ярославны: [О ярославском отряде "Юный спецназовец" при спорткомплексе "Атлант"] // Аргументы и факты: АиФ-Ярославль. - 2003. - № 6 (февраль). - С. 11. http://www.kudo76.ru
```

**2003 10 лет** назад начался **цикл лекций** Лаборатории африканистики и востоковедения Демидовского университета «История и культура Китая и Японии» **на базе Ярославской областной научной библиотеки имени Н.А. Некрасова**.

http://www.rlib.yar.ru

http://yar-net.ru

**2003 10** лет назад был дан старт фестивалю молодежных субкультур «Двери в лето». Идея бывшей студентки Демидовского университета Натальи Лучинской.

```
Маркова П. Ненадежные связи: [О проблемах подготовки первого Международного фестиваля изобразительного искусства среди молодежи городов-побратимов Ярославля "Двери в лето"] // Аргументы и факты: АиФ-Ярославль. - 2003. - № 26 (июнь). - С. 12. http://yarblog.ru/
```

**2003 10 лет** назад Госкомспорт РФ присвоил центру «Демино» (под Рыбинском) статус Регионального центра спортивной подготовки. На его территории функционируют лыжероллерная трасса протяженностью 3,75 км и лыжные трассы 5 и 10 км, рассчитанные для круглогодичной подготовки лучших лыжников страны.

```
Шиманская М. Шесть минут деминского урагана // Северный край. - 2011. - 21 января. - N 8. - С. 3. Соловьев Е. Инвестиции в спорт: [В центре лыжного спорта "Демино" под Рыбинском пройдет чемпионат России по лыжным гонкам] /// Северный край. - 2003. - 11 января. - С. 2. Юность. - 2003. - 22 января. - С. 4.
```

Кореляков А. Наш лыжный стадион открыт: [О торжественном открытии первой очереди центра лыжного спорта Демино под Рыбинском] // Золотое кольцо. - 2003. - 25 января. - С. 3. http://www.demino.com/winter-trass.htm

**2003 10 лет** назад **Центральная библиотека имени М.Ю.** Лермонтова становится участником международного проекта аналитической росписи статей **(MAPC)** по созданию сводной электронной базы данных.

http://zakoylok.ru

#### ЯНВАРЬ

1913 100 лет назад начало действовать телеграфное сообщение Ярославля с Москвой.

```
140 лет ярославской электросвязи. — Ярославль: ОАО «Яртелеком», 2000. — С. 20 Ярославль: история города в документах и материалах от первых упоминаний до 1917 г. Ярославль, 1990. С.44. Морозова Е. Первый музей связи // Комсомольская правда. — 2003. — 23 мая. — С.15. http://www.old.center.rt.ru
```

**1913 100** лет назад в Ярославской губернии началась страховая кампания в соответствии с принятым 23 июня 1912 г. Государственной думой Законом о страховании рабочих.

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. XX века / под ред. д-ра ист. наук, проф. А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. – С.

```
Ярославль: история города в документах и материалах от первых упоминаний до 1917 г. 
Ярославль,1990. - С.377. 
http://www.yaroslavskiy-kray.com
```

**1973 40** лет назад началось строительство в Ярославле первого в Советском Союзе завода-автомата по выпуску керамического кирпича, в котором приняли участие 40 фирм из 11 государств. Акт приемки **Норского завода керамических стеновых материалов** подписан Государственной комиссией 1 июля 1977.

```
Егоров С. Юрий Марченко: «Делаем ставку на качество» //Аргументы и факты. — 2003. - № 44 . — С.10. Ставка на качество: [Продукция ЗАО «Норский керамический завод» // Темы и лица. — 2003. — 3 декабря. — С. 8.]
```

Норскому предприятию - четверть века // Северный край. - 2002. - 3 июля. - C.Ž.

**1 января 2003 10 лет** назад **«Яртелеком»** в числе 17 региональных операторов связи Центрального федерального округа стал составляющей частью холдинга «Центртелеком».

```
140 лет ярославской электросвязи. — Ярославль: ОАО «Яртелеком», 2000. — С. 128
Избушева О. Прощание с Яртелекомом
// Юность. - 2004. - 15 декабря. - N 51. - С. 2.
http://www.sevkray.ru/news/2/49108
```

**2 января 1953 60 лет** назад родился **Анатолий Павлович Федоров**, директор департамента финансов администрации Ярославской области.

```
Школа ярославского Белого дома 2007-2008 : [портреты государственных служащих]
// Ярославская неделя. - 2008. - 16 января. - N 3. - C. 14-15.
Кулаков С. Стратегические перемены в "Белом доме"
// Северный край. - 2006. - 14 ноября. - N 212. - C. 1.
```

Дубинкин Ю. Занизили планку: Депутаты областной думы не согласны с предполагаемым уровнем доходов бюджета на 2007 год // Ярославские новости. - 2006. - 20 октября. - N 40. - C. 8.

Расторгуева К. Теневые миллионы : Власти планируют вытащить из "тени" миллионы // Ярославская неделя. - 2006. - 29 ноября. - N 48. - C. 3 http://www.yarregion.ru

**8 января 1938 75 лет** назад постановлением Президиума ВЦИК в связи с 60-летием со дня смерти Н.А. Некрасова **Большесольский район Ярославской области** переименован в **Некрасовский район**, его центр село Большие Соли — в село Некрасово и деревня Грешнево Аббакумцевского сельсовета — в деревню Некрасово.

Некрасовский район. Ярославская область: путеводитель / [Ком. по туризму департамента промышленности, предпринимат. деят. и трансп. Яросл. обл.]. - Ярославль: ВирЛэнд, 2009. — С. 2. Летопись земли Некрасовской. Краеведческий сборник. - Рыбинск: Рыбинск-Михайлов посад, 2005.

Слово о земле Большесельской: [альбом] / В. С. Хорев, Л. А. Высоковская, А. Н. Герасимов; А.В.Епишин, С.И.Асташкин, В.А.Разживин и др. - Кострома: Диар, 1999. – С. 247.

Новикова Л. Здесь некогда была Россия // Золотое кольцо. - 2009. - 23 июня. - N 110. - С. 4. На родине Некрасова // Земля Ярославская: ил. альманах. - Ярославль, 2007. - С. 172-174. Казакевич Т. Посад Большие Соли // Земля Ярославская: ил. альманах. - Ярославль, 2007. - С. 178-179. - 4 http://kostromka.ru/zontikov/nekrasov/171.php http://www.zapoved.net

**10 января 1923 85 лет** со дня рождения поэта **Евгения Савинова** (1923-1978). Участник Великой Отечественной войны, прошел боевой путь от Москвы до Кенигсберга. Автор песен «Русская гармонь», «Журавли летят в Россию» и др.

```
Лежневский В. Автограф зазвучал // Северный край. - 2010. - 31 марта. - N 54. - С. 1.

Савинов Е. Звенит колечко вечное. Стихи. / Предисловие об авторе Виктора Буланова
// Русский путь. - 2003. - N 1. - С. 131 - 136
Ярославская неделя. 2003. - 9 января. - С. 19

Уманская М. Мир в трех измерениях : (Время, человек, природа в творчестве ярославских поэтов)
// Позывные сердца: сборник лит.-критических ст. - Ярославль, 1969. - С. 278-299.
```

**10 января 75 лет** со дня рождения переславского художника-живописца **Владислава Павловича Емельянова** (1938-2005).

```
Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. — С. 259. Они от нас ушли / подготовил Олег Гонозов // Золотое кольцо. - 2006. - 21 января. - N 10. - С. 4. http://www.museum.ru http://www.goldring.ru/news/show/75907
```

**11 января 125 лет** со дня рождения ярославского живописца и графика **Василия Алексеевича Баталова** (30.12.1887-1971). Преподавал в художественно-ремесленном училище при фарфоровом заводе в пос. Песочное Рыбинского р-на в 1946-1953 гг.

```
Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. — С. 248. http://artchive.ru/artists/vasiliy_aleksevich_batalov/biography http://artru.info/ar/1643
```

**12 января (31 декабря) 1873 140 лет** назад открыта в Ярославле фельдшерская школа, ныне — **Ярославский медицинский колледж**. У истоков ее создания стоял старший врач больницы Н.В. Голосов, он и был первым директором школы. Принимались в фельдшерскую школу юноши 15-17 лет со сроком обучения — 3 года. Поступали, главным образом, дети мещан, фельдшеров, сельских учителей, низших чиновников. Первоначально школа выпускала 8 -12 фельдшеров ежегодно. В 1880 г. срок обучения увеличился до 4-х лет. С 1901 г. разрешалось принимать в школу женщин с 18 лет.

Тонова М. Профессия - помогать людям: [Ярославскому медицинскому колледжу - 130 лет. Открыт 31 декабря 1872 фельдшерская школа по инициативе врача больницы губернского земства Н.В.Голосова] // Северный край. - 2003. - 1 февраля. - С. 1. http://www.yarmedkol.ru

12 января 1903 110 лет назад родился Сергей Васильевич Капачинский (1903, Пермь-1978), архитектор. По его проектам в Ярославле были построены первая советская гостиница на площади Волкова, памятник Ленину на Красной площади и многие другие объекты.

```
Сапрыкина Н. Советские версии застройки поймы р. Которосль
                    // Губернский город. - 2009. - N 10. - C. 66-69.
                             Сапрыкина Н. Советская площадь
               // Губернский город. - 2008-09. - N 12-1. - C. 62-65.
                          Егорова Т. Город с газетных страниц
            // Северный край. - 2008. - 20 августа. - N 149. - C. 3.
```

Сапрыкина Н. Богоявленская площадь - нереализованные замыслы : поиски нового образа и смысловых акцентов в советский период

// Губернский город. - 2008. - N 5. - C. 56-59.

Сапрыкина Н. С. Архитекторы Ярославля: забытые имена Сергей Васильевич Капачинский // Губернский город. 2007. - N 5. - С. 60-63

> http://www.yargid.ru http://www.yararchive.ru

12 января 1943 70 лет со дня рождения Василия Илларионовича Кандыбо, депутата областной думы, полковника, профессора кафедры философии и политологии Ярославской военной финансово-экономической академии. С 1996 г. по 2000 г. - депутат Государственной Думы Ярославской области второго созыва; 2 марта 2008 г. избран депутатом Государственной Думы Ярославской области пятого созыва от партии "Патриоты России".

```
Юбилей. Ярославль: [12.01.2003 исполняется 60 лет профессору Ярославского филиала высшего военного
   финанансово-экономического университета Василию Илларионовичу Кандыбо] / Рубрика "Губернские
                                                                                                вести"
                                                            // Золотое кольцо. - 2003. - 11 января. - С. 1.
                                              Биогр. Справка // Северный край. - 1998. - 10 января. - С.З.
                                                                                       http://viperson.ru
                                                                                http://www.bestpravo.ru
```

55 лет назад родился Александр Валентинович Сиротин (1958-1998). 12 января 1958 Художник театра. Выпускник Школы-студии (ВУЗа) при МХАТ СССР (1983). Главный художник Ярославского театра юного зрителя (1983-1997). Оформил свыше 60 спектаклей во многих театрах страны. Член Союза художников СССР (1991). Лауреат областной премии (1997).

```
Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.;
                        ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - 302 с.
```

Драч Л. Двадцать лет совсем не возраст // Северный край. - 2004. - 27 мая. - N 96. - С. 3.

13 января 1913 100 лет со дня рождения поэта Марка Семеновича Лисянского (1913-1993), литературная молодость которого прошла в Ярославле. Здесь же были изданы две первые книги начинающего автора. В последствие поэт приезжал, останавливаясь обычно в семье актрисы Волковского театра, лауреата Государственной премии СССР Александры Чудиновой. Кроме того, сочинил слова к песне «Ярославская сторонка», с мелодии которой начинает каждый новый день Ярославское областное радио, и стал редактором книги «Дневник разведчицы» также актрисы Волковского театра Софьи

Аверичевой. После кончины Марка Самойловича его вдова Антонина Федоровна Копорулина-Лисянская издала «Провинциальные рассказы» Лисянского (М.: Русская Книга, 2004, 222 с.).

```
Лисянский М. С. Мимоза Сан: док. повесть - М.: Русская книга, 2002. — 437 с. 
Копылова И. Ради нескольких строчек в газете 
// Северный край. - 2004. - 20 января.- N10. - С.2. 
http://ru.wikipedia.org
```

**13 января 1953 60 лет** со дня рождения **Дмитрия Майорова**, ярославского архитектора, руководителя восстановительных работ в музее А.М. Опекушина в Рыбницах.

```
Некрасовский район. Ярославская область: путеводитель / [Ком. по туризму департамента промышленности, предпринимат. деят. и трансп. Яросл. обл.]. - Ярославль: ВирЛэнд, 2009. - С. 10. Летопись земли Некрасовской: [краевед. сб.]. - Рыбинск: Михайлов посад, 2005. - С. 236 Драч Л. Дом-музей Опекушина принял первых гостей // Северный край. - 2012. - 21 июня. - N 98. - С. 3. Егорова Т. Свет в окне дома Опекушина // Северный край. - 2010. - 4 марта. - N 36. - С. 3. Егорова Т. В Рыбницах, у Опекушина // Земля Ярославская: ил. альманах. - Ярославль, 2007. - С. 175-177. Северный край. - 2003. - 11 января. - С. 3
```

**14 января 1918 95** лет со дня рождения Героя Советского Союза **Василия Андреевича Попова**, бывшего заместителем командира авиадивизии, гвардии полковника в отставке. После демобилизации работал старшим инженером конструкторского бюро Ярославского шинного завода.

```
Герои огненных лет. Очерки о Героях Советского Союза -ярославцах.- Ярославль: Верхне-Волжское издательство, 1985. - C.304-305.
```

```
Баженова Н. Звезду Героя Советского Союза Василий Попов хранит лишь в памяти // Комсомольская правда. — 2009. — № 67 (8 мая). — С. 5
```

Кобылинский В. Последний герой ушедшей страны // Городские новости. - 2009. - 6 мая. - N 33.- C.

Копылова И. Полет, длиною в жизнь // Северный край. - 2009. - 7 ноября. - N 206. С. 2.

Арбатова П. Военный летчик, конструктор, поэт // Северный край. — 2008. — № 3. — С. 10. http://ru.wikipedia.org

**14 января 1948 65** лет назад в Минске родился **Владимир Викторович Литвинов**. Живописец. Выпускник Московского физико-технического института (1972). Учился в Ярославском художественном училище (1982-1984). Участник областных, региональных, республиканских и зарубежных выставок. Член Союза художников России (1998).

```
Ярославский Союз художников : живопись, графика, скульптура [и др.] : [альбом] / отв. ред. Карих А. А. ; BTOO "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. — С. 278 .
```

Драч Л. Матанализ пейзажу не помеха // Северный край. - 2007. - 8 февраля. - N 22. - C. 3.

Ваганова И. Илирик, и физик // Золотое кольцо. - 2004. - 19 февраля. - N 32. - C. 7

http://litvinovart.narod.ru http://vyatskoe76.narod2.ru

15 (3) января 1828 185 лет со дня рождения Владимира Павловича Безобразова (1828-1889), сенатора и экономиста. Автор многочисленных трудов. В Ярославской губернии он с особой подробностью описывает Ярославль, село Великое и Полотняный округ, Ростов и ростовское огородничество, Данилов и Любим и районы отхода на заработки. Его известная работа «Земские учреждения и самоуправление» (1874) была переведена на немецкий язык. Происходит из того же рода, что и А.М. Безобразов (р.1783) — в прошлом ярославский губернатор.

```
Ярославские губернаторы, 1777 - 1917 : ист.-биогр. очерки / В. М. Марасанова, Г. П. Федюк ; отв. ред. А. М. Селиванов. - Ярославль : ЯГУ, 1998. - С. 153-170. Колесников В. Муниципальные интересы как теоретический и практический феномен // Государственная служба. - 2006. - N 5. - С. 74-79. http://www.biogr.ru
```

**16 января 1938 75 лет** назад был создан детский оркестр народных инструментов ярославского Дворца пионеров и школьников, ныне — Городской центр внешкольной работы.

```
Горобченко В. Обучать, воспитывать, творить! // Ветераны и молодежь. - 2008. - Сентябрь. - N 19-20. - C. 4.
```

http://www.yararchive.ru

**18 января 1918 95** лет со дня рождения **Рафаэля Владимировича Кублицкого (1918-2008)**, заслуженного врача России, известного ярославского онколога, знатока и ценителя живописи, поэзии и театра.

```
Мужество / ред. "ЯК"

// Ярославская культура. - 2006. - N 1 (25). - С. 15.
Беляков Ю. Главное богатство человека // Голос профсоюзов. - 2004. - 19 февраля. - N 7. - С. 6-7.

Гусев Е. Поэт и воин : [памяти Рафаэля Владимировича Кублицкого

// Советская Ярославия. - 2008. - 10 апреля. - N 14. - С. 6

Шихваргер И. Рыцарь чистейшего образа // Северный край. - 2008. - 27 июня. - N 111. - С. 8.

http://www.sevkray.ru/news/8/43777/
```

18 января 1948 65 лет назад в деревне Максимовицы Ростовского района Ярославской области родился Александр Гаврилов (1948-1983), поэт. Окончил Ярославский химикомеханический техникум и Литературный институт имени Горького. Автор четырех сборников стихотворений. Первая книжка «Предчувствие любви» (1968). В 1971, после выхода в свет второй книжки «Бегущий свет», был принят в Союз писателей СССР. Скончался внезапно в 35-летнем возрасте. Похоронен на Игнатовском кладбище в Ярославле.

**21 января 1958 55 лет** назад был реабилитирован репрессированный накануне Великой Отечественной войны **Павел Александрович Груздев** (1910-1996), будущий архимандрит, отдавший 32 года жизни служению в Троицком храме села Верхне-Никульского Некоузского района.

```
Родные мои: Рассказы архимандрита Павла (Груздева). Вып. 2 / [Текст,сост.Н.А. Черных; 
Худож.А.Ю.Савельев]; Центр Православной культуры святителя Димитрия Ростовского. - Ярославль: 
Китеж, 2003.
```

```
Хрупалова И. Помолись о нас, батюшка Павел! // Северный край. - 2010. - 14 января. - N 4. - C. 7. - портр. о. Павла (Груздева).
```

```
Лашкова О. Святыни земли Ярославской // Славянка. - 2009. - октябрь-ноябрь. - N 5(23). - С. 106-109
Чернухина Е. По святым местам: Легенды и были / Е. Чернухина ; Е. Чернухина
// Земля Ярославская: ил. альманах. - Ярославль, 2007. - С. 129-131.
```

**21 января 2003 10 лет** назад создан Координационный Совет региональных отделений Общероссийской общественной организации **«Деловая Россия»** в Центральном федеральном округе.

Хачатурян А. Малый и средний бизнес: истина рядом // Золотое кольцо. - 2009. - 26 февраля. - N 34. - C. 6.

Сергеев А. Ф. Эффект стратегического выбора // Ярославская неделя. - 2007. - 12 декабря. - N 50. - C. 14.

http://demetra.yar.ru http://yaroslavl.er.ru

23 января 75 лет со дня создания (1938) Ярославской организации Союза архитекторов России.

Союз архитекторов Ярославии: [монография: биогр. справ.: альбом] / Союз архитекторов России, Яросл. орг.; [рук. ред. коллектива А. В. Лукашев]. - Ярославль: [б. и., 2008]. - 251 с. Егорова Т. Хранитель города // Северный край. - 2012. - 12 июля. N 109. - С. 3. — фот. Скробина О. Городская оправа // Городские новости. - 2010. - 21 апреля. - N 30. - С. 4. - фот. <a href="http://www.goldring.ru/news/show/105242/">http://www.goldring.ru/news/show/105242/</a>

**24 января 1908 110 лет** со дня рождения заслуженного деятеля России, лауреата Государственной премии СССР **Петра Павловича Васильева** (1908-1992). В 1948-1953 работал главным режиссером Волковского театра. В его постановках свои лучшие роли сыграли такие мастера, как А. Чудинова, С. Ромоданов, В. Нельский, К. Незванова, Ю. Караев. За постановку драмы Н. Вирты «Заговор обреченных» Васильев и основные исполнители ролей получили Государственную премию.

Ваняшова М. Петр Васильев и другие // Северный край. - 2008. - 24 января. - N 11. - С. 3.
Биогр. справка// Северный край. - 1998. -14 января. - С.3.
http://www.sevkray.ru/news/5/11303/
http://yarcenter.ru/content/view/8655/50/

**24 января 1938 75 лет** назад родился **Анатолий Павлович Парфенов**. Работал заместителем директора департамента агропромышленного комплекса, природопользования и потребительского рынка правительства Ярославской области.

Знает Парфенова весь Ярославль // Золотое кольцо. – 2008. – 24 января. – С. 1.

**25 января 1783 230 лет** со дня рождения подвижника и святителя **Иринея** (Иван Гаврилович Несторович, 1783-1864). Служил в Бессарабии, Петербурге, управлял Иркутской епархией, затем жил в Спасо-Прилуцком монастыре Вологодской губернии, откуда был переведен наместником ярославского Свято-Введенского Толгского монастыря, жизнью которого руководил 16 лет, с 1848 до самой своей кончины.

Энциклопедический словарь Брокгауза и Ефрона: в 41 т. - СПб., 1890—1907. - Т. 13 (кн. 25), с. 319. Немирович-Данченко В. Иное небо: из книги "Мужицкая обитель". XIII: Запретный скит. Молчальник // Духовно-нравственное воспитание. - 2006. - N 5. - С. 84-89. Золотое кольцо. - 2000. - 25 января -. С. 7 http://dic.academic.ru **25 января 1963 50 лет** назад получена **первая активная сажа** для производства шин высокой ходимости на Ново-Ярославском сажевом заводе (ныне ОАО «Ярославский технический углерод»).

```
Мотлохова И.Б. Время жить: очерки об истории ОАО "Ярославский технический углерод" / Мотлохова Ирина Борисовна; И.Б. Мотлохова; [ред. А.М. Рутман, Г.П. Каргина]. - Ярославль: АР: Александр Рутман, 2002. - 203 с.
```

Бадалян А. Чистый техуглерод : мировые производители принимают ярославскую продукцию без входного контроля

// Российская газета. - 2005. - 25 ноября. - N 266. - C. 6.

Егорова Т. Вадим Орлов на работе и дома // Северный край. - 2009. - 10 октября. - N 188. - C. 2 Волкова О. ОАО "Ярославский технический углерод" - 45 // Ветераны и молодежь. - 2008. - N 3-4

(февраль). - С. 7.

http://www.yar-archives.ru

# **25 января 1988 25 лет** назад был заключен договор о сотрудничестве Ярославля и немецкого города Касселя.

```
Полилог культур: один мир - многообразие языков: материалы междунар. науч.-практ. конференции, 24 - 25 марта 2008 г. / [отв. ред. Т. В. Шульдешова]; М-во образования и науки Рос. Федерации, Федер. а-во по образованию, Яросл. гос. ун-т им. П. Г. Демидова. - Ярославль: ЯрГУ, 2008. - 129 с.
```

Соловьева A. Звездные талеры от братьев  $\Gamma$ римм

// Золотое кольцо. - 2010. - 7 апреля. - N 60. - C. 2.

Багрова Н. Прописка дружбе не нужна

// Прайм-Сфера. - 2006. - апрель/май. - С. 43.

Величко В. Дружбе - 15 лет: [Побратимским связям городов Ярославль и Кассель - 15 лет] // Городские новости. - 2003. - 29 января. - С. 3.

http://www.city-yar.ru

**26 января 1933 80 лет** назад в Москву прибыл **100-местный автобус АЯ-2,** изготовленный на Ярославском автозаводе (ныне — ОАО «Автодизель»). Его продемонстрировали делегатам 17 съезда партии. К. Ворошилов отметил, что «машина слишком велика». Нарком цветных металлов и золота Серебровский захотел тут же приобрести его для своего ведомства. С. Орджоникидзе распорядился отправить технику в Калининград.

```
Потапов Г. П. Директор. Светлой памяти Анатолия Михайловича Добрынина: [мемуары] / Потапов Георгий Петрович; Георгий Потапов. - Ярославль: Индиго, 2011. — С.110. Рубец А. Д. История автомобильного транспорта России / А. Д. Рубец; А. Д. Рубец. - М.: Эксмо, 2008. - 302 с.
```

Автодизель" (Ярославский моторный завод) - 90 лет : [фотоальбом] / [подгот. материалов О. Ф. Заставнюк, Л. Э. Белова]. - Ярославль : Монолит, 2006. — 19 с.

Потапов Г. П. По жизни с ярославским моторным : [воспоминания ветерана] / Потапов Георгий Петрович ; Георгий Потапов. - Ярославль : Индиго, 2008. — 198 с.

**Суворова Н.** Титаны тоталитарной индустрии: [Из истории создания первых автобусов, двухэтажного троллейбуса и первых грузовых автомобилей на Ярославском автозаводе (ныне - моторный завод)]
// За рулем - регион:Ярославль. - 2002. - № 16 (сентябрь). - С. 8.

http://old-photo-album.narod2.ru/

http://denisovets.narod.ru

## **27 января 1943 70 лет** со дня рождения **Александра Леонидовича Ромашова**, основателя киностудии «Корабел» при Доме культуре судостроителей.

Крутецкая А. Повод для фильма: [Об Александре Ромашове, основателе киностудии "Корабел" при ДК судостроительного завода, ныне работает на студии"Яртелесети". (Род.27 января 1943 года)] // Золотое кольцо. - 2003. - 25 января. - С. 2.

Сорокалетие...: [К 40-летию Ярославской областной организации Союза журналистов] / Сост.и ред.сб.А.Разумов. - Ярославль : Периодика, 1997. - 56,[1]с

Надеждин Ю. Своих узнает по блеску глаз // Северный край. - 2006. - 12 апреля. - N 63. - С. 2.

Золотое кольцо. - 2003. - 25 января. - С. 3.

**28 января 1843 170 лет** назад состоялось открытие Ярославского губернского общества сельского хозяйства.

```
Ермолин Е.А. Культура Ярославля: Ист.очерк: Учеб.пособие по ист.краевед. / Е. А. Ермолин. - Ярославль: [б. и.], 1998. - 55с. http://www.yararchive.ru http://www.yarargion.ru
```

**28 января 1963 50 лет** со дня рождения **Владимира Юрьевича Перцева,** ярославского поэта и художника из Гаврилов-Яма. Член Союза российских писателей. Автор поэтических сборников. Лауреат областной литературной премии имени Сурикова за сборник стихов «Очнуться в сумерках зимы» (2000).

```
Перцев В. Ю. На вселенском сквозняке : [cmuxu] / Перцев Владимир Юрьевич ; Владимир Перцев. - Ярославль : [б. и.], 2007. - 42 с. Перцев В.Ю. Очнуться в сумерках зимы : [Cmuxu] / В. Ю. Перцев ; Владимир Перцев; [Puc.u оформл.Перцевой Г.Н.]. - Гаврилов-Ям; Ярославль : Ресурс, 2000. - 56с. Гонозов О. Хороший народ в Нечухине, душевный // Золотое кольцо. - 2008. - 13 марта. - N 44. - С. 6. Перцев В. Стихи // Борисоглебские слободы. - 2004. - N 3 (7). - С. 11. Перцев В. Перепись в Вифлееме : Стихи // Континент. - 2004. - N 3 (121) - С. 108 - 113. Надеждин Ю. Вечер на вселенском сквозняке : [авторский вечер поэта Владимира Перцева "На вселенском сквозняке" в Центральной городской библиотеке имени Лермонтова] // Северный край. - 2002. - 13 апреля.
```

**28 января 145** лет со дня рождения агронома-почвоведа, земского деятеля, затем профессора Ярославского педагогического института **Бориса Львовича Бернштейна** (16.01.1868-1932).

```
Профессора ЯГПУ, 1908 - 2008 : Биогр. очерки / отв. ред. М. В. Новиков ; М-во образования РФ, ЯГПУ им. К. Д. Ушинского. - Ярославль, 2008. — С. 22. <a href="http://www.adm.yar.ru">http://www.adm.yar.ru</a>
```

**29 января 1713 300 лет** со дня рождения **Григория Андреевича Спиридова** (1713-1790), русского флотоводца, адмирала. В знаменитой Чесменской битве он командовал первой эскадрой и уничтожил почти весь турецкий флот. За свои заслуги был награжден орденом Андрея Первозванного и получил во владение несколько имений в Переславском уезде. Похоронен в селе Нагорье Переславского района.

```
История российского мореплавания : [сборник / отв. ред. Н. Дубенюк]. - М. : Эксмо, 2008. - 670 с. Фирсов И. И. Исторические портреты : Павел Нахимов, Федор Ушаков, Степан Макаров... / Фирсов Иван Иванович ; Иван Фирсов. - М. : АСТ : Астрель, 2008. - 541 с. Попов В. Г. Ярославцы - кавалеры ордена Александра Невского / Попов Вениамин Германович, Хаиров Алексей Романович ; В. Г. Попов, А. Р. Хаиров. - Рыбинск : Рыбинское подворье, 2003. — 59 с. Манько А.В. Выдающиеся деятели России XVIII столетия : История России в лицах / Манько Александр Васильевич ; А.В.Манько. - М. : Школьная Пресса, 2003. — 94 с. Шигин В.В. Чесма / В. В. Шигин. - М. : Патриот, 1992. - 413с. <a href="http://dic.academic.ru">http://dic.academic.ru</a>
```

**29 января 1898 115 лет** со дня рождения **Л.В. Капустиной** (1898-2001). Жительница Рыбинска, литератор и краевед, праправнучатая племянница знаменитого флотоводца Федора Ушакова. Дочь которой, Валерия Александровна Капустина, педагог, соавтор нескольких книг по истории Мологи и Рыбинска, пишет стихи и воспоминания.

**30 января 1883 130 лет** назад в Ярославле праздновалось **открытие водопровода**. В честь этого события на Знаменской башне, где находился бак для снабжения города водой, был поднят флаг.

Вода - ты сама жизнь : [История ярославского водоканала] / [сост. Разумов А. П.]. - Ярославль : ООО Лия, 2003. — 44-47 с. Муниципальное предприятие "Ярославльводоканал" (1883-2003) : 120 лет на благо жителей города. - Ярославль, 2003. - 19с. Ярославль: история города в документах и материалах от первого упоминания до 1917 г. - Ярославль, 1990. С.38, 279-280. Шапко Н О том, как в Ярославле чинили блага // Прайм-Сфера. - 2012. - апрель-май - С. 32-35. http://www.sevkray.ru/news/2/43855/http://www.fotoyar.ru

#### ФЕВРАЛЬ

**2003 10 лет** назад создана областная социальная газета **«Ветераны и молодежь»** для освещения деятельности Администрации Ярославской области по решению социальных проблем населения и претворению в жизнь областной Программы по патриотическому воспитанию граждан.

Главный патриот России и Ярославля // Ветераны и молодежь. - 2010. - 3 декабря. - N 13. - C. 1, 12. Кузьмина А. Хранитель традиций // Ветераны и молодежь. - 2008. - Апрель. - N 8-9. - С. 1.

1

http://www.goldring.ru/news/show/100195/

**2 февраля 1928 85 лет** со дня рождения **Виктора Наумовича Барсова** (1928-2002), дирижера, народного артиста России, профессора, внесшего огромный вклад в становление ярославской музыкальной культуры. Одиннадцать лет он руководил ярославским симфоническим оркестром (1972-1983). Инициатор Собиновских фестивалей в Ярославле.

Копылов И. Набережная оркестров / И. Копылов; Инна Копылова // Северный край. - 2005. - 25 августа. - N 157. - С. 3.

Шеметова 3. Памяти Виктора Барсова : [Был дирижером Ярославского симфонического оркестра в 1972-1983 годах] / 3. Шеметова

// Северный край. - 2002. - 17 января. - С. 4.

http://www.sevkray.ru/news/4/37098/

**2 февраля** 175 лет со дня рождения русского историка-византиниста **Василия** Григорьевича Васильевского (21.01.1838-1899), уроженца с. Ильинского Любимского уезда.

Кончин Е. Древности усольские, ярославские, романовские : выставки иконописи в Москве и Петербурге // Культура. - 2006. - 2 февраля. - N 5. - C. 10.

Краснова Ю. В. Идеал преподавания: преподавание на историко-филологических факультетах Московского и Санкт-Петербургского университетов в воспоминаниях современников (70-е гг. XIX - начало XX в.) // Вестник Челябинского университета. Сер. 1, История. - 2002. - N 2. - С. 100-122. http://ru.wikipedia.org

http://www.spbdn.ru/etnocalendar/vasiliy\_grigorevich\_\_vasilevskiy

2 февраля 100 лет со дня открытия (20.01.1913) земской библиотеки в с. Климатине Мышкинского уезда, ныне - Климатинская сельская библиотека Угличского р-на.

Крутецкая А. Климатинское богатство мужиков кодирует // Золотое кольцо. - 2003. - 13 августа. - С. 4-

http://www.rlib.yar.ru

2 февраля 1988 25 лет назад основана школа-интернат для слабослышащих детей на улице Чехова в Ярославле.

```
Михнова Л. Концерт из мимики и жестов
// Ярославская неделя. - 2007. - 10 января. - N 2. - C. 3.
```

Кулькова Е. Любовь творит чудеса // Северный край. 2006. 3 февраля. N 19. C. 3.

Каплий Н. Мысли вслух: [О работе ярославской школы-интерната для слабослышащих детей] // Юность. - 2003. - 17 декабря. - С. 4.

http://www.yaroslavl.biz

4 февраля (23 января) 1873 140 лет со дня рождения писателя Михаила Михайловича Пришвина (1873-1954), жизнь и творчество которого тесно связаны с Переславским краем. Длительное время он жил в окрестностях Переславля, в усадьбе «Ботик», селе Усолье, деревне Новоселки. На основе ярославских впечатлений созданы многие произведения: «Родники Берендея», «Календарь природы», «Лесная капель», «Глаза земли», «Кладовая солнца». В Переславском историко-литературном музее находится коллекция вещей и произведений писателя с автографами и авторскими надписями. Имя Пришвина присвоено одной из улиц Переславля-Залесского и детской городской библиотеке.

```
Варламов А. Н. Пришвин / Варламов Алексей Николаевич ; Алексей Варламов. - [Изд. 2-е]. - М.: Молодая
                                                                          гвардия, 2008. - 546 c. – ЖЗЛ.
```

Иванов Н. Н. Мир Михаила Пришвина: учеб. пособие / Иванов Николай Николаевич; Н. Н. Иванов; М-во образования РФ, Яросл. гос. пед. ун-т им. К. Д. Ушинского. - Ярославль : ЯГПУ, 2001. - 118 с.

> Ярославиев Е. В Берендеевом иарстве / Евгений; Евгений Ярославиев // Ярославские страницы. - 2008. - 27 февраля. - N 10. - C. 7. - Портр.

> > Костишина Е. Переславль на коне! И на паровозе... // Юность. - 2007. - 1 августа. - N 31. - C. 24.

Лордгенри Т. Последний дом как дельтаплан на взлете: Дунино. Последняя любовь Пришвина // Отечество. - 2006. - N 4. - С. 23-25 ; КП - Ярославль http://vvedenskoe-grave.narod.ru http://bibliogid.ru/articles/3233

85 лет назад в деревне Жолнино Даниловского района родился Сергей 5 февраля 1928 Михайлович Новиков, будущий митрополит Рязанский и Касимовский Симон (1928-2006). Учился в Ярославском химико-механическом техникуме, работал на заводе "Резинотехника". Окончил Московскую духовную семинарию и Московскую духовную академию. Позднее был инспектором этих учебных заведений. Более 30 лет управлял Рязанской епархией. Последние годы жизни провел на покое в Николо-Бабаевском монастыре в Некрасовском районе, где и прошло отпевание и погребение его 4 сентября 2006 года. 15 февраля 2007 в Николо-Бабаевском монастыре был открыт музей, посвящённый памяти митрополита Симона.

До жизни вечной // Северный край. - 2006. - 6 сентября. - N 165. - С. 4.

Фабричникова Л. Осиротели Бабайки // Золотое кольцо. - 2006. - 5 сентября.- N 163. - C. 2 http://livana.reviewportal.org http://ru.wikipedia.org

5 февраля 1953 60 лет назад в Вильнюсе в семье военного родился родился Юрий Иванович Марченко, генеральный директор ЗАО «Норский керамический завод» (с 1999). Трудовую деятельность начал мастером на Норском керамическом заводе. Работал главным инженером (1989-1999). Победитель городского конкурса в номинации «Руководитель года» (2001-2002). Избран депутатом муниципалитета Ярославля (2004). Член Российской ассоциации производителей строительного кирпича, Экономического совета Ярославской области, Ярославского совета строителей и Совета директоров Дзержинского района Ярославля, почетный строитель России. Занимается благотворительностью.

Ваганова И. Моя команда это и есть мой завод // Городские новости. - 2008. - 14 мая. - N 36. - С. 11.

Долидзе Л. Мы из Норской слободы // Голос профсоюзов. - 2007. - 15 августа. - N 31. - C. 2.

Завод и поселок: забота о малой родине// Прайм-Сфера. - 2006. - апрель/май. - С. 7-9.

http://www.duma.yar.ru/structure/deputies/marchenko.html http://viperson.ru

**5 февраля 1998 15 лет** назад состоялось торжественное открытие нового ярославского кафе **«Актер»**, учрежденного актером и предпринимателем Юрием Ваксманом.

```
Ваксман Ю. М. Театр - двигатель, а кино - охота // Ярославские страницы. - 2010. - 31 марта. - N 12. - С. 9. Батуева Е. Скандал в кафе "Калоша" // Аргументы и факты: АиФ-Ярославль. - 2004. - N 33 (август). - С. 4 http://www.trud.ru http://www.musicplanet.ru/
```

6 февраля 1903 110 лет назад основана Коровницкая бесплатная народная библиотека при церкви Иоанна Златоуста. 90 лет назад, в 1918, культурно-просветительской комиссией при потребительском обществе «Единство» библиотеке было присвоено имя А.П. Чехова. Ныне это библиотека-филиал 12 имени А.П. Чехова.

```
Монастыри и храмы земли Ярославской: крат. ил. энцикл. Т. 3: Ярославль. Рыбинск. Молога. Углич / [авт.-сост. М. Шиманская, С. Метелица]. - Ярославль - Рыбинск: Рыбинский Дом печати, 2001. — С. 125. http://www.clib.yar.ru http://ru.wikipedia.org http://www.ru-regions.ru/
```

**6 февраля 1993 20 лет** назад на 28-й восстановительной конференции воссоздана областная организация **КПРФ** путем объединения членов региональных отделений Российской коммунистической рабочей партии (РКРП), Социалистической партии трудящихся (СПТ) и членов КПСС

```
Житнухин А. П. Геннадий Зюганов / Житнухин Анатолий Петрович; Анатолий Житнухин. - М.: Молодая гвардия, 2007. — 360 с. Национальная идея России: учеб. пособие / Под ред.Б.А.Аникина. - М.: Дашков и К, 2002. — 324 с. Бушин В.С. Честь и бесчестие нации / В. С. Бушин. - М.: Республика, 1999. - 480 с. Северный край. 2003. - 18 февраля. - С. 1. http://kprf.ru
```

7 февраля 1858 155 лет со дня рождения писателя — краеведа, потомственного дворянина Семена Александровича Мусина-Пушкина (1858-1907). Автор книги «Очерки Мологского уезда». Уроженец д. Часково Мологского уезда Ярославской губернии.

Чтения по истории и культуре древней и новой России : сб. материалов VI - VII чтений (2004, 2006 гг.) /
[отв. ред. Л. В. Соколова]. - Ярославль : Ремдер, 2009. - 363 с.

Третьякова Т.А. Мышкинские перелоги: (Ист.-лит.этюды о Мышкинском крае) / Третьякова Татьяна Анатольевна; Т.Третьякова. - Мышкин; Рыбинск: Рыбинское подворье, 2002. — 200 с. Мусины-Пушкины в истории России. - Рыбинск: Рыбинск.подворье, 1998. - 382 с.

Мусины-Пушкины: кн.-альбом / сост. Гулина Т. И., Раздобурдина Г. В., Шиманская М. Г. - Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1996. - 191 с.

Бурша  $\Gamma$ . B. Веретейская школа : Школьный музей закрыт, здание будет выставлено на продажу // Советская Ярославия. - 2007. - 26 декабря. - N 51. - C. 4.

Смирнов Р.

Собиратель старой письменности // Северный край. - 2005. - 13 января. - N 3. - С. 3.

http://www.yaroslavskiy-kray.com

11 февраля 1858 155 лет со дня рождения Николая Ивановича Масленикова, ярославского купца 1-й гильдии, гласного городской думы, присяжного заседателя Ярославского окружного суда. Занимался кондитерским производством. Владел кондитерской фабрикой за рекой Которосль. Продукция экспонировалась в 1893 на Всемирной выставке в Чикаго.

Краеведческие записки. Вып. VIII: Материалы 8 и 9 Тихомировских чтений / Департамент культуры и туризма Адм. Яросл. обл.; Яросл. гос. ист.-арх. музей-заповедник. - Ярославль: Ремдер, 2005. - 620 с. - Сладкая жизнь из истории кондитерского дела в Ярославле. — Родной город. — 2012. — I февраля. - С. 1.

Александрова М. "Конфетки-бараночки" : чем лакомились ярославцы 100 лет назад // Элитный квартал. - 2011. - июнь. № 6. - С. 120-123. - 4 фот.

http://www.yar.rodgor.ru

**13 (1) февраля 1873 140 лет** со дня рождения **Федора Ивановича Шаляпина** (1873-1938). Великий русский певец часто посещал наши края. Бывал в Переславле, Ростове, Рыбинске, Ярославле. На станции Итларь находилась его дача, где он любил отдыхать с семьей.

Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. - 415 с. Курочкин Г. И. Театрал из Норского посада: воспоминания, страницы из дневника, письма к Г. И. Курочкину / Курочкин Георгий Иванович; Георгий Курочкин; [предисл., подгот. текстов, сост., коммент. М. Г. Ваняшовой ]. - Ярославль: Рыбинский Дом печати, 2007. - 349 "Милая моя, родная Россия": Федор Шаляпин и русская провинция. - Ярославль: Верхняя Волга, 2003. — 297

илая моя, рооная Россия : Феоор шаляпин и русская провинция. - ярославль : верхняя волга, 2005. — 297 .c.

Бакунина С. Шаляпинский голос над Волгой /// Золотое кольцо. - 2009. - 10 декабря. - N 230. - С. - фот. Шиманская М. К Собинову приглашает Касторский

// Северный край. - 2006. - 28 апреля. - N 75. - C. 7.

Шаляпин голосовал в Ярославле // Юность. - 2004. - 17 марта. - N 12. - C. 5.

ЯрКЗД. - 1973. - С.8.

http://www.hrono.info

http://pereslavl-rayon.ru

13 февраля 1933 80 лет назад родился Юрий Евгеньевич Подшивалов. Горный инженер, директор «Межрегиональной общественной организации содействия развитию социальных программ «Богатыри», член президиума РОО «Ярославское землячество». Потомок бывшего директора и основателя ярославского коммерческого училища

Артемия Васильевича Подшивалова (1874-1944). Ю.Е. Подшивалов в соавторстве с сыном Антоном Подшиваловым издали книгу «Во имя правды, благочестия и верности» (М., 2003), посвященную истории Ярославля и выдающихся деятелей нашего края.

Подшивалов Ю. Е. Во имя правды, благочестия и верности. XIX - XXI : Ярославль - Москва / Подшивалов Юрий Евгеньевич, Подшивалов Антон Юрьевич ; Ю. Е. Подшивалов, А. Ю. Подшивалов. - М. : Нефть и газ, 2003. - 336 с.

Надеждин Ю. Кое-что о богатырях, инициалах А. Б. и пустующих стульях // Северный край. - 2007. - 1 марта. - N 35. - C. 2.

Землянская Н. Дом детворы // Аргументы и факты: АиФ-Ярославль. - 2005. - N 19 (май). - С. 15. http://www.kievskayarus.org

19 февраля 1923 90 лет со дня рождения Героя Советского Союза летчика-штурмовика Николая Ивановича Пургина (1923-2007). Заслуженный военный летчик СССР. Был начальником командного флота Военно-воздушной академии им. Гагарина. Уроженец с. Левашово Некрасовского района Ярославской области.

Беляков Ю. П. Герои земли Ярославской. Т. 4: [1944] / Беляков Юрий Павлович, Попов Вениамин Германович; Ю. П. Беляков, В. Г. Попов. - Ярославль: Индиго, 2010. —С.101-104 Слово о земле Большесельской: [альбом] / В. С. Хорев, Л. А. Высоковская, А. Н. Герасимов; А.В.Епишин, С.И.Асташкин, В.А.Разживин и др. - Кострома: Диар, (1999). — С. 105. Герои Советского Союза. - Ярославль, 1985. - С.311-312. Зокина М. Год решающих побед: 10 сталинских ударов // Ветераны и молодежь. - 2009. - 19 ноября. - N 13. - С. 2-5.

**19 февраля 1933 80** лет со дня рождения **Л.В. Ширяевой** (1933-1987). Работала главным архитектором проекта института «Ярославгражданпроект». По ее проекту произведена реконструкция зрительской части театра им. Волкова (1960). Спроектированный ею жилой дом № 6 на улице Суркова считается образцом удачного сочетания современной застройки и исторической среды.

Сапрыкина Н. С. Советская архитектура Ярославля: реальность и виртуальность: монография [Яросл. гос. технич. ун-т]. - Ярославль: ЯГТУ, 2006. - 494 с. Биогр. справка// Северный край. - 1998. - 19 февраля. - С.3. http://www.yagp.ru/innovPR.php

Man objectnoй waynuau razatii

http://www.warheroes.ru/hero

**20 февраля 1998 15 лет** назад вышел первый номер областной журнал-газеты поддержки интеллигенции **«Ярославская культура».** 

Гонозов О. В заботах о ярославской культуре // Золотое кольцо. - 2009. - 30 апреля. - N 78. - C. 3. - портр. Т. В. Дадиановой.

> http://yarportal.ru http://yro.narod.ru

**21 февраля 1903 110 лет** со дня рождения **Александра Александровича Кузнецова** (1903-1944), ярославского писателя, журналиста. С начала Великой Отечественной войны находился на фронте в качестве военного корреспондента «Известий». Погиб 22 июня 1944-го . В январе 1966 его имя присвоено одной из улиц нашего города.

Лисянский М. Саша Кузнецов//В редакцию не вернулся: кн.2.- М.,1972.- С.292-301.
Войны минувшей ветераны. Ярославль, 2001. С.70-75.
Войны минувшей ветераны / [сост. В. Д. Кутузов, Т. Н. Спирина]. - Ярославль: Верхняя Волга, 2001. — С.
70-75.

http://www.yar-archives.ru

- **23 февраля 1778 235 лет** назад ярославский губернатор **Алексея Петровича Мельгунова**, проездом из Борисоглебской слободы, прибыл в Норскую слободу и сделал заключение, что «пристойнее сему месту быть приписанному к Ярославскому уезду... в качестве посада».
- Ермолин Е. А. Ярославский стиль: монография; М-во образования и науки РФ, Яросл. гос. пед. ун-т им. К. Д. Ушинского, Ин-т истории культур. М.; Ярославль: ЯГПУ, 2007. 182 с. "Наше наследие": Краевед.чтения:Материалы чтений / Б-ка-краевед.музей фил.№15 ЦБС г.Ярославля; [Сост.-ред.Грибанова Л.Г.; Отв.за вып.Рудых Н.А.]. Ярославль, 2000. 34с. Симакина Т. Алексей Петрович Мельгунов первый генерал-губернатор // Ветераны и молодежь. 2007. Апрель. № 6-7. С. 1, 4. Марасанова В. М. Губернская администрация Верхнего Поволжья в последней четверти XVIII века // Век нынешний, век минувший...: исторический альманах. Вып. 4. Ярославль, 2005. С. 3-14. Городские новости. 2000. 29 марта. С. 4.
- **23 февраля 1923 90 лет** со дня рождения Героя Советского Союза, летчикаштурмовика **Евгения Николаевича Селянина**. Совершил за войну 113 боевых вылетов, на его счету 22 уничтоженных фашистских танка, 75 автомашин, 20 боевых орудий, 6 самолетов, 7 минометных батарей.
  - Беляков Ю. П. Герои земли Ярославской. Т. 4: [1944] Ярославль: Индиго, 2010. 444 с. **Горобченко В.** Герои-ярославцы в боях на "Огненной дуге" // Ветераны и молодежь. - 2008. - Август. - N 17-18. - Спецвыпуск. - С. 2-3. Войны минувшей ветераны. Ярославль, 2001. C.139-140. http://airaces.narod.ru http://az-libr.ru
- **23 февраля 1923 90 лет** назад родилась **Галина Петровна Огарева-Дарьина** (1923-1999). Живописец. Окончила Ярославское художественное училище (1942) и Ленинградский институт живописи, скульптуры и архитектуры имени И.Е. Репина Академии художеств СССР (1942-1945). Автор пейзажей и тематических полотен. Заслуженный художник России (1970). Член Союза художников России (1960).
- Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. Ярославль, 2003. С. 289. http://otkritka-reprodukzija.blogspot.com http://ulyanovo-muzey.narod.ru
- **23 февраля 1943 70 лет** назад была передана Северному Военно-Морскому флоту подводная лодка **«Ярославский комсомолец»**, построенная на средства, собранные комсомольцами и молодежью Ярославской области. С тех пор менялась боевая техника, но и сегодня в составе Северного флота в г. Полярном Мурманской области числится подлодка, носящая имя «Ярославль», на которой служит немало наших земляков.
  - Ярославская область за 50 лет:1936-1986. Ярославль, 1986. С.134-135. 4 года из 1000 : 65-летию Победы посвящается - Ярославль ; Рыбинск : Ярновости ; Рыбинский Дом печати, 2011. — 74-100 с. http://yaroslavl.viptop.ru http://www.wot-memo.ru
- **23 февраля 1998 15 лет** назад на базе слияния трех частных предприятий: детективного «Гриф» и охранных «Кентавр» и «Ягуар» образовалась ассоциация негосударственных предприятий безопасности города Ярославля «Шериф-Ярославль».

```
Королева М. Шериф - это честность и добросовестность : [25 февраля охранной фирме (холдингу) 
"Шериф - Ярославль" исполнилось 5 лет] / М. Королева ; Мира Королева 
// Золотое кольцо. - 2003. - 28 февраля. - С. 3. 
http://www.sheriff.ru
```

**24 февраля 1843 170** лет со дня рождения **Елизаветы Михайловны Бём** (1843-1914), русской художницы, работы которой были отмечены десятью золотыми и серебряными наградами. Она известна как акварелист и мастер силуэта, художник по хрусталю и иллюстратор детских книг. Ее открытки издавались и переиздавались немалыми тиражами за границей. Происходит из древнего рода Эндауровых. Имение находилось в Пошехонском уезде Ярославской губернии.

```
Шестимиров А. А. Забытые имена: рус. живопись XIX в. - М.: Белый город, 2004. - 479 с. Чернышева Д. Елизавета Бём - художник и человек / Д. Чернышева; Дарья Чернышева // Ларец Клио. - 2007. - N 2. - С. 11-12. Новикова Л. Не по хорошу мил, а по милу хорош // Золотое кольцо. - 2007. - 18 января. - N 9. - С. 5. Егорова Т. «Ярославцы все красавцы»// Северный край. - 2002. - 15 мая. - С.3. Новикова Л. Губернатор коллекционирует открытки Елизаветы Бем: [О художнице Елизавете Бем (родилась 24 февраля 1843,Петербург).Родовое имение - деревня Щипцово Пошехонского уезда Яролавской губернии] / Л. Новикова; Любовь Новикова // Московский комсомолец в Ярославле. - 2003. - 8 января. - С. 12. http://www.ialon.de http://www.eparh.ru
```

**25 февраля 1878 135 лет** со дня рождения **Михаила Сергеевича Кедрова** (1878-1941), участника Октябрьской революции, советский государственный деятель. В 1903-1905 учился в Ярославском Демидовском лицее. Принимал деятельное участие в работе Северного комитета РСДРП.

```
Биографический сборник Демидовского университета: [очерк по истории и крат. биогр. препод. и студентов] / Яросл. гос. ун-т им. П. Г. Демидова; [Гущина Е.В., Морозова Д. К., Салова Ю. Г.]. - Ярославль; Рыбинск: Рыбинский Дом печати, 2008. — С.115-117. ЯрКЗД. 1973. С.14. Летуновский, В. Достоин ли Кедров улицы? Летуновский // Северный край. - 2009. - 20 ноября. - N 215. - С. 7. — фот. Пухтий И. Великая радость дружбы и любви / И. Пухтий // Городские новости. - 2005. - 10 марта. - N 10. - С. 6. http://www.hrono.info http://www.people.su
```

**25 февраля 1923 90 лет** со дня рождения **Эдуарда Рудольфовича Фрорипа** (1923-1973), заслуженного работника культуры Бурятской республики. В 1971-1973 работал главным художником Волковского театра.

```
Ваняшова М.Г. Российский государственный академический театр драмы имени Федора Волкова: 250 лет творческого пути:[Фотоальбом] / М.Г.Ваняшова; [М.Г.Ваняшова]. - Ярославль: Параллакс, 2000. — 31 с. Ваняшова М.Г. Мельпомены ярославские сыны: Волков. Дмитревский. Лебедев / М.Г.Ваняшова; худож. Е.М. Чернова. - Ярославль: Александр Рутман: АР, 2000. - 221 с. Биогр. справка// Северный край. - 1998. - 25 февраля. С.3.
```

**25 февраля 1998 15 лет** назад на градостроительном совете Ярославля был утвержден проект строительства Ледового дворца.

```
Брагина Т. Дельфийская мозаика
// Юность. - 2007. - 23 мая. - N 21. - C. 6.
```

Наймышева Н. Счетная палата хочет покарать МПС за хоккей: [по итогам проверки Счетной палаты РФ ФГУП "Северная железная дорога" уклонялось от уплаты налогов, спонсируя строительство Ледового дворца в Ярославле] // Северный край. - 2002. - 22 января. - С. 2.

**25 февраля 2003 10 лет** назад указом Патриарха Московского и Всея Руси Алексия II возведен в архиепископский сан епископ **Ярославский и Ростовский Кирилл**, возглавивший древнейшую кафедру в 2002 году.

```
Хачатурян А. Вся жизнь - промысел Божий // Золотое кольцо. - 2011. - 14 мая. - N 85. - С. 2. Петрякова О. Обратить внимание на себя : стремление преодолеть тысячелетний раскол внутри христианства может стать одной из главных коллизий 21 века // Городские новости. - 2008. - 9 июля. - N 54. - С. 20. Фабричникова Л. День рождения в соловьиный день / Л. Фабричникова ; Лариса Фабричникова // Северный край. - 2008. - 15 мая. - N 83. - С. 1. Левашов В. Владыко Кирилл: "Сейчас храмы в Ярославле открыты с утра до вечера" : Интервью с главой Ярославской и Ростовской епархий / В. Левашов ; Виктор Левашов // Аргументы и факты: АиФ-Ярославль. - 2004. - N 31 (август). - С. 6 ; http://www.yaroslavl-eparhia.ru http://orthodox-newspaper.ru
```

### **26 февраля 150 лет** со дня открытия (14.02.1863) **городского общественного банка в Рыбинске.**

```
Рыбинск. Градостроительство и архитектура: [от древности до наших дней: ил. моногр. / Гончарова Н. 
Н., Овсянников С. Н., Сляднев Л. М. и др.]. - Рыбинск: РМП, 2011. - 415 
Социальная история российской провинции: материалы Всерос. науч. конф., 23 - 24 сент. 2011 г. / М-во 
образования и науки РФ, Федер. агентство по образованию, ЯГУ им. П. Г. Демидова; [отв. ред. Ю. Г. 
Салова, И. Ю. Шустрова]. - Ярославль: ЯГУ, 2011. - С. 138-143. 
http://gazeta-rybinsk.ru/2011/12/14/3149
```

**27 февраля 1968 45 лет** назад родился **Андрей Александрович Шалыгин** (1968-2006). Подполковник, сотрудник управления Федеральной службы безопасности по Ярославской области. Участвовал в контртеррористической операции на Северном Кавказе (2004). 9 июля 2006 года вся семья Шалыгиных трагически погибла в разбившемся в Иркутске аэробусе A-310. В марте 2006 года состоявшийся вневедомственный турнир по мини-футболу был посвящен памяти подполковника A.A. Шалыгина.

```
Иванов А. Домашняя любимица предчувствовала // Золотое кольцо. 2007.- 7 июля.- N 121. С.3. Труханова Э. Наших в списке шестеро // Российская газета. - 2006. - 12 июля. - N 149. - С. 11. http://yaroslavl.rfn.ru
```

**28 февраля 150** лет со дня рождения экономиста, статистика, профессора Демидовского юридического лицея **Романа Михайловича Орженцкого** (16.02.1863-1923).

```
Ярославский государственный университет имени П. Г. Демидова [Электронный ресурс] = Р. G. Demidov Yaroslavl State University: [ист. очерк]. - Ярославль: ЯГУ, 2000. - 1 электрон.-опт. диск (CD-ROM). Биографический сборник Демидовского университета: [очерк по истории и крат. биогр. препод. и студентов] / Яросл. гос. ун-т им. П. Г. Демидова; [Гущина Е.В., Морозова Д. К., Салова Ю. Г.]. - Ярославль; Рыбинск: Рыбинский Дом печати, 2008. - 252 с. http://ru.wikipedia.org http://dic.academic.ru http://old.uniyar.ac.ru
```

**28 февраля 1953 60 лет** назад в Рыбинске родился **Владимир Сергеевич Горячев**. Выпускник Ярославского художественного училища (1972) и Московского государственного художественного института имени В.И. Сурикова (1980). Член Союза художников России (1982). Лауреат областной премии (2003).

# MAPT

**1963 50** лет со времени строительства здания **Ярославского цирка** на 1600 мест по проекту архитектора С.Х. Сатунца. Своим строгим фасадом, выразительным куполом с ажурным декоративным завершением здание создает главную ось площади Труда.

Алмазовские чтения - 3: роль творческой личности в развитии культуры провинциального города: материалы междунар. науч. конф., посвящ. 100-летию со дня осн. Яросл. отд-ния Императ. Рус. Музык. О-ва (18 - 22 ноября 2004 г.) / ред. коллегия: И. А. Бродова, Т. С. Злотникова, Ю. Ю. Иерусалимский [и др.]; Верхневолж. регион. центр РАЕН [и др.]. - Ярославль: Ремдер, 2004. - 620 с.

Шинкаренко Е. М. На манеже ярославского цирка : ист. очерки / Шинкаренко Евгений Михайлович ; Евгений Шинкаренко. - Ярославль : Ремдер, 2002. - 56 с.

Ярославские родовые династии. Вып. 1 / Комитет по молодежной политике мэрии г.Ярославля. - Ярославль: ООО Медиа-Холдинг, 2004. – С. 4-5

Трахтенберг С. Г. Каким встретит ярославцев обновленный цирк? // Родной город. - 2011. - 2 марта. - N 9. - C. 10-11. - фот.

На правах арены / подг. Анна Коузова // Ярославский Регион. - 2010. - 3 ноября. - № 43. - С. 23. - фот.

Сапрыкина Н. С. Архитектура Ярославля. Как это было...: площадь Труда // Губернский город. - 2008. - N 3. - C. 46-49.

http://www.circuses.su http://ru.hayazg.info

**1993 20** лет назад начал свою работу **Отдел краеведения** ярославской областной универсальной научной библиотеки имени. Н. Некрасова.

Из истории библиотек Ярославского края: материалы библиотечных чтений, посвященных Общероссийскому Дню библиотек, май 2005 г. / ЯОУНБ им. Н. А. Некрасова, Отд. прогнозир. и разв. библ. дела; отв. за вып. Т. А. Гладун; ред. А. В. Журавлева. - Ярославль, 2005. - 27 с. Женщины Ярославля: история и современность: материалы науч.-практической конф., 2 декабря 2004г., Ярославль / Мэрия г. Ярославля [и др.]; ред. совет: Сопотова Л. И. [и др.]. - Ярославль: ГНМЦСП, 2005; 2004. - 134 с.

Драч Л. Два "домашних" юбилея : [В областной библиотеке имени Некрасова отметили юбилеи - 30 лет фонду редкой книги и 10 лет отделу краеведения] // Северный край. - 2003. - 28 мая. - С. 4.

http://www.rlib.yar.ru

**2 марта 1973 40** лет назад открыт **Дом моды** на улице Советской. Дом моды становится головным предприятием областного объединения по пошиву и ремонту одежды "Волга". Бригадный метод организации труда, внедрение нового оборудования и технологий позволило удовлетворять в определенной степени запросы населения в красивой и модной одежде.

**Сапрыкина Н. С.** Советская архитектура Ярославля: реальность и виртуальность: монография / Сапрыкина Наталья Сергеевна; Н. С. Сапрыкина; [Яросл. гос. технич. ун-т]. - Ярославль: ЯГТУ, 2006. — С. 326-327.

Ковальков В. На месте ли штанина // Золотое кольцо. - 2004. - 18 ноября. - N 218. - C. 5.

**3 марта (19 февраля) 1823 190 лет** со дня рождения великого русского педагога **Константина Дмитриевича Ушинского** (1823-1870), в 1846-1849 преподавал в Ярославском Демидовском лицее.

Музеи ЯГПУ: путеводитель / [сост. А. В. Еремин; под ред. М. В. Новикова]; М-во образования и науки  $P\Phi$ , ГОУ ВПО "Яросл. гос. пед. ун-т им. К. Д. Ушинского". - Ярославль: ЯГПУ, 2008. - 55 с. Ушинский К.Д. О воспитании: Для педагогов, родителей и студентов педвузов / К. Д. Ушинский; К.Д.Ушинский. - М.: Школьная пресса, 2003. — 190 с. Народное образование в России: Ист.альм. - М.: Народное образование, 2000. — 393 с. К.Д. Ушинский. - М.: Образование и бизнес, 1994. — 207 с. Свиридов В. Как сделать доступным общение с прошлым: Десятки, если не сотни, памятных мест в Ярославле могут рассказать много интересного об истории города // Северный край. - 2012. - 16 февраля. - N 27. - С. 3.

Кукушкина А. Их адрес - не дом и не улица: [Некоторые факты из аспирантской коллекции исторических небылиц и мемориальных ляпов аспирантки кафедры культурологии ЯГПУ Марии Викторовны Стовичек]
// Городские новости. - 2003. - 1-7 января. - С. 15.

http://www.hrono.info http://anguium.narod.ru

**3 марта 1923 90** лет со дня рождения **Михаила Абрамовича Сахновского**, заслуженного юриста РФ, ветерана Великой Отечественной войны.

Поздравляем юбиляра! : [3 марта исполнилось 80 лет Михаилу Абрамовичу Сахновскому, заслуженному юристу РФ, ветерану Великой Отечественной войны. // Голос профсоюзов. - 2003. - 6-12 марта. - С. 6. http://www.41-45.su/archive/one/1239

**3 марта 145** лет со дня открытия в Рыбинске (19.02.1868) **Александровского земского училища.** 

Социальная история российской провинции: материалы Всерос. науч. конф., 23 - 24 сент. 2011 г. / М-во образования и науки РФ, Федер. агентство по образованию, ЯГУ им. П. Г. Демидова; [отв. ред. Ю. Г. Салова, И. Ю. Шустрова]. - Ярославль: ЯГУ, 2011. - 226 Страницы истории Рыбинского музея / [Г. Б. Михайлова и др.]. - Рыбинск: Рыбинский Дом печати, 2010. — 141 с. Старый Рыбинск: История города в описаниях современников X1X-XXвв. - Рыбинск: "Михайлов посад", 1993. — 334 с.

http://rybinsk-biblioteka.ru http://rybbiblioteki.ucoz.ru

**4 марта 1238 775 лет** со дня трагической **битвы** русских воинов с монголо-татарами на **реке Сить**. К началу марта отряды захватчиков вышли на рубеж Средней Волги. Юрий Всеволодович, собиравший войска на реке Сить, оказался в непосредственной близости от этих отрядов. Неожиданное нападение монголо-татар предопределило исход этой битвы. Епископ Ростовский Кирилл предал погребению погибших православных воинов, отыскал тело святого князя Юрия и перенес честные останки в Ростов - в Успенский собор.

Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. — С. 166. История Ярославля с древнейших времен до наших дней / под ред. Н.В. Щербаковой. — М.: Интербук-Бизнес, 1999. — С. 58-59.

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. XX века / под ред. д-ра ист. наук, проф. А.М. Селиванова, Ярославль, 2000. — С. 38.

Гунина Т. Екатерина Вторая, князь Василько и другие[Текст] : герои скульптора Елены Пасхиной // Отечество. - 2011. - N 5. - C. 20-23. - 6 репрод., 2 фот.

Шестов А. Почему монголы в Европе не прижились? // Исторический журнал. - 2006. - N 6. - C. 20-41. Ситская битва (Светлой памяти великих предков) // Северный край. - 2003. - 4 марта. - C.1. http://yarportal.ru http://www.hrono.info **4 марта 1998 15 лет** назад Указом Президента РФ №248 звание «Заслуженный работник культуры РФ» присвоено **Рюмину Александру Ивановичу**, заведующему отделом обработки и комплектования Центральной библиотеки имени М.Ю. Лермонтова.

Валькова А. Библиотека им. Лермонтова в жизни Ярославля // Ветераны и молодежь. - 2006. - август. - N 12.

О награждении Рюмина А.И.Почетной грамотой Губернатора области: постановление губернатора Яроославской области от 29.08.2005 N 531 / губернатор области А.И.Лисицын //Губернские вести. - 2005. - 2 сентября. - N 43. - C. 39.

Николаева Л. Территория homo legens / Л. Николаева; Лариса Николаева // Северный край. - 2005. - 18 октября. - N 195. - С. 1.

http://www.bestpravo.ru http://www.clib.yar.ru

**5 марта 2007 5 лет** уже отмечается **День памяти Ярослава Мудрого** в Ярославле. В день памяти Святого благоверного князя Ярослава Мудрого, на Богоявленской площади Ярославля состоялась торжественная церемония возложения цветов к памятнику основателя нашего города. Ее участниками стали представители духовенства Ярославской епархии, мэрии города Ярославля, семинаристы и прихожане.

Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. – С. 77.

Карпов А. Ю. Ярослав Мудрый / Карпов Алексей Юрьевич ; Алексей Карпов. - [изд. 3-е, испр.]. - М. : Молодая гвардия, 2010. – 581 с.

Обнорская Н. "В серебряном щите медведь" : 1000-летие Ярославля // Хроники краеведа. - 2010. - N 1. - С. 218-243. - фот.

Карпов А. Тысячу лет назад // Наука и Религия. - 2010. - сентябрь. № 9. С. 7-9.

Дутов Н. Кем был основан Ярославль // Городские новости. - 2009. - 1 апреля. - N 23. - C. 22. - фот.

Бараней С. Ярославцы - потомки разбойников // Родной город. - 2008. - 15 октября. - N 6. - С. 9

Городские новости. - 2007. - 1 марта. - С. 8.

http://www.city-yar.ru

**5 марта 1913 100 лет** со дня рождения Героя Советского Союза **Алексея Васильевича Дерюгина** (1913 - 2005), танкиста, одного из первых среди ярославцев, кавалеров Золотой Звезды. Родился 5 марта 1913 года в деревне Андрианово ныне Угличского района Ярославской области в крестьянской семье. С конца ноября 1939 года он принимал участие в боях с белофиннами. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 21 марта 1940 года ему было присвоено звание Героя Советского Союза.

Гладких В. И. Подвиг ярославцев в локальных войнах и военных конфликтах: [альбом] / В. И. Гладких; Гладких В. И.; Адм. Яросл. обл. - Ярославль, 2007. - 24 с. Герои огненных лет. Очерки о Героях Советского Союза – ярославцах. – Ярославль: Верхне-Волжское издво, 1985. – С. 109.

Герои Советского Союза. Ярославль, 1985. С.109-110. Биогр. справка// Северный край. 1998. 5 марта. С.3. http://www.warheroes.ru

http://www.goroduglich.ru

**6 марта 1913 100 лет** назад в присутствии императора Николая II состоялось **открытие железнодорожного моста** через Волгу, построенного по проекту С.И. Ольшевского.

История Ярославля с древнейших времен до наших дней / nod ped. Н.В. Щербаковой. – М.: Интербук-Бизнес, 1999. – С. 280.

Финогенов В. Последний пролет: не в металлоломе, а в музее место старому мосту // Российская газета. - 2005. - 1 июля. - N 141. - C. 6.

Финогенов В. Последний пролет: не в металлоломе, а в музее место старому мосту // Российская газета. - 2005. - 1 июля. - N 141. - C. 6.

Финогенов В. В Императорском отразилась эпоха... // Ярославская неделя. - 2008. - 21 мая. - N 21. - C. 6.

Финогенов В. Между прошлым и будущим: завершена замена очередного руслового пролета на мосту через Волгу в Ярославле // Северная магистраль. - 2005. - 13 мая. - N 18. - C. 2.

Новикова Л. Скрипел мост, постанывая // Золотое кольцо. - 2002. - 6 июня. - С.4. http://www.goldring.ru http://www.sevkray.ru

**9 марта 100** лет со дня открытия (24.02.1913) **народной библиотеки-читальни в селе Поречье Ростовского уезда,** ныне - Поречская сельская библиотека Ростовского района.

Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. - 415 с. http://www.semibratovo.ru/lib/rostov/r072.html http://demetra.yar.ru

**12 марта 1913 100 лет** со дня рождения писателя **Сергея Владимировича Михалкова** (**1913-2009**). Потомственный дворянин, предки имели родовое гнездо в усадьбе Петровское под Рыбинском. Усадьба частично сохранилась до настоящего времени.

Страницы истории Рыбинского музея / [Г. Б. Михайлова и др.]. - Рыбинск : Рыбинский Дом печати, 2010. — 45 с.

Рябой В. Вслед за легендами Рыбинска / В. Рябой ; В. Рябой. - Рыбинск, 2004. - 84 с. Рассадин С. Самоубийцы : повесть о том, как мы жили и что читали / Рассадин Станислав ; Станислав Рассадин. - М. : ТЕКСТ, 2002. – 475 с/

Гаврилов В. Байки из склепа Михалковых // Караван-Рос. - 2004. - 16 марта. - N 11. - C. 4.

Угланова С. Петровское и его хозяева // Элитный квартал. - 2004. - N 3. - C. 11 - 13.

http://ryb.ru http://rybinsk.ryb.ru http://www.rusactors.ru

**12 марта 1938 80** лет со дня рождения **Игоря Петровича Лихачева**, заслуженного тренера России, основателя водно-лыжного спорта в Ярославской области. Подготовил 11 мастеров спорта международного класса, в том числе чемпионку мира Елену Милакову.

Десять спортивных событий года: [Прошедшего 2002 года] // Караван-Рос. - 2003. - 8 января. - С. 6. http://www.yarsport.ru

**14 марта 1973 40 лет** назад открыта гостиница **«Юбилейная»** на Которосльной набережной.

http://www.yubilyar.com http://www.gostinicayaroslavl.ru 17 марта 1923 90 лет в Читинской области родился Николай Викторович Еремеев. Художник-живописец Выпускник Иркутского художественного училища. Ветеран Великой Отечественной войны, награжден орденами Красной Звезды и Отечественной войны I степени и медалями. С 1994 живет и работает в Ярославле. Член Союза художников России (1961).

Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - 259 с. Война научила ценить жизнь // Северный край. - 2004. – 4 декабря. – С. 1.

Шеметова 3. От диких степей Забайкалья : [В залах союза художников открылась выставка, посвященная 80-летию Н.В.Ереемева.Родился в Читинской области] // Северный край. - 2003. - 17 апреля. - С. 4.

Войны минувшей ветераны. Ярославль, 2001. C.176-177. http://www.sevkray.ru/news/3/47613/

**17 марта 1938 75 лет** назад президиум облисполкома утвердил положение о ярославском областном Доме художественной самодеятельности, ныне – **Дом народного творчества**.

Красноперекопскому району Ярославля - 70 лет / [О. Скибинская; под общ. ред. О. Ильиной]. - Ярославль: Александр Рутман, 2006. - С. 25.

Фабричникова Л. Дом призрения в Книгу рекордов // Золотое кольцо. - 2004. - 18 ноября. - N 218. - C. 4.

Золотое кольцо. - 2000. - 17 марта. - С. 7 http://www.yararchive.ru

**18 марта 1993 20 лет** назад приказом министра внутренних дел на территории Ярославской области был сформирован отряд милиции особого назначения – **ОМОН.** 

Воронин В. ОМОН 15 лет спустя // Ярославская неделя. - 2008. - 19 марта. - N 12. - С. 2.

Никитина М. Награды бойцов застряли в пути: [Ярославскому ОМОНу - 10 лет] // Северный край. - 2003. - 20 марта. - С. 1.

Северный край. 2001. 17 марта. С. 1. http://www.adm.yar.ru

**20 марта 1968 45 лет** назад постановлением горисполкома основан **Клуб юных моряков, флотилия имени адмирала Ф.Ф. Ушакова.** Первым начальником флотилии назначен капитан II ранга запаса Галкин Евгений Константинович. Первый набор составил 147 курсантов. Главнокомандующий ВМФ СССР С.Г. Горшков, издал приказ за № 333 о передаче малого противолодочного корабля «МПК — 421» Краснознамённого Северного флота Ярославской флотилии юных моряков.

Молодежная политика Ярославля. - Ярославль, 2006. - С. 49. Московский комсомолец в Ярославле. - 2004. - 11 августа. - С. 2

Цветков А. Освободите капитантский мостик: [Ярославскому клубу юных моряков и речников имени адмирала федора Ушакова исполняется 35 лет. Материально-техническая база - плохая] // Городские новости. - 2003. - 19-25 марта. - С. 6.

Как ярославская Победа превратилась в Беду : [О неблагополучной обстановке в ярославском клубе юных моряков и речников имени Ушакова]

// Аргументы и факты: АиФ-Ярославль. - 2003. - № 6 (февраль). - С. 4. http://www.molportal.ru http://dmc-yar.edu.yar.ru **21 марта 1948 65 лет** назад родился **Александр Васильевич Полозов**. Депутат Областной думы.

```
Смирнова Н. Опасения потепления // Ярославские новости. - 2006. - 10 марта. - N 8. - С. 7. http://www.panorama.ru
```

**22 марта 1928 85** лет назад правление Северных железных дорог на основании приказа № 171 «Об организации при станции Филино мостовой базы» приступило к ее сооружению. В 1941 центральная база переименована в завод № 50 Мостотреста Наркомата путей сообщения. Ныне – филиал ОАО «Мостостройиндустрия» **завод № 50.** В 2000 году начато производство металлочерепицы.

```
Кузнецова В. В. В пути со временем / В. В. Кузнецова ; В. Кузнецова ; [под ред. Б. Н. Терентьева, В. В. Куприянова, Я. А. Золотарева, В. В. Котова]. - Рыбинск : Михайлов посад, 2002. - 208 с. Ярославский вагоноремонтный завод, [1872 - 2006 / вступ. ст. Б. Н. Терентьева]. - Ярославль : [б. и., 2006]. — 10 с.
```

Районы города Ярославля: информация о предприятиях. Ярославль, 2001. С.30-34. (Упр. информ. службы мэрии). http://railgo.ru

Копенкина И. Легендарное предприятие // Золотое кольцо. - 2008. - 25 июля. - N 133. - C. 4-5.

Жданова М. "Мостоотряд N 6": современное мостостроение // Северная магистраль. - 2005. - 12 августа. - N 31. - C. 5.

**22 марта 1958 55 лет** назад пленум Ярославского обкома ВЛКСМ объявил нефтеперерабатывающий завод ударной комсомольской стройкой. ЦК ВЛКСМ включил нефтеперерабатывающий завод в число всесоюзных ударных строек.

```
Биография завода твоего: [Славнефть-Ярославнефтеоргсинтез: 40 лет]: [фотоальбом] / И. А. Довженко [и др.]. - Рыбинск: Рыбинск-Михайлов посад, 2001. — С. 7. Колесниченко Г.В. Очерки истории ярославского нефтеперерабатывающего завода им.Д.И.Менделеева / Г. В. Колесниченко; Г.В.Колесниченко. - Рыбинск: Рыбинск-Михайлов посад, 2001. - 251,[5]с. Бекеев А. Не развалины, а люди достойные / Александр; Александр Бекеев // Золотое кольцо. - 2011. - 16 декабря. - N 237. - С. 4-5.
```

Егорова Т. Железный город // Северный край. - 2004. - 11 декабря. - N 235. - C. 3.

http://www.yararchive.ru

**23 марта 1958 55 лет** назад была создана **Ярославская научно-техническая библиотека**, располагавшаяся в здании проектно-технологического и научно-исследовательского института на Советской площади. Нынешней правопреемницей этого учреждения выступает библиотека областного Центра научно-технической информации.

Тараненко Л. Г. Информационное обеспечение региона: специфика краеведческой деятельности библиотек: [учеб. пособие] / Тараненко Любовь Геннадиевна; Л. Г. Тараненко. - М.: Литера, 2009. - 155 с.

Библиотеки и образование : сб. материалов 1-й междунар. конф., Ярославль, 19 - 22 anp. 2005 г. / Междунар. ун-т бизнеса и новых технологий (ин-т), ЭБНИТ ; [отв. за вып. и ред. В. Н. Дегтеревская]. - Ярославль : МУБиНТ, 2005. - 168 с.

Михайловская  $\Pi$ . ЦНТИ везде, где нужна информация // Аргументы и факты:  $Au\Phi$ -Ярославль. - 2006. - N 6 (февраль). - C. 13.

Золотое кольцо. - 2000. - 23 марта. - С. 7 http://www.vspu.ac.ru. **25 марта 1898 115 лет** со дня торжественного открытия железнодорожной линии Ярославль-Рыбинск, связавшей Ярославль с Петербургом.

```
Кузнецова В. В. В пути со временем / В. В. Кузнецова; В. Кузнецова; [под ред. Б. Н. Терентьева, В. В. Куприянова, Я. А. Золотарева, В. В. Котова]. - Рыбинск: Михайлов посад, 2002. - 208 с. История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. ХХ века: Учеб.пособие для учащихся сред.общеобразоват.учеб.заведений / А. М. Пономарев [и др.]; Под ред.А.М.Селиванова; М-во образования РФ,Адм.Яр.обл.,ЯГУ им.П.Г.Демидова. - Ярославль: ЯГУ, 2000. — 367 с. http://szd.rzd.ru http://www.savelrr.ru
```

26 марта 1908 115 лет со дня рождения русского поэта Марии Сергеевны Петровых (1908-1979). Родилась в Норском посаде. Отец её Сергей Алексеевич Петровых – директор фабрики «Товарищество Норской мануфактуры», мать Фаина Александровна – уроженка этих мест. Первое своё стихотворение сочинила в шесть лет. Школу закончила в Ярославле, была членом ярославского Союза поэтов. В 1925 году в Москве поступила на Высшие литературные курсы, где в кружке юных поэтов считалась «первой из первых». Занялась литературной и переводческой деятельностью. Затем были война, голод, эвакуация в Чистополь, послевоенная трудная жизнь в Москве. Мария Петровых трудилась неистово, была первоклассным переводчиком, строгим и взыскательным редактором. Переводила из армянской, литовской, славянской и восточной поэзии, Умерла в 1979 году, похоронена в Москве на Введенском кладбище. В нашем городе имя нашей землячки носит библиотека-филиал № 15, находящаяся в Дзержинском районе.

```
Петровых М. С. Назначь мне свиданье: [стихи] / Петровых Мария Сергеевна; Мария Петровых. - М.:
                                                                              Эксмо, 2010. - 414, [1] с.
Ярославская поэтическая антология (XIX - начало XXI века) / авт.-сост. В. Д. Пономаренко. - Ярославль :
                                                                                  Нюанс, 2009. - С. 85.
Женщины Ярославля: история и современность: материалы науч.-практической конф., 2 декабря 2004г.,
Ярославль / Мэрия г. Ярославля [и др.]; ред. совет: Сопотова Л. И. [и др.]. - Ярославль: ГНМЦСП, 2005;
                 Наше наследие : Краевед.чтения:Материалы чтений / Б-ка-краевед.музей фил.№15 ЦБС
               г.Ярославля; [Сост.-ред.Грибанова Л.Г.; Отв. за вып.Рудых Н.А.]. - Ярославль, 2000. – 34 с/
Наше наследие: Краеведческие чтения : Материалы чтений / Отв.за вып.Грибанова Л.Г.;Б-ка-филиал N15
                                                                        ЦБС. - Ярославль, 1999. – 23 c.
  Мария Сергеевна Петровых : [Материалы исследований о творчестве поэта Марии Петровых (26 (13)
      марта 1908-1979) библиотеки-музея "Наше наследие". Филиал № 15 ЦБС Ярославля] / Сотрудники
                                                                                     библиотеки № 15
                                                         // Норский посад. - 2003. - № 8 (февраль). - С. 3
                                                                                 http://www.clib.yar.ru/
                                                                                http://petrovykh.ouc.ru/
                                                                                  http://dic.academic.ru
```

26 марта 1943 70 лет со дня рождения Маргариты Георгиевны Ваняшовой, доктора филологических наук, профессора. Окончила филологический факультет Ярославского государственного педагогического института им. К. Д. Ушинского в 1965 г., аспирантуру Московского государственного педагогического института в 1971 г., доктор филологических наук, академик РАЕН; 1965—1980 — преподаватель ЯГПИ; 1980—1989 — первый проректор по учебной и научной работе Ярославского театрального училища (вуза) (ныне ЯГТИ), заведующая кафедрой литературы и искусствознания ЯГТИ. Ззаслуженный работник культуры; лауреат Ярославской областной литературной премии им. И. З. Сурикова, номинатор литературной премии Smirnoff-Букер. Автор книг.

Ваняшова М. Г. Нам остается только Имя ...: Поэт - трагический герой русского искусства XX века: А. Блок, А. Ахматова, М. Цветаева, О. Мандельштам: учеб. пособие / М. Г. Ваняшова. - Ярославль: Центр пед.исслед.и внедр., 1993. - 143 с.

Ваганова И. Каждый день по двадцать километров пешком: Одиннадцать неизвестных моментов из жизни профессора Маргариты Ваняшовой / И. Ваганова; Ирина Ваганова // Золотое кольцо. - 2003. - 26 марта. - С. 1,3.

Дмитриев Я. О пользе пробуждения исторической памяти: [Беседа с автором книги"Мельпомены ярославские сыны" доктором филологических наук,профессором М.Г.Ваняшовой] / Я. Дмитриев // Аргументы и факты: АиФ-Ярославль. - 2002. - N 8(февр.). - С. 11.

http://mirslovarei.comru http://dic.academic.ru/

**26 марта 2003 10 лет** назад по инициативе директора ярославского городского **Центра внешкольной работы Лидии Витальевны Поповой**, ее заместителя Марины Валерьевны Боковой и психолога Михаила Александровича Жукова состоялся Первый городской форум старшеклассников, официально давший старт инициативе, переросшей в дальнейшем в общественную организацию «**Молодой Ярославль»**.

http://www.molportal.ru http://myaroslavl.narod.ru

27 марта 1938 75 лет назад создано Ярославское отделение Союза писателей России.

Направления : сб. поэзии и прозы / Союз писателей России, Яросл. обл. орг., Молодежное лит. объединение. - Ярославль : ИНДИГО, 2007. - 149 с.

Ярославский календарь на 2003 год / ЯОУНБ им.Н.А.Некрасова; [Сост.М.В.Бекке; Ред.А.В.Журавлева]. - Ярославль: Александр Рутман: АР, 2003. — 65 с.

Пономаренко В. Десять лет с правом переписки : [Ярославской организации Союза российских писателей - 10 лет]

// Северный край. - 2003. - 26 февраля. - С. 3.

http://yarreg.ru http://1000letie.ru

**30 марта 25 лет** со времени создания (1988) ярославского городского отделения **Общества дружбы «СССР – ФРГ»**, преемницей которого стала **областная общественная организация «Партнёры Германии»**.

Летопись Ярославля, 1010 - 2010 = The chronicles of Yaroslavl / рук. проекта А. А. Раздолгин; авт. текстов В. М. Марасанова; науч. ред. Ю. Ю. Иерусалимский. - СПб.: Морской Петербург, 2007. - 359 с. Соловьева А. Маленький рай в шесть соток: [Выставка "Природа и время. Сад в Ханау" в Ярославском художественном музее посвящена десятилетию общества дружбы "Ярославль-Ханау"] / А. Соловьева; Анастасия Соловьева

// Золотое кольцо. - 2003. - 4 сентября. - С. 1,2. http://www.city-yar.ru/home/city/international\_relations/G.html

**30 (19) марта 1778 235** лет назад был утвержден **Екатериной II** новый регулярный план города Ярославля, осуществленный при наместнике А.П. Мельгунове. Застроенный по нему исторический центр нашего города сохранился, как образец планировки и градостроительства и занесен в Список всемирного наследия ЮНЕСКО.

Дутов Н. В. История Ярославского края в лицах : Петр І, А. П. Мельгунов : монография / Дутов Николай Владимирович ; Н. В. Дутов ; М-во образования и науки Рос. Федерации, ГОУ ВПО "ЯГПУ им. К. Д. Ушинского". - Ярославль : ЯГПУ, 2007. - 79 с.

Манько А.В. Выдающиеся деятели России XVIII столетия: История России в лицах / Манько Александр Васильевич; А.В.Манько. - М.: Школьная Пресса, 2003. — 94 с.

```
Ярославские губернаторы, 1777 - 1917 : ист.-биогр. очерки / В. М. Марасанова, Г. П. Федюк ; отв. ред. А. М. Селиванов. - Ярославль : ЯГУ, 1998. - С. 23. Первый ярославский генерал-губернатор, при котором средневековый город XVIII века с кривыми извилистыми улочками превратился в губернский центр // Прайм-Сфера. - 2012. - апрель-май. - С. 50. - 2 ил. Смирнов Я. Город, который построил Мельгунов : Заслуги преобразователя Ярославля общепризнанны, но память его никак не увековечена // Северный край. - 2012. - 18 февраля. - N 29. - С. 3. http://www.moi-jaroslavl.ru
```

http://www.yarregion.ru http://www.yar.rodgor.ru/gazeta/90/finans/1874/

31 (21) марта 1613 400 лет со времени пребывания в Ярославле перед коронацией царя Михаила Федоровича Романова. Будущий царь и его окружение прибыли в Ярославль. Местом своего здесь пребывания Михаил Фёдорович избрал древний Спасо-Преображенский монастырь. Здесь в кельях архимандрита, жил он со своей матерью инокиней Марфой и временным Государственным советом, который составляли князь Иван Борисович Черкасский с другими вельможами и дьяк Иван Болотников со стольниками и стряпчими. Отсюда 23 марта послана была и первая от царя грамота в Москву, извещавшая Земский собор о согласии на принятии царского венца.

```
Козляков В. Н. Михаил Федорович / Козляков Вячеслав Владимирович ; Вячеслав Козляков. - [Изд. 2-е,
                                                            испр.]. - М.: Молодая гвардия, 2010. - 344 с.
 Калашников В. И. Легенды русских монастырей: ангелы России: [для доп. образования: для мл. и сред.
   шк. возраста] / Калашников Виктор Иванович; Виктор Калашников; худож. А. И. Чаузов. - М.: Белый
                                                                                     город, 2002. - 47 с.
 Рутман Т. А. Храмы и святыни Ярославля / Рутман Тамара Александровна; Т. А. Рутман; науч. ред. И.
  Л. Бусева-Давыдова, О. И. Добрякова ; худож. М. Е. Бороздинский. - Ярославль : Александр Рутман : АР,
 Мининские чтения: Сб.посвящен 390-летию со времени освобождения Москвы от интервентов земским
                     ополчением в 1612 году / [Авт.-сост.В.П.Макарихин,В.А.Шамшурин]; М-во культуры
Нижегород.обл., Нижегород.гос.ун-т им.Н.И.Лобачевского, Рус.ист.о-во. - Нижний Новгород, 2002. - 109 с.
         Центр российской государственности: [подборка статей к 400-летию формирования народного
                                         ополчения Минина и Пожарского в Ярославле в Смутное время]
                                                // Городские новости. - 2012. - 14 июня. - N 47. - C. 11-13.
                                                      Новикова Л. Панам на Москве не быть / Любовь
                                                      // Золотое кольцо. - 2005. - 14 апреля. - N 64. - C. 4.
                                                                             http://www.moi-jaroslavl.ru
                                                                                   http://www.fotoyar.ru
```

# АПРЕЛЬ

**5 апреля 1928 85** лет со дня рождения кандидата исторических наук, доцента **Ариадны Анатольевны Тихоновой**. В течение ряда лет руководила кафедрой всеобщей истории ЯГПИ им. К.Д. Ушинского.

```
100-летний юбилей ЯГПУ им. К. Д. Ушинского: фотоальбом / М-во образования и науки РФ, ГОУ ВПО ЯГПУ им. К. Д. Ушинского, [сост. М. В. Новиков]. - Ярославль: ЯГПУ, 2009. - 157 Очерки истории высшей школы Ярославского края / [отв. ред. А. М. Селиванов]; Адм. Яросл. обл., Совет ректоров вузов Яросл. обл. - Ярославль: ЯГУ им. П. Г. Демидова, 2003. - 383 с.
```

Тихонова А. А. Мои воспоминания о научной работе со студентами // Ярославский педагогический вестник. - 2007. - N2(51). - C.125-128.

Ярославский педагогический вестник. 1998. № 2. С.181-183. http://vestnik.yspu.org

**8 апреля 1938** 75 лет со дня создания (1938) **Ярославского областного военного комиссариата.** 

```
Колесов С. Служи Отечеству: [Работники военкомата отмечают 85-летие создания военного учреждения]
// Северный край. - 2003. - 11 апреля. - С.4.
Скибинская, О. Пятьсот дней после приказа: [Подполковник Ирина Язева возглавляет Ярославский районный военный комиссариат]
// Российская газета. - 2003. - 28 марта. - С. 21.
```

На сильных не нападают : [Беседа с военным комиссаром Ярославской области Александром Дмитриевичем Фроловым по поводу 85-летия областного военного комиссариата] / А. Иванов ; Артем Иванов

// Золотое кольцо. - 2003. - 8 апреля. - С. 2. http://ru.wikipedia.org

http://nationals.elco.ru

ru.wikipedia.or

**9 апреля 1953 60 лет** со дня рождения заслуженной артистки России, актрисы Волковского театра **Татьяны Ивановны Исаевой**.

```
Драч Л. "Не мучайте себя разочарованиями" // Северный край. - 2008. - 22 мая. - N 88. - С. 3
Пасхина С. Хулиганка Исаева
// Золотое кольцо. - 2008. - 24 мая. - N 92. - С. 1.
Бородина Н. Бенефис Татьяны Исаевой // Юность. - 2008. - 28 мая. - N 22. - С. 21.
http://www.volkovteatr.ru
http://www.kino-teatr.ru
```

**12 апреля 1823 190 лет** со дня рождения великого русского драматурга **Алексея Николаевича Островского** (1823-1886), жизнь и творчество которого во многом связаны с Ярославским краем, с Волгой. В 1863 и 1867 годах он посещал Николая Алексеевича Некрасова в Карабихе. С народными сказаниями нашего края связана пьеса — сказка «Снегурочка».

Островский А.Н. (1823-1886). Собрание сочинений: в 6 т. Т. 1: Пьесы (1849-1856) / Островский

```
Александр Николаевич ; А.Н.Островский; [Сост.О.Дорофеев]. - М.: Терра, 1999. — 382 с. Алмазовские чтения - 2 "Роль творческой личности в развитии культуры провинциального города":

Материалы регион.науч.конференции (14 ноября 2002 г.) / Ред.коллегия: И.А.Бродова, Т.С.Злотникова, Ю.Ю.Иерусалимский. - Ярославль : Ремдер, 2002. - 367с.

Шалимова Н.А. Русский мир А.Н.Островского Ярославль : Изд-во ЯГТУ, 2000. — 250 с. Некрасовский сборник. 6 / [ред. В. П. Вильчинский, Ф. Я. Прийма] ; АН СССР, Ин-т рус. лит. (Пушкинский дом). - Л. : Наука, 1978. — 207 с.

Вислов А. А. "Хомо Островский"s" / А. А. Вислов ; Александр А. Вислов // Литературная газета. - 2008. - 17 сентября. - N 37. - С. 11. Кокорнов Н. Прощай, фабричная романтика // Ярославская неделя. - 2007. - 12 сентября. - N 37. - С. 6.
```

**14 апреля 1938 75 лет** назад родился **Иван Константинович Хворостянов** (1938-1999). Живописец, пейзажист. Учился на заочном отделении Народного университета искусств (1966-1967), окончил художественную студию Дворца моторостроителей (1973). Член Союза художников России (1993).

Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - С. 313.

### 16 апреля 1908 105 лет со дня открытия первого в Ярославле кинотеатра «Модерн».

Ермолин Е.А. Культура Ярославля : Ист.очерк:Учеб.пособие по ист.краевед. / Е. А. Ермолин. - Ярославль : [б. и.], 1998. — 55 с.

Александрова М. Место встречи - Казанский бульвар // Элитный квартал. - 2011. - январь № 1. - С. 80-83.

Лобанова О. Что проспали большевики в Ярославле? : [Чем жили ярославцы в 1920-е годы. По материалам газеты "Путь молодежи", предшественницы газеты "Юность"]
// Юность. - 2002. - 4 декабря. - С. 5.

**20 апреля 1943 70 лет** назад в Париже родился **Петр Сергеевич Чахотин**. График. Окончил физический факультет Московского государственного университета (1968). Инициатор организации в Ярославле в Ярославле Российско-итальянских выставок пастели (1999, 2000), Международной выставки «Европастель», провинция Кунео (Италия), Санкт-Петербург (2003). Член Союза художников России (2000). Живет в Угличе и провинции Кунео в Италии.

```
Ярославский Союз художников : живопись, графика, скульптура [и др.] : [альбом] / отв. ред. Карих А. А. ; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - С. 314.
```

Драч Л. Искусство во имя мира / Л. Драч; Лариса Драч // Северный край. - 2006. - 15 августа. - N 149. - С. 3.

http://europastel.narod.ru http://inforotor.ru

**20 апреля 1983 30 лет** назад в Инте родился **Андрей Нитченко**, поэт. С 2005 года живет в Ярославле, учится в аспирантуре филологического педагогического университета. Был в числе молодых талантливых российских литераторов, приглашенных в феврале 2006 года на встречу с президентом Путиным в Ново-Огарево. Публиковался в журналах «Октябрь», «Орион», «Slovensko slovo», «Мир Паустовского», «Литературной газете», «Литературной России», «Новой газете».

Нитченко А. Водомер : [стихи, записные книжки] / Андрей Нитченко ; [сост. и предисл. Ю. Беликова]. - М. : Алгоритм : Фонд памяти Ильи Тюрина, 2005. – 139 с.

Нитченко А. Железная карусель: стихи // Знамя. - 2009. - N 7. - C. 47-50.

Анкудинов К. Такие разные традиционалисты: письмо четвертое // Литературная газета. - 2009. - 7 октября. - N 41. - C. 5

Лежневский В. Первый в "Содружестве дебютов" // Северный край. - 2008. - 11 сентября. - N 165. - С. 1.

Нитченко А. Метафизическая встреча в Кремле // Северный край. - 2007. - 13 апреля. - N 64. - С. 7.

http://www.litkarta.ru http://magazines.russ.ru

**23 апреля 1938 75 лет** со дня основания Ярославского филиала института **Резинопроект.** Ныне — АО «Резиноасбопроект». Институт начинался с группы конструкторов численностью 155 человек с ЯрРА, которые и стали первыми проектировщиками.В эти годы перед проектировщиками стояла огромная задача — в короткий срок разработать проекты реконструкции Яр РАК, проекты для строительства флагманов отечественной шинной промышленности ОШЗ, ВШЗ, КШЗ.

Буланов В.А. Ярославль: социально-экономический очерк. - Ярославль.: Верхне-Волжское книжное издательство, 1985. – С. 137.

http://www.rzproekt.ru

http://db.o-db.ru

**25 апреля 1818 195** лет со дня рождения **Егора Григорьевича Солнцева** (1818–1865), выдающегося русского художника. Уроженец с. Верхне-Никульское, Мологского уезда Ярославской губернии.

Деятели культуры XVIII - XIX вв. - ярославцы : Дайджест / ЯОДБ им.И.А.Крылова. Отд.справ.-библиогр.и информ.работы. - Ярославль, 2004. — 58 с.

Гречухин В. А. На реках неславных : [краевед. записки об окрестностях Мышкина] / Гречухин Владимир Александрович ; Владимир Гречухин. - Рыбинск : Рыбинское подворье, 2002. - 141 с.

Коновалов Д. Художник, созидатель, учитель / Д. Коновалов; Дмитрий Коновалов // Золотое кольцо. - 2012. - 7 июня. - N 98. - C. 4. - фотопортр.

http://ru.wikipedia.org

**25 апреля 1903 110 лет** со дня рождения академика, профессора, известного математика **Андрея Николаевича Колмогорова (1903-1987)**. Его предкам принадлежал сохранившийся поныне дом на Пробойной улице в Ярославле. Учился в школе в Туношне.

Секованов В. С. Жизнь на Олимпе: худож.-док. повесть о жизн. пути Андрея Николаевича Колмогорова / Секованов Валерий Сергеевич; В. С. Секованов; М-во образования и науки РФ, ГОУ ВПО "Яросл. гос. пед. ун-т им. К. Д. Ушинского". - Ярославль: ЯГПУ, 2010. - 318 с.

Чучкалова М. Пройду по Колмогоровской // Золотое кольцо. - 2008. - 20 мая. - N 88. - С. 2 Труды VIII Международных Колмогоровских чтений / М-во образования и науки Рос. Федерации, ГОУ ВПО "ЯГПУ им. К. Д. Ушинского", МГУ им. М. В. Ломоносова. - Ярославль : ЯГПУ, 2010. - 529 с.

Короткова Н. Ректор МГУ открыл в Ярославле новую улицу // Ярославские страницы. - 2008. - 21 мая. - N 22. - C. 2.

Северный край. 2002. 5 мая. С.2. http://www.pms.ru http://www.kolmogorov.info

**25 апреля 1918 95 лет** назад постановлением Ярославского губернского исполнительного комитета **мужская гимназия имени Александра Благословенного переименована в гимназию имени Карла Маркса** "в ознаменования 1 Мая и Великой Пролетарской Революции".

Ермолин Е.А. Культура Ярославля: Ист.очерк: Учеб.пособие по ист.краевед. / Е. А. Ермолин. - Ярославль: [б. и.], 1998. - 55с. http://www.yar-archives.ru http://www.yararchive.ru

**26 апреля 1848 165 лет** назад Ярославль посетил драматург **Александр Николаевич Островский.** Он осмотрел город, прогулялся по набережной, встречался и беседовал с К.Д. Ушинским. В своем дневнике отметил: «Ярославль – город, каких очень немного в России».

Алмазовские чтения - 2 "Роль творческой личности в развитии культуры провинциального города": Материалы регион.науч.конференции (14 ноября 2002 г.) / Ред.коллегия:И.А.Бродова, Т.С.Злотникова, Ю.Ю.Иерусалимский. - Ярославль: Ремдер, 2002. - 367с.

Шалимова Н.А. Русский мир А.Н.Островского Ярославль: Изд-во ЯГТУ, 2000. — 250 с. Ярославль: история города в документах и материалах от первых упоминаний до 1917 г. - Ярославль, 1990.- С.243.

Некрасовский сборник. 6 / [ред. В. П. Вильчинский, Ф. Я. Прийма] ; АН СССР, Ин-т рус. лит. (Пушкинский дом). - Л. : Наука, 1978. – 207 с.

Кокорнов Н. Прощай, фабричная романтика // Ярославская неделя. - 2007. - 12 сентября. - N 37. - С. 6.

**27 апреля 1938 75 лет** назад на станции Лазо Приморского края родился **Александр Сергеевич Коновалов**. Монументалист, дизайнер, график. Окончил отделение интерьера и оборудования Ленинградского высшего художественно-промышленного училища имени В.И. Мухиной (1968). Член Союза художников России (1995). Дипломант Союза художников России (1999).

**29 апреля 1923 90 лет** со дня рождения **Геннадия Дмитриевича Чернышева** (1923-1999), лауреата Государственной и Ленинской премий, доктора технических наук, профессора, члена-корреспондента ВАСХНИЛа. С 1959 работал главным конструктором ЯМЗ. Позднее - инженером научного центра «Техника Нечерноземья».

```
Ярославский моторный завод "Группы ГАЗ" отпраздновал 95-летие 
// Деловые вести Ярославии. - 2011. - N 11. - C. 17. - фот. 
Хачатурян, А. Много славных имен 
// Золотое кольцо. - 2011. - 26 февраля. - N 34. - C. 12. - фот.
```

Дыгало В. Корабли-невидимки. Ч. 2 : Эра атомоходов // История науки и техники. - 2004. - N 4. - C. 32-41. http://publ.lib.ru

30 апреля 1918 95 лет со дня рождения Героя Советского Союза Николая Ивановича Майкова (1918-2005), снайпера-пикировщика. Родился 30 апреля 1918 года в городе Ярославле в семье рабочего. Окончил 7 классов и школу ФЗУ, работал на паровозоремонтном заводе, учился в аэроклубе. В Красной Армии с 1940 года. Гвардии лейтенант Николай Майков к ноябрю 1943 года совершил шестьдесят восемь боевых вылетов на бомбардировку вражеских войск. Имя Героя увековечено на мемориальной доске, установленной на здании Ярославского аэроклуба.

Герои Советского Союза. – Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1985.- С.247-250. Биогр. справка// Северный край. 1998. 29 апреля. С.3. http://www.warheroes.ru

## МАЙ

1903 110 лет назад состоялись гастроли драматической актрисы Веры Федоровны Комиссаржевской в Ярославле (1864-1910), которые окончились «дождем ландышей», преподнесенных благодарными и восхищенными ярославцами.

```
Корин А. А. Красавицы Серебряного века / А. А. Корин ; Александр Корин. - М. : Эксмо, 2007. - 574 с. Самые знаменитые артисты России / [Авт.-сос.С.В.Истомин]. - М. : Вече, 2000; 2002. - 462с. Ярославль: история города в документах и материалах от первых упоминаний до 1917. Ярославль, 1990. С.420.
```

http://ru.wikipedia.org http://www.yaroslavskiy-kray.com

**1958 55 лет** назад распоряжением совета народного хозяйства Ярославского экономического административного района Ярославский автомобильный завод перепрофилирован на производство дизельных двигателей для грузовых автомобилей и переименован в **Ярославский моторный завод (ЯМЗ).** 

```
Буланов В.Ярославль. Социально-экономический очерк. - Ярославль: Верхне-Волжское издательство, 1985. — С. 92. Ярославская область за 50 лет. Ярославль, 1986. С.182. Ярославский моторный завод "Группы ГАЗ" отпраздновал 95-летие // Деловые вести Ярославии. - 2011. - N 11. - С. 17. - фот. Ярославскому моторному - 89 лет // Аргументы и факты: АиФ-Ярославль. - 2005. - N 45 (ноябрь). - С. 4.
```

Суворова Н. Титаны тоталитарной индустрии: [Из истории создания первых автобусов, двухэтажного троллейбуса и первых грузовых автомобилей на Ярославском автозаводе (ныне - моторный завод)] // За рулем - регион: Ярославль. - 2002. - № 16 (сентябрь). - С. 8.

http://yarcentr.ru http://www.yamzopt.ru

**1978 35** лет назад **библиотеке-филиалу 10 имени Некрасова** Централизованной библиотечной системы города Ярославля был придан статус юношеской библиотеки.

```
Что писал 100 лет назад "Северный край" : [Городской театр устраивает спектакли в пользу 
Некрасовской библиотеки]
// Северный край. - 2002. - 11 января. - С. 3 .
http://www.clib.yar.ru
```

**2003 10** лет назад накануне Дня города обновленная и возрожденная **«Европа»** распахнула свои двери перед ярославцами и гостями города. Инвестором проекта стала группа компаний «Спектр».

```
Костин Н. «Спектр» возродил «Европу»// Северный край. - 2003. - 23 мая. - С. 2
```

Иванова О. Вчера в Ярославле открыли "Европу" : [Новый многофункциональный комплекс на улице Свободы (бывшее кафе "Европа") начнет работать в День города - 24 мая] // Комсомольская правда: КП-Ярославль. - 2003. - 23 мая. - С. 14.

Бикулов Н. Будет день, будет и город : [Новые объекты к Дню города] // Северный край. - 2003. - 22 мая. - С. 1

http://www.sevkray.ru/news/1/43815

**2003 10** лет назад ко Дню города открылся торговый центр **«Олими»** на базе бывшего производственного корпуса завода **«**Оргтехника».

```
Маринин И. На "Олимпе все по-божески" : [О новом торговом центре "Олимп" в Ярославле на улице 
Угличской,12] // Ярославская неделя. - 2003. - 6 августа. - С. 5.
```

Бикулов Н. Будет день, будет и город : [Новые объекты к Дню города] // Северный край. - 2003. - 22 мая. - С. 1.

http://www.sevkray.ru/news/1/43817/

**1 мая 75** лет со дня основания (1938) **Ярославского филиала института** «**Резинопроект**», ныне – ОАО «Ярославский проектный институт "Резиноасбопроект"».

Анисков В.Т. История Ярославского края (1928-1998) / Анисков Виктор Тихонович; В.Т.Анисков,М.А.Рутковский;Под рук.и общ.ред.В.Т.Анискова;Межд.акад.психол.наук;М-во образ.РФ;ЯГУ им.П.Г.Демидова. - Ярославль, 2000. – 290 с. http://www.rzproekt.ru/

**2 мая 1883 130** лет назад родился **Михаил Александрович Кичигин** (1883-1968). Живописец, график и педагог. Окончил Строгановское художественно-промышленное училище (1901-1908) и Московское училище живописи, ваяния и зодчества (1908-1915). Преподавал в Ярославском художественном училище (1948-1963). Произведения находятся в собрании Государственной Третьяковской галереи, Музее изобразительных искусств имени А.С. Пушкина, Ярославском и Рыбинском художественных музеях, во многих российских и зарубежных частных коллекциях. Член Союза художников СССР (1947).

```
Копылова И. Лучезарная женщина /// Северный край. - 2005. - 13 июля. - N 126. - С. 3.
```

Лебедева Т. Шанхай - Ярославль. Маршрут русских судеб // Собраніе (Собрание). - 2004. - N 3. - C. 118-121.

Ларина Д. К столетию художницы // Северный край. - 2004. - 19 августа. - N 154. - С. 1.

http://www.maslovka.org http://www.amr-museum.ru/russ/

8 мая (26 апреля) 1873 — 140 лет со дня создания Ярославского общества взаимного кредита.

Ярославские губернаторы, 1777 - 1917 : ист.-биогр. очерки / В. М. Марасанова, Г. П. Федюк ; отв. ред. А. М. Селиванов. - Ярославль : ЯГУ, 1998. - С. 223-243.

**9 мая 1993 20 лет** назад установлена на территории войсковой части 77043 **скульптура в честь Героя Советского Союза сержанта Мирошниченко Виктора Петровича**, погибшего при подрыве железнодорожного моста в тылу у гитлеровцев 9 октября 1941 года.

Попов В. Г. Золотые звезды на улицах Ярославля / Попов Вениамин Германович; В. Г. Попов. - Ярославль: Еще не поздно!, 2005. - 218 с. http://www.yarregion.ru

11 мая 1953 60 лет назад решением облисполкома Ярославская городская детская библиотека имени Крылова реорганизована в областную детскую библиотеку.

Ярославская область за 50 лет. - Ярославль, 1986. - С.212.

Лежневский В. Дедушка Крылов сочинил новую басню : [Областная детская библиотека имени Крылова отметила свое 85-летие] / В. Лежневский ; Всеволод Лежневский // Северный край. - 2003. - 18 декабря. - С. 1.

http://www.krylovka.ru

**13 мая 1938 75 лет** назад на станции Отрадная Краснодарского края родился **Виктор Назарович Решетов**. Живописец и график. Выпускник Ярославского художественного училища (1968). Преподавал в Ярославском художественном училище (1988-1996). 1Много экспериментировал и в живописи, и в графике. Гравюры художника хранятся в Ярославском художественном музее.

Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - С. 296.

**14 мая 1923 90 лет** со дня рождения народного артиста России **Юрия Александровича Караева** (1923-1986), артиста Волковского театра.

Ваняшова М. Г. Мельпомены ярославские сыны : Волков. Дмитревский. Лебедев / М. Г. Ваняшова ; худож. Е. М. Чернова. - Ярославль : Александр Рутман : АР, 2000. - 221, [2] с. Биогр. справка// Северный край. 1998. 13 мая. С.3. http://www.volkovteatr.ru

16 мая 1933 80 лет назад в связи с празднованием 35-летнего юбилея артистической деятельности выдающегося исполнителя и нашего земляка Леонида Витальевича Собинова музыкальной школе присваивается его имя. Ныне — детская школа искусств имени Л.В. Собинова. Постановлением президиума горсовета решено установить мемориальные доски в помещении бывшего реального училища, где учился, и на доме N 19 по Срубной улице, где родился и вырос Л.В. Собинов.

```
Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. - 415 с. Прогулки по Ярославлю: [путеводитель, аудиоэкскурсия "Ярославские бренды", фильм-экскурсия, карта города: комплект / М. Смарагдова]. - Ярославль: Ярослав Мудрый, 2010. Детская школа искусств им. Л. В. Собинова, 1904 - 2004: [Альбом-хроника] / Авт.-сост.:С.Г.Дильмухаметова и др. - Ярославль, 2004. — 76 с.
```

Александрова М. В память о Срубной слободе // Городские новости. - 2012. - 3 мая. - N 35. - C. 11. - 5 фот

Егорова Т. Долгая музыкальная пауза // Северный край. - 2011. - 1 марта. - N 33 - C. 1, 2. - фот.

Землянская, Н. С. (историк, член Президиума Ярославского городского отделения ВООПиК). Дом Л. В. Собинова в Ярославле / Н. С. Землянская; Н. С. Землянская // Диалоги с отечеством: (Великие россияне и русская провинция). - Мышкин, 2008. - С. 262-266.

http://www.sobinovschool.ru http://www.sobinov.yar.ru http://yaroslavl.viptop.ru

**20 (8) мая 1833 180** лет со дня рождения **Сергея Михайловича Шпилевского** (1833-1907), директора Демидовского лицея (1885-1904). Занимался краеведческими исследованиями, был одним из учредителей Ярославской губернской ученой архивной комиссии и ее первым председателем.

```
Биографический сборник Демидовского университета: [очерк по истории и крат. биогр. препод. и студентов] / Яросл. гос. ун-т им. П. Г. Демидова; [Гущина Е.В., Морозова Д. К., Салова Ю. Г.]. - Ярославль; Рыбинск : Рыбинский Дом печати, 2008. - 252 с.
```

Имени Демидова: Ярославский университет в его прошлом и настоящем / под науч. и общ. ред. В. Т. Анискова. - Ярославль: ЯГУ, 1995. - 535,

Ярославские краеведы. Аннотированный библиографический указатель. – Ярославль, 1985. – С. 53-54. Послужившие на благо потомков / подгот. сотрудники ГАЯО О. Кузнецова, С. Соловьева, А. Полозов, С. Севрюкова, Т. Котова

// Северный край. - 2009. - 17 октября. - N 193. - С. 4. http://dic.academic.ru

**21-24 мая 1943 70 лет** назад прошел показ спектаклей Волковского театра в Москве «Фронт» и «Генерал Брусилов», поставленных заслуженным деятелем искусств РСФСР **Иваном Алексеевичем Ростовцевым** (1973-1947). Работа Ярославского драмтеатра получила высокую оценку столичных зрителей и благодарность от управления по делам искусств при СНК РСФСР.

```
Ярославичи : [энцикл. справ.] / редкол.: В. В. Величко, Л. И. Сопотова, И. В. Пухтий [и др.]. - М. : Внешторгиздат, 2008. –С. 297.
```

Eрмолин E.A. Культура Ярославля : Ист. очерк: Учеб. пособие по ист. краевед. <math>/ E. A. Eрмолин. - Ярославль : [6. u.], 1998. - C. 50

Ярославская область за 50 лет. - Ярославль, 1986. - С.142.

Ваняшова М. "Должность наша воистину - самая кучерская..." // Северный край. - 2008. - 21 августа. - N 150. - C. 4.

```
Шиманская М. Это магическое слово - актриса // Северный край. - 2005. - 5/6 февраля. - N 38. - C. 3.
```

http://www.volkovteatr.ru

22 мая 2003 10 лет назад знак почетного гражданина Ярославля был вручен архиепископу Михею (в миру Хархаров Александр Александрович (1921-2005). Участвовал в снятии блокады Ленинграда, воевал в Эстонии, Чехословакии, дошёл до Берлина.). 1 января 1947 пострижен в монашество. С августа 1969 — настоятель церкви села Бабурино Даниловского района Ярославской области. С сентября 1975 года — штатный священник Феодоровского кафедрального собора города Ярославля. 2 ноября 1993 года постановлением Священного Синода определено быть епископом Ярославским и Ростовским, в 1995 возведен в сан архиепископа. Погребен у стен Федоровского собора,

рядом с могилой преосвященнейшего митрополита Иоанна (Вендланда). В период его управления епархией церкви возвращались её святыни, восстанавливались храмы и монастыри. Под его руководством в епархии были собраны материалы для канонизации 82 ярославских священнослужителей и мирян, пострадавших в годы гонений

```
Ярославичи: [энцикл. справ.] / редкол.: В. В. Величко, Л. И. Сопотова, И. В. Пухтий [и др.]. - М.: Внешторгиздат, 2008. —С. 32. Духовная стойкость архиепископа Михея // Ветераны и молодежь. - 2009. - N 11 (сентябрь). - С. 6-7. Фабричникова Л. Благодарю Бога за то, что русский и православный // Золотое кольцо. - 2006. - 4 марта. - N 38. - С. 12 Отошел ко Господу // Северный край. - 2005. - 25 октября. - N 200. - С. 1. Кулакова, С. Вера до Берлина довела: [Об архиепископе Ярославском и Ростовском Владыке Михее] / С. Кулакова // Юность. - 2002. - 1 мая. - С. 1, 4. http://ru.wikipedia.org http://www.mospat.ru
```

940 лет памяти епископа Ростовского Леонтия, погибшего за 23 мая 1073 православную веру. Родом был грек, уроженец Константинополя, монашество он принял в Константинополе, а оттуда прибыл в Киев, где вероятно стал первым игуменом Зверинецкой пещерной обители. Из этого монастыря он был призван на Ростовскую кафедру и рукоположен в епископы. Причислен к лику святых. Останки святителя Леонтия погребены были в соборном Успенском храме Ростова. Во время пожара в 1160 году этот храм сгорел, и по повелению благоверного князя Андрея Боголюбского в 1162 году был заложен каменный собор. 23 мая 1164 года при копании рвов был обнаружен гроб с нетленными мощами святителя Леонтия а также гроб святителя Исаии. У гроба Ростовской совершались многочисленные благодатные просветителя земли чудотворения.

```
Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. – С. 178-179 Анисков В. Т. Православие на Ярославской земле: от крещения до наших дней / В. Т. Анисков, А. Р. Хаиров; В. Т. Анисков, А. Р. Хаиров; М-во образования Рос. Федерации, Яросл. гос. пед. ун-т им. К. Д. Ушинского. - Ярославль: ЯГПУ, 2003. – С. 18-19. Жизнеописания угодников Божиих,живших в пределах нынешней Ярославской епархии / Сост.граф М.В.Толстой. - Ярославль: ПК"Периодика", (1991). - 68 Визжилин Н. Н.
```

Граждане Ростова Великого : очерк из жизни русского города // Памятники Отечества. - 1989. - N 2. - С. 123-159.

http://drevo-info.ru http://merjamaa.ru

26 мая 1938 75 лет назад в поселке Красногвардейское Белгородской области родился Виктор Данилович Шаульский (1938-2007). В 1977 возглавил научно-реставрационную производственную мастерскую и стал управляющим, а затем генеральным директором ОАО «Ярреставрация». Заслуженный строитель РФ, награжден знаком отличия «За заслуги перед городом Ярославлем». Силами Виктора Даниловича были спасены от гибели Ростовский кремль, угличский Воскресенский монастырь, храмовый комплекс Димитрия Солунского, церковь Петра и Павла, храмы Рождества Христова и Владимирской Божией Матери в областном центре, Музей истории города Ярославля, Казанский собор, церковь Ильи Пророка, часовня Александра Невского и многие другие объекты.

```
Кагарлицкий, Б.Ю. Реставрация в России: [Ист.-социологический очерк эпохи реформ] / Кагарлицкий Борис Юльевич; Борис Кагарлицкий. - 2-е изд.,стереотип. - М.: УРСС, 2003. – 373 с. Пасхина С. Реставрация – музыка жизни // Золотое кольцо. - 2007. - 9 ноября. - С. 7.
```

Кирдяшев Р. Руины мирового значения // Ярославская неделя. - 2004. - 11 февраля. - N 6. - C. 3,7.

http://yarnovosti.com

20 лет назад образовано Ярославское общество чечено-ингушской культуры «Вайнах». Президент Нур-Эл Абдулович Хасиев. 18 мая 1994 года был зарегистрирован Устав организации. Нур-Эл Хасиев - выпускник Ярославской сельскохозяйственной академии, он работал здесь строителем, затем возглавлял по линии обкома комсомола объединение "Содружество", занимавшееся деловыми контактами ЧИАССР с предприятиями Ярославской области. В 90-е годы работал в "Волжском" филиале Мосстройэкономбанка. Сейчас является генеральным директором ЗАО "Международный культурно-деловой центр".

```
Анисков В.Т. История Ярославского края (1928-1998) / Анисков Виктор Тихонович; В.Т.Анисков,М.А.Рутковский;Под рук.и общ.ред.В.Т.Анискова;Межд.акад.психол.наук;М-во образ.РФ;ЯГУ им.П.Г.Демидова. - Ярославль, 2000. – 290 с.
```

Хасиев Н.-Э. Наша задача - сгладить острые углы // Городские новости. - 2008. - 9 июля. - N 54. - С. 11.

Надеждин Ю. "Вайнаху" есть что отмечать / Ю. Надеждин ; Юлиан Надеждин // Северный край. - 2008. - 24 октября. - N 196. - С. 1.

Хасиев Н.-Э. Наша задача - сгладить острые углы // Городские новости. - 2008. - 9 июля. - N 54. - C. 11. Ярославские новости. - 2002. - 31 мая. - C.2.

ославские новости. - 2002. - 31 мая. - С.2. http://yarcenter.ru http://army.lv

**28 мая 1908 105** лет со дня рождения **Михаила Ивановича Богданова** (1908-1989), доктора технических наук, профессора, заслуженного деятеля науки и техники РСФСР. Был проректором по научной работе, возглавлял кафедру физической и коллоидной химии Ярославского технологического института. Его имя занесено в Книгу трудовой славы Ярославля.

Очерки истории высшей школы Ярославского края / [отв. ред. А. М. Селиванов]; Адм. Яросл. обл., Совет ректоров вузов Яросл. обл. - Ярославль: ЯГУ им. П. Г. Демидова, 2003. — С. 141 Беляков С. Мантии смутили почетных докторов / С. Беляков; Сергей Беляков // Городские новости. - 2004. - 13 октября. - N 41. - С. 2.

**29 мая 1898 115** лет со дня рождения **М.А.** Сосновской, педагога. Начав свою трудовую деятельность в 1919 в сельской школе, работала затем в ярославских школах № 29, 43, 36. Ее имя занесено в Книгу почета, учрежденную к 950-летию Ярославля.

Мэрия города Ярославля. Награды и поощрения: Сб.правовых актов г.Ярославля и Яросл.обл. / Мэрия г.Ярославля, Упр.информ.службы, Упр.орг.работы и муницип.службы. - Ярославль, 2002. - 32с. Биогр. справка// Северный край. - 1998. - 29 мая. - С.3.

**31 мая 1223 790** лет со дня битвы на реке Калке – первого сражения войск русских князей с монголо-татарами, в котором погиб легендарный русский богатырь ростовчанин Алеша Попович.

Сударушкин Б. М. Слово о русской основе, Великом Ростове и ростовских сокровищах : [краевед. очерки, стихи] / Сударушкин Борис Михайлович, Сударушкин Михаил Борисович ; Борис и Михаил Сударушкины. - Ростов : Григорьевский затвор, 2011. - 127,

Сударушкин М. Б. (1977-2001). В земле Ростовской просиявшие: по материалам Семибратовского учеб. музея истории и родиноведения / Сударушкин Михаил Борисович, Сударушкин Борис Михайлович; Михаил и Борис Сударушкины. - Ростов: Григорьевский затвор, 2010. - 76 с.

История губернского города Ярославля : [сб. тр. краеведов 19 - нач. 20 вв. / сост. А. М. Рутман]. - Ярославль : Александр Рутман : АР, 2006. — С. 38.

Колбина Н. На поиски клада с книжками Марк Твена // Городские новости. - 2007. - 12 сентября. - N 67. - C. 6.

#### ИЮНЬ

**1983 30** лет назад в ознаменование 20-летия исторического полета в космос Герою Советского Союза Валентине Владимировне Терешковой было присвоено звание «Почетный гражданин Ярославской области».

Валентина Терешкова в космосе и на родной земле - Ярославль, 2008. - 48 с.

http://www.warheroes.ru/hero

```
Ярославна: история успеха яросл. женщин / редкол.: В. В. Величко, Л. И. Сопотова, И. В. Пухтий [и др.]. - М.: Внешторгиздат, 2005. — С. 44-46. Обоймина Е. Н. Знаменитые женщины [Электронный ресурс]: биограф. справ. / Е. Н. Обоймина, О. В. Татькова: - М.: Равновесие, 2005. — 1 электрон. опт. диск (CD-ROM). Женщина века: - Ярославль: Лия, 2003. — 143 с. Рождение звезды / Пресс-служба Ярославского музея-заповедника и музея "Космос" // Ярославская неделя. — 2007. — 7 марта. — N 10. — С. 1,4. Григорьева Н. Позывному "Чайка" — 45 / Н. Григорьева; Н. Григорьева // Российская газета. — 2008. — 30 мая. — N 116. — С. 11. Ярославская чайка // Голос профсоюзов. — 2012. — 12 апреля. — N 14. — С. 3. — фот. Ее благословили небеса // Прайм-Сфера. — 2012. — апрель-май. С. 36-37. — фот.
```

**1988 25** лет назад создан Городской Дом Санитарного просвещения. Приказом управления здравоохранения от 21.05.1993 года переименован в Городской Центр медицинской профилактики.

Актуальные проблемы современной профилактики: [сб. науч. работ / отв. ред. Л. В. Кайлова];

```
Департамент здравоохр. и фармации Адм. Яросл. обл.; Яросл. гос. мед. акад.; Обл. центр мед. профилактики. - Ярославль: ЯГМА, 2005. - 142 с. Лозинский Б. Р. История санитарного просвещения в Ярославской области / Б. Р. Лозинский; Б. Р. Лозинский; Департамент здравоохр. и фармации Адм. Яросл. обл., Яросл. гос. мед. акад. - Ярославль, 2001. — 50 с. Авенир Е. Здоровье - дело государственное // Северный край. - 2009. - 20 мая. - N 87. - С. 2. - фот.
```

**1998 15** лет назад в парковой зоне Дзержинского района вдоль ул. Панина был заложен камень в основание нового храма — церкви в честь иконы Божией Матери, именуемой «Нечаянная радость». Церковь построена благодаря стараниям священника Михаила Перегудова (1955-2002).

```
Гонозов О. Умер протоиерей Михаил Перегудов : [23 апреля скоропостижно скончался в возрасте 47 лет настоятель Троицкого храма в поселке Норское Михаил Михайлович Перегудов (р.19 марта 1955 г.)] // Золотое кольцо. - 2002. - 25 апреля. - С.2. Хрупалова И. Во блаженном Успении вечный покой : // Северный край. - 2002. - 25 апреля. - С.1 http://www.yarpalomnik.ru <a href="http://temples.ru">http://temples.ru</a>
```

**1998 15** лет назад создано ярославское муниципальное предприятие "Ярославльтелесеть" и работает под руководством Анатолия Юрьевича Яблочкина.

```
Гущин В. Четкая картинка в большом формате
// Российская газета. - 2006. - 29 ноября. - N 268. - C. 11.
Шапар О. Все, что мы делаем, - мы делаем для людей!// Аргументы и факты. 2005. N 26 (июнь). С. 14.
http://www.goldring.ru
http://yaroslavl.news-city.info
```

**1 июня 1993 20** лет назад решением администрации Дзержинского района Ярославля под № 354 зарегистрировано **ОАО** «**Русьхлеб**». Является правопреемником ГП «Хлебозавод № 6».

```
Ярославский календарь на 2009 год / Яросл. обл. универс. науч. б-ка им. Н. А. Некрасова; сост. М. В. Бекке; редкол.: Д. Ф. Полознев (пред.) [и др.]. - Ярославль: Александр Рутман: АР, 2009. — 138 с. Районы города Ярославля: информация о предприятиях. Ярославль, 2001. С.9. (Упр. информ. службы мэрии Ярославля). Бикулова Е. "Русьхлеб" - ровесник перестройки: Одному из известнейших ярославских предприятий - ОАО "Русьхлеб" - исполнилось 15 лет // Комсомольская правда. - 2005. - 11 февраля. - N 25. - С. 21. Петрякова О. Директора посадили на "шпагат": на минувшей неделе в арбитражном суде началось слушание дела о банкротстве ОАО "Русьхлеб" // Городские новости. - 2008. - 16 апреля. - N 29. - С. 4. http://yell-yaroslavl.ru
```

**2 июня 1923 90** лет назад в Ярославле родился **Владимир Иванович Воронин**. Художник-график Выпускник Ярославского художественного училища. Ветеран Великой Отечественной войны. В составе 86-го артиллерийского полка 37-ой гвардейской дивизии, воевал под Сталинградом, на Курской дуге. Принимал участие в освобождении Польши. Награжден двумя орденами Отечественной войны II степени и медалями. Член Союза художников России (1993).

Войны минувшей ветераны. Ярославль, 2001. - С.172-173. Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - С. 251. http://www.goldring.ru

## 4 июня 1923 90 лет назад началось строительство Ляпинской электростанции.

```
Обнорская Н. Н. Ярославль за Волгой: ил. путеводитель-справ. по Заволжскому р-ну Ярославля для любознат. пассажира гор. обществ. трансп. / Обнорская Наталья Николаевна; Н. Н. Обнорская. - Ярославль: РМП, 2008. — С. 69-70. Борисов Н. С. Окрестности Ярославля: [Диево Городище, Красное, Некрасовское, Карабиха, Великое Село, Филиппово] / Н. С. Борисов; Н. С. Борисов. - М.: Аст: Астрель: Хранитель, 2007. — 190с. Лубенин П. Музей дает тепло и пар: [Исполнилось 80 лет со дня строительства в Ярославле первой электростанции (ЯрГРЭС) на Ляпинском болоте] // Северный край. - 2003. - 23 декабря. - С. 2. http://s47.yar.fcior.edu.ru http://ru.wikipedia.org/wik
```

**4 июня 155 лет** со дня рождения коллекционера, фольклориста, писателя **Евгения Николаевича Опочинина** (23.05.1858-1928), владельца имения Максимовское в Рыбинском уезде. Окончил Киевский университет. С 1879 года жил в Санкт-Петербурге. Был хранителем библиотеки Общества любителей древней письменности, работал в Музее древностей под руководством П. П. Вяземского. Редактировал внутренний отдел газеты «Правительственный вестник». Подолгу бывал в своей усадьбе Максимовское в Рыбинском уезде, подрабатывал там редактором «Рыбинского биржевого листка» и земским начальником участка. Усадьба не сохранилась, вещи из неё хранятся в Рыбинском музее-заповеднике.

```
религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. - 352 с. Опочининские чтения. Вып.9-10 / Отв.ред.В.А.Гречухин; Мышкинская Опочининская б-ка, Мышкинский народ.музей. - Мышкин; Рыбинск : Рыбинское подворье, 2002. - 235 с. Опочининские чтения. Вып.7 и 8 / Мышкин.народ.музей; Мышкин.Опочининская б-ка. - Мышкин; Рыбинск : Изд.Мышкин.народ.музея, Рыбинское подворье, 1999. - 153 с. Корсаков О. Опочининская библиотека // Земля Ярославская: ил. альманах. - Ярославль, 2007. - С. 88-89. - 3 фот. Опочинин Е.Н. Беднячок : Рассказ // Золотое кольцо. - 2003. - 20 марта. - С. 4. http://ru.wikipedia.org http://www.anfas-news.ru http://knignici.blogspot.ru
```

Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности,

**6 июня 1933 80 лет** со дня рождения **Виктора Викторовича Минаева**. Выпускник Ярославского медицинского института. Глава городского здравоохранения в 1969-1986 гг. С 1986 г. заведовал профсмотровой хозрасчетной поликлиникой.

```
Очерки истории высшей школы Ярославского края / [отв. ред. А. М. Селиванов]; Адм. Яросл. обл., Совет ректоров вузов Яросл. обл. - Ярославль: ЯГУ им. П. Г. Демидова, 2003. - 383 с. 225 лет на благо здоровью / Департамент здравоохр. и фармации Адм. Яросл. обл. - Ярославль: ООО Лия, 2003. - 351 с.
```

*Биогр. справка*// *Северный край. 1998. 5 июня. С.4.* http://www.biographica.ru

**7 июня 1923 90 лет** со дня рождения **Владимира Валентиновича Кузьмина** (1923-1989), заслуженного деятеля искусств. В 1979-1983 гг. был главным режиссером Волковского театра.

```
записей репетиций / сост. Л. Б. Соколова]. - [Ярославль, 2006]. — 311с. Ваняшова М.Г. Российский государственный академический театр драмы имени Федора Волкова: 250 лет творческого пути:[Фотоальбом] / М. Г. Ваняшова; [М.Г.Ваняшова]. - Ярославль: Параллакс, 2000. — 31с. // Северный край. 1998. - 6 июня.- С.3. http://www.volkovteatr.ru
```

Фирс Шишигин - режиссер и педагог. К 100-летию со дня рождения : [сб. воспоминаний, выступлений,

7 июня 1948 65 лет со дня рождения Владимира Николаевича Яровицина, талантливого певца Владияра. Лауреат первого международного конкурса басов им. Ф.И. Шаляпина (1993). Уроженец села Берендеево Переславского района.

```
Яровицын В. Владияр - чужой для тусовки Кобзона // Северный край. - 2005. - 27 августа. - N 159. - С. 3. 
http://rexstar.ru
http://www.sevkray.ru
```

9 июня 1958 55 лет назад министром химической промышленности СССР был подписан приказ № 312 о реорганизации Центральной научно — исследовательской лаборатории (ЦНИЛАС) во Всесоюзный научно — исследовательский и конструкторско — технологический институт асбестовых технических изделий —«ВНИИАТИ». С 1996 — ОАО «НИИАТИ фирма ТИИР».

```
Ярославичи: [энцикл. справ.] / редкол.: В. В. Величко, Л. И. Сопотова, И. В. Пухтий [и др.]. - М.: Внешторгиздат, 2008. - С. 234 Районы города Ярославля: информация о предприятиях. Ярославль, 2001. С.113-115. (Упр. информ. службы мэрии Ярославля). Левит М. Качество и безопасность - в основе успеха // Комсомольская правда. - 2010. - 31 марта. - N 44: Мой любимый город. - С. 3.
```

Савельева О. Промышленность без шума и пыли / О. Савельева; Ольга Савельева // Аргументы и факты: АиФ-Ярославль. - 2007. - 23 мая. - N 21. - С. 12.

**8 июня 25 лет** назад (1988) состоялся первый митинг ярославского общественного движения **«Народный фронт».** 

Печерин И. От земства через Советы к Думе: 10 лет государственной думе Ярославской области //
Вестник государственной думы Ярославской области. - 2004. - 30 января.-N1.-C.3,4.
http://www.agitclub.ru/front/frontrus/frontjaroslavl.htm
http://www.sevkray.ru/news/5/57264

**9 июня 175 лет** со дня рождения художника и архитектора **Рафаила Семеновича Сорокина** (28.05.1838-1900), уроженца посада Большие Соли Костромской губернии (ныне – пос. Некрасовское).

Борисов Н. С. Окрестности Ярославля: [Диево Городище, Красное, Некрасовское, Карабиха, Великое Село, Филиппово] / Н. С. Борисов; Н. С. Борисов. - М.: Аст: Астрель: Хранитель, 2007. — 190 с. Некрасовский район. Ярославская область: путеводитель / [Ком. по туризму департамента промышленности, предпринимат. деят. и трансп. Яросл. обл.]. - Ярославль: ВирЛэнд, [2009]. - [24] с http://vsdn.ru/authorcolumn/412.htm

**10 июня 1943 70 лет** назад родился **Владимир Александрович Сибрин** (1943-2002). Живописец. Окончил заочный народный Университет искусств Министерства культуры РСФСР (1988). Награжден Золотой медалью ВДНХ СССР (1987). Член Союза художников России (1995).

Владимир Сибрин, Vladimir Sibrin, 1943 - 2002 : [собр. репрод., фотогр., воспоминания : альбом / сост. и худож. оформ. А. Г. Сибрина]. - Ярославль : Индиго, 2008. — 61с. Люди и судьбы : очерки и воспоминания. Вып. 4 / Яросл. ин-т "Знание", Бюро-образоват. центр для людей "золотого возраста", ТО "Люди и судьбы" ; [сост. и ред. Беляков Ю. П.]. - Ярославль, 2006. - 101 с. Ярославский Союз художников : живопись, графика, скульптура [и др.] : [альбом] / отв. ред. Карих А. А. ; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - С. 302. Гонозов О. Певец ярославских двориков // Золотое кольцо. - 2008. - 27 декабря. - N 243. - С. 16. http://dic.academic.ru

**12 июня 1923 90 лет** со дня рождения Героя Советского Союза **Анатолия Ефремовича Обухова** (1923-1965), старшего лейтенанта, командира саперного батальона. Уроженец д. Боронуково Переславского района.

Попов В. Г. Золотые звезды на улицах Ярославля / Попов Вениамин Германович; В. Г. Попов. - Ярославль: Еще не поздно!, 2005. - 218 с. Герои огненных лет. Очерки о Героях Советского Союза — ярославцах. — Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1985. - C.283-285. Биогр. справка// Северный край. - 1998. - 11 июня. - С.3. http://www.warheroes.ru

**13 июня 1938 75 лет** со дня рождения **Беатрисы Васильевны Окуловой**, заслуженной артистки России, профессора кафедры музыкального образования Ярославского театрального института. Автор более 30 концертных программ, 20 научных и методических работ.

Фирс Шишигин - режиссер и педагог. К 100-летию со дня рождения : [сб. воспоминаний, выступлений, записей репетиций / сост. Л. Б. Соколова]. - [Ярославль, 2006]. – 311с.

Ваняшова М. Беатриса - значит вдохновляющая // Северный край. - 2008. - 9 июля. - N 119. - С. 3. Шеметова З. Из зала кричали "браво!" : 19 мая - торжественное открытие Дельфийских игр // Городские новости. - 2007. - 16 мая. - N 33. - С. 8.

http://dic.academic.ru

http://demografia.viperson.ru

**15 июня 1913 100 лет** назад родился **Александр Алексеевич Томбасов** (1913-1993). Живописец, пейзажист и педагог. Окончил Ленинградский институт живописи, скульптуры и архитектуры имени И.Е. Репина Академии художеств СССР (1943). Преподавал в Ярославском художественном училище (1943-1975). Участвовал в обороне Ленинграда в годы Великой Отечественной войны. Награжден юбилейными памятными медалями.

Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - С. 309. http://artinvestment.ru

**15 июня 1958 55 лет** со дня рождения **Игорь Михайлович Брикмана**, чемпиона мира по акробатике, заслуженного тренера СССР.

```
Ярославичи: [энцикл. справ.] / редкол.: В.В.Величко, Л.И.Сопотова, И.В.Пухтий [и др.]. - М.: Внешторгиздат, 2008. – С. 373. Биогр. справка// Северный край. 1998. 12 июня. С.7. http://ru.wikipedia.org
```

16 июня 1963 50 лет назад состоялся полет в космос, нашей землячки, Валентины Владимировны Терешковой. На космическом корабле «Восток-6» Терешкова провела на орбите 2 суток 22 ч. 50 мин., совершив 48 витков вокруг Земли и пролетев 1 млн. 971 тыс. км. Полёт Терешкова перенесла тяжело, однако, несмотря на физический дискомфорт, она вела бортовой журнал и делала фотографии горизонта, которые позже были использованы для обнаружения аэрозольных слоёв в атмосфере. В 2000 г. британская организация «Ежегодная ассамблея женщин, добившихся наибольшего успеха» присудила Валентине Терешковой титул «Величайшая женщина XX века».

```
Валентина Терешкова в космосе и на родной земле / Единая Россия. - Ярославль, 2008. - 48 с. Ярославна : история успеха яросл. женщин / редкол.: В. В. Величко, Л. И. Сопотова, И. В. Пухтий [и др.]. - М. : Внешторгиздат, 2005. - С. 44-46. Обоймина Е. Н. Знаменитые женщины [Электронный ресурс] : биограф. справ. / Е. Н. Обоймина, О. В. Татькова ; Е. Н. Обоймина, О. В. Татькова. - М. : Равновесие, 2005. - 1 электрон. опт. диск (СD-ROM). Женщина века. - Ярославль : Лия, 2003. — 143с. Ее благословили небеса // Прайм-Сфера. - 2012. - апрель-май. С. 36-37. - фот. Ярославская чайка // Голос профсоюзов. - 2012. - 12 апреля. - N 14. - С. 3. - фот. http://www.livejournal.ru http://www.livejournal.ru http://www.energia.ru
```

18 (6) июня 1803 210 лет назад российским императором Александром I подписан Указ об открытии в Ярославле Высших наук училища на средства покровителя образования П.Г. Демидова (1738-1821). Первым проректором был Карл Яниш, отец поэтессы Каролины Павловой, родившейся в Ярославле. В 1833 училище преобразовано в лицей. С 1868 — Демидовский юридический лицей. С 1918- Ярославский государственный университет. Здесь в 1846-1849гг. преподавал юридические дисциплины молодой правовед К.Д. Ушинский. В разное время в этих стенах учились драматург Н.И. Филимонов, писатель-фантаст А.Р. Беляев, поэты К. Бальмонт и М. Богданович и партийные деятели советского периода.

```
Биографический сборник Демидовского университета: [очерк по истории и крат. биогр. препод. и студентов] / Яросл. гос. ун-т им. П. Г. Демидова; [Гущина Е.В., Морозова Д. К., Салова Ю. Г.]. - Ярославль; Рыбинск: Рыбинский Дом печати, 2008. - 252 с. Ярославский государственный университет имени П. Г. Демидова [Электронный ресурс] = Р. G. Demidov Yaroslavl State University: [ист. очерк]. - Ярославль: ЯГУ, 2000. - 1 электрон.-опт. диск (CD-ROM). Имени Демидова: Ярославский университет в его прошлом и настоящем / под науч. и общ. ред. В. Т. Анискова. - Ярославль: ЯГУ, 1995. — 535с. Егорова Т. Памятник все-таки будет: [Музей истории города начал акцию, посвященную восстановлению в Ярославле памятника П.Г.Демидову (Демидовский столп был открыт в 1829)] // Северный край. - 2003. - 22 января. - С. 1. http://www.projects.uniyar.ac.ru http://www.fotoyar.ru
```

**20 июня 1958 55 лет** назад в Рыбинске родился **Сергей Алексеевич Вахруков**. Назначен губернатором Ярославской области (2007) и в 2012 году досрочно ушел в отставку. Выпускник Рыбинского авиационно-технологического института (1980) и Российского государственного гуманитарного института (1997). Избирался депутатом Государственной думы Ярославской области. Был председателем областной думы (1996-2000). До настоящего времени работал заместителем полномочного представителя Президента РФ в Уральском федеральном округе.

```
Ярославичи: [энцикл. справ.] / редкол.: В. В. Величко, Л. И. Сопотова, И. В. Пухтий [и др.]. - М.:
                                                                         Внешторгиздат, 2008. – С. 68.
                                                                                          Вахруков С. А
            Качество управления - путь к нивелированию бедности: [интервью с губернатором Сергеем
                                               Вахруковым] / Сергей Алексеевич; редакционная коллегия
                                       // Элитный квартал. - Ярославль, 2011. - сентябрь. № 9. С. 58-66.
Политик, боец, интеллигент : [губернатору Ярославской области Сергею Алексеевичу Вахрукову 20 июня
                                                                                   исполняется 50 лет]
                                                // Ярославские страницы. - 2008. - 18 июня. - N 26. - C. 8.
                                                                     Краткая биографическая справка.
                                          С Новым годом! С Новым губернатором! : [подборка статей]
                                                // Ветераны и молодежь. - 2008. - Январь. - N 1-2. - C. 1.
                                            Бурмистров О. Сергей Вахруков возвращается в Ярославль//
                                                              Северный край. - 2007. - 19 декабря. - С. 1.
                                                                                    http://old.fedpress.ru
                                                                                           http://lenta.ru
```

**22 июня 1903 110 лет** со дня рождения писательницы **Марии Павловны Прилежаевой** (1903, Ярославль –1989). Автор книг о жизни и деятельности В.И. Ленина и его сподвижников. Выпускница педагогического института, преподавала в школе села Петрищево Переславского уезда Ярославской губернии. Печататься начала в 1937 году.

```
Фоменко Л. Мария Прилежаева. Критико-биографический очерк, М., 1962.
Биогр. справка// Северный край. 1998. 20 июня. С.3.
http://dic.academic.ru
http://ru.wikipedia.org
```

**22 июня 1998 15 лет** назад по инициативе учителей и учащихся средней школы № 46 Заволжского района открыт **памятник детям блокадного Ленинграда на Тверицком кладбище Ярославля.** Скульптор Р.Я. Сафаргалеева. Стихотворение-плач Марины Афанасьевой, в то время восьмиклассницы школы № 59 Заволжского района г. Ярославля, помогло сбору средств на сооружение памятника. 4 октября 2005 года ленинградские блокадники посетили Ярославль с "Миссией Благодарения".

Кузьменко А. По дороге 1942 года / А. Кузьменко ; Анна Кузьменко // Северный край. - 2005. - 28 января. - N 14. - С. 1. Титова К. Дети помнят о детях / К. Титова ; Ксения Титова // Юность. - 2005. - 2 февраля. - N 6. - С. 4. http://letopisi.ru

**23 июня 1918 95 лет** со дня рождения **А.А. Багулиной**, заслуженного работника НКВД. Принимала участие в операции «Медведь» (1943-1945) по пресечению разведывательно — диверсионной деятельности врага на территории Ярославской области.

Бондаренко А. Ю. Утаенные страницы советской истории / Бондаренко Александр Юльевич, Ефимов Николай Николаевич; А. Ю. Бондаренко, Н. Н. Ефимов. - [5-е изд.]. - М.: Кучково поле, 2011. — 350 с. В Великую Отечественную в Ярославле ловили шпионов / материал подготовлен при содействии Прессслужбы УФСБ России по Ярославской области // Комсомольская правда. - 2005. - 7 мая. - N 73. - С. 5 Биогр. справка// Северный край. 1998. 23 июня. С.3. http://www.yar.rodgor.ru

**23 июня 1918 95 лет** со дня рождения Героя Советского Союза **Владимира Ивановича Черкасова** (1918, Рыбинск-1943), пулеметчика, совершившего подвиг при форсировании Днепра. При этом было отбито три контратаки противника, уничтожено 50 гитлеровцев. Выполняя воинский долг, сержант Владимир Черкасов пал смертью храбрых в бою 22 октября 1943 года. Похоронен в братской могиле в селе Чаплин Лоевского района Гомельской области Белоруссии.

Герои огненных лет. Очерки о Героях Советского Союза — ярославцах. — Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1985. - С.407-410. Биогр. справка// Северный край. 1998. 23 июня. С.3. http://www.warheroes.ru http://rb7.ru

**25 июня 1943 70 лет** со дня рождения артиста театра и кино **Владимира Алексеевича Толоконникова**. Воспитанник Ярославского театрального училища. Стал знаменитым после исполнения роли Шарикова в кинофильме «Собачье сердце» по повести М. Булгакова.

Биогр. справка// Северный край. 1998. 25 июня. С.4. http://www.kino-teatr.ru http://trackerpg.com

**27 июня 2003 10 лет** назад открыта **мемориальная** доска на доме N 47 по улице Республиканской князю Дмитрию Ивановичу Шаховскому (1861-1939), депутату первой Государственной думы от Ярославской губернии, создателю кадетской партии, одному из основателей газеты «Северный край».

Кузьмина И. В. Князь Шаховской: путь русского либерала / Кузьмина Ирина Владимировна, Лубков Алексей Владимирович; Ирина Кузьмина, Алексей Лубков. - М.: Молодая гвардия, 2008. - 360, Российские либералы: [сб. ст.] / под ред. Б. С. Итенберга и В. В. Шелохаева; Ин-т рос. истории РАН. - М.: Росспэн, 2001. – 573 с.

Лубков А. В. Летучий голландец свободы // Северный край. - 2008. - 11 июня. - N 102. - С. 7. http://www.sps.ru

http://rusliberal.ru

**28 июня 100 лет** со дня рождения ярославского художника и педагога **Александра Алексеевича Томбасова** (15.06.1913-1994). Преподавал в Ярославском художественном училище с 1943 г.

Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. — С. 309.

### ИЮЛЬ

1688 325 лет назад (1688) царь Петр Алексеевич впервые приехал в Переславль-Залесский на озеро Плещеево. Началось строительство «потешной флотилии».

```
Переславль Залесский: [путеводитель по городу и окрестностям / Л. Б. Сукина; ред. Т. М. Медведовская].

- Нов. изд. - [Б. м.]: Гранд Холдинг, 2009. - 95 с.
Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. — С. 297-30Емельянова. С.
```

Во славу Петра и величия России: [16 августа на территории музея-усадьбы "Ботик Петра I" прошла первая петровская ассамблея "Во славу деяний Петра и величия России"] // Золотое кольцо. - 2003. - 19 августа. - С. 1,2.1.

Давайте знакомиться:Переславль: [О городе Переславле-Залесском. В 2002 отметил 850-летие. История и современность] / Подготовила Ольга Лобанова // Юность. - 2003. - 19 февраля. - С. 16. http://www.museumpereslavl.ru/fil/botik/histori.htm

**1933 80 лет** назад образован **Кировский район** города Ярославля (бывший Приволжский район).

```
Всему начало здесь... [Изоматериал]: Кировскому району Ярославля 70 лет: [фотоальбом] / [сост. текста Бородулина Н. В.; фото Тихонова Л. И.]. - Ярославль: Компания Монолит, 2006. — 198 с. Кировскому району - 60 лет: 1936 - 1996: [буклет]. - Ярославль, [2002]. - 16с. Балдина Е. Визитная карточка города // Городские новости. - 2011. - 23 ноября. - N 95. - С. 12. — фот. Кировский район - духовный центр Ярославля / по данным территориальной администрации Кировского района // Родной город. - 2008. - 3 декабря. - N 13. - С. 12.
```

ооной гороо. - 2008. - 3 оекаоря. - N 15. - С. 12. http://www.city-yar.ru

http://www.moi-jaroslavl.ru

**1983 30 лет** назад звание «Почетный гражданин Ярославской области» присвоено дважды Герою Советского Союза генералу армии **Павлу Ивановичу Батову** (**1897-1985**).

```
Полководцы, флотоводцы, командармы Ярославии: [календарь-справочник / авт.-сост. В. Г. Попов]. - Ярославль: Еще не поздно, 2009. - 15 л. Беляков Ю. П. Герои земли Ярославской. Т. 2: [1943] / Беляков Юрий Павлович, Попов Вениамин Германович; Ю. П. Беляков, В. Г. Попов. - Ярославль: Верхняя Волга, 2007. — С. 245-260. Попов В. Г. Золотые звезды на улицах Ярославля / Попов Вениамин Германович; В. Г. Попов. - Ярославль: Еще не поздно!, 2005. — С. 40-50. Кузнечихин Н.И. Батовцы: [Сб.очерков о ветеранах-ярославцах] / Кузнечихин Николай Иванович; Кузнечихин Н.И. - Ярославль: ФВФЭУ, 2001. — 163 с.
```

Храпченков В. От Георгиевского креста до золотой звезды

// Земля Ярославская: ил. альманах. - Ярославль, 2007. - С. 101-102.

http://ru.wikipedia.org http://www.warheroes.ru

**1 июля 1778 235** лет назад утвержден **герб губернского города Ярославля** и гербов уездных городов. В 1778 году медведь официально становится гербом Ярославля, в левой лапе он держит золотую секиру, поле щита серебряное. Имя автора ярославских гербов — Иоганн фон Энден. Он применил новый подход — до него каждый город имел свой герб.

Теперь в гербах уездных городов сочетаются губернский герб и новый элемент характеризующий уездный город.

```
Геральдика России: полная ил. энцикл. / [авт.-сост. А. Г. Мерников]. - М.: Мир энциклопедий Аванта + : Харвест, [2008]. - 510 с. Мэрия города Ярославля. Муниципалитет города Ярославля. Летопись Ярославля, 1010 - 2010 = The chronicles of Yaroslavl / рук. проекта А. А. Раздолгин; авт. текстов В. М. Марасанова; науч. ред. Ю. Ю. Иерусалимский. - СПб.: Морской Петербург, 2007. - С. 209. Символы и награды города Ярославля: сб. правовых актов / Мэрия г. Ярославля, Муниципалитет г. Ярославля; [отв. за вып. Упр. орг. работы и муниц. службы]. - Ярославль, 2007. - 40 с. Ярославская область. Природное и культурное наследие: (Пояснительный текст к карте, указатели объектов наследия) / М-во культуры РФ,РАН;Рос.НИИ культ.и природ.наследия им.Д.С.Лихачева;Адм.Яросл.обл.;Департамент АПК, охраны окр. среды и природопольз.и др. - М., 2001. - 46 с. Барковский А. Ярославский медведь смотрит налево с герба: [О расцвете местной геральдики// Ярославская неделя. - 2002. - 11 декабря. - С. 3.
```

1 июля 1978 35 лет назад состоялся первый Всесоюзный Некрасовский праздник

поэзии в Карабихе.

http://www.adm.yar.ru http://kladoiskatel.5bb.ru

```
Знаменитые музеи-усадьбы России / [сост. И. С. Ненарокомова]. - М.: АСТ-ПРЕСС КНИГА, 2010. - 382 Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. - С. 143. Карабиха: ист.-лит. сб. Вып. 5 / [ред. кол. Б. В. Мельгунов, Н. Н. Пайков, Е. В. Яновская; Гос. лит.-мемор. музей-заповедник Н. А. Некрасова "Карабиха"]. - Ярославль: АР: Александр Рутман, 2006. - 317 с. Карабиха: ист.-лит. сб. Вып. 4 / [сост. Б. В. Мельгунов; ред. Н. Н. Пайков; Гос. лит.-мемор. музей-заповедник Н. А. Некрасова "Карабиха"]. - Ярославль: АР: Александр Рутман, 2002. - 339с. Буланов В. Ярославль. Социально-экономический очерк. - Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1985. - С. 208. Гусев Е. Вернем Некрасова в наши сердца: Литературный праздник "Карабиха" - 2009 // Советская Россия. - 2009. - 14 июля. - N 73. - С. 4. http://www.yaroslavlru.ru/Museums/karabiha.htm
```

**3 июля 1858 155** лет назад в Ярославль прибыл архиепископ Нил (Николай Федорович Исакович, 1797-1874) и 10 лет управлял Ярославской епархией. Переводческую и редакторскую деятельность архиепископ Нил продолжал и после перевода его на Ярославскую кафедру. Уже после отъезда из Иркутска преосвященный Нил закончил большой труд «О буддизме». В Ярославле главное внимание архиепископ сосредоточил на подвиге миссионерства. Здесь он много потрудился над возвращением в лоно Православной Церкви старообрядцев.

```
Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. - 415 с. Корсаков Г. И. Мологи Веретейский уголок / Г. И. Корсаков; Г. И. Корсаков. - Рыбинск : Рыбинский музей-заповедник, 2010. - 105 с. http://dic.academic.ru http://ru.wikipedia.org
```

**3 июля 1908 105 лет** назад родился **Павел Сергеевич Опарин** (1908-1941). Художникживописец, педагог. Ученик профессора И.И. Бродского. Широкую известность получила его дипломная работа «Юные планеристы», приобретенная Архангельским художественным музеем. Позировал для мальчишеской фигуры в центре картины юный Гена Дарьин, будущий заслуженный художник России. Член Союза советских художников (1940). Преподавал в Ярославском художественном училище (1940-1941).

Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - С. 290. Войны минувшей ветераны. - Ярославль, 2001.- С.167-169. http://rosgenea.ru

**4 июля 1958 55 лет** назад в Ярославле родился **Платон Петрович Крохоняткин**. Живописец. Выпускник Ярославского художественного училища (1982). Член Союза художников России (1993).

Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - С. 274. http://yar-art-union.ru http://sovcom.ru

**4 июля 1958 55 лет** принято постановление бюро обкома ВЛКСМ об общественном призыве молодежи на строительство железнодорожной линии Абакан – Тайшет.

Ярославская область за 50 лет. - Ярославль, 1986. - С.201. http://dic.academic.ru http://ivanenkovs.narod.ru

6-21 июля 1918 95 лет назад в Ярославле вспыхнуло мощное восстание против советской власти. Целью восставших являлась ликвидация большевистской диктатуры. Восставшими было арестовано свыше 200 коммунистов и работников советских учреждений, многие из них (С. М. Нахимсон, Д. С. Закгейм и др.) были убиты, еще около 200 коммунистов и сочувствующих были помещены на «баржу смерти», поставленную на якорь посреди Волги. Во время боёв погибло около 600 восставших. В ходе городских боев городу был нанесён значительный материальный ущерб. Сгорело 20 фабрик и заводов, в том числе табачная и спичечная фабрика, четыре войлочных, лесопильный, свинцово-белильный, механический заводы И др. Артиллерийским бомбардировками были разрушены 2147 домов (без крова остались 28 тыс. жителей) и уничтожены: Демидовский юридический лицей с его знаменитой библиотекой, часть торговых рядов, десятки храмов и церквей, 67 зданий правительственного, медицинского, культурного назначения.

За окнами дома Иванова : страницы яросл. истории : [сборник / сост. и ред. А. М. Рутман, Г. Г. Мозгова ; подгот. текстов мемуаров Г. Г. Мозгова]. - Ярославль : Александр Рутман : АР, 2008. - 382, [1] с. Ярославское восстание, 1918 / сост. Е. А. Ермолин, В. Н. Козляков ; [под общ. ред. А. Н. Яковлева] ; Междунар. фонд "Демократия" (Фонд А. Н. Яковлева). - М. : Демократия : Материк, 2007. - 700 с. Век нынешний, век минувший... : ист. альманах. Вып. 3 / [отв. ред. А. М. Селиванов, В. П. Федюк, Ю. Ю. Иерусалимский] ; М-во образования РФ, ЯГУ им. П. Г. Демидова, Ист. фак. - Ярославль : ЯГУ, 2003. - 199 с. Ермолин Е. Комиссия Балка / Е. Ермолин ; Евгений Ермолин // Северный край. - 2007. - 6 июля. - N 118. - С. 7. Злуницын П.Ф. Восстание в Ярославле в 1918 г./ предисл. Б. Колодижа // Северный край. - 2002. - 5,6,9 июля. - С.3. http://ru.wikipedia.org http://www.sevkray.ru/news/11/28978/http://www.fotoyar.ru/files/24/index-24.htm

**8 июля 1928 85 лет** назад в Великом Устюге Вологодской области родился **Федор Вячеславович Новотельнов**. Живописец. Выпускник Ярославского художественного училища (1950). Заслуженный художник России (1997). Член Союза художников России (1960). Награжден медалью «Достойного» Российской Академии художеств (2003). Произведения находятся во многих российских и зарубежных частных коллекциях.

```
Гусев Е. К открытию художественной выставки ярчайших представителей династии Новотельновых - самого Федора Вячеславовича и его внучки Наденьки // Советская Ярославия. - 2008. - 2 октября. - N 39. - С. 5.
```

Солдатов А. Мэр наградил самых талантливых ярославцев: состоялось вручение городской премии в области культуры и искусства // Комсомольская правда. - 2006. - 16 декабря. - N 188. - C. 7. http://afisha.yandex.ru http://artru.info

9 июля 1933 80 лет назад в результаты аварии трагически погибли пассажиры волжского баркаса "Четвертый".

```
Третьякова О. Высшая мера соцзащиты / О. Третьякова; Ольга Третьякова // Городские новости. - 2004. - 20 октября. - N 42. - С. 5. Сидоркина Т. В дебрях Туговского кладбища: Запустением и беспамятством веет от братской могилы школьников, утонувших на баркасе N 4 - ярославском "Титанике" - в июле 1933 года // Городские новости. - 2004. - 6 октября. - N 40. - С. 20. Копылова И. Ярославский "Титаник" на дне забвения // Северный край. - 2005. - 14 июля. - N 127. - С. 3.
```

**13 июля 100** лет со дня рождения писателя Сергея Алексеевича Воронина (30.06.1913-2002), уроженца г. Любима.

```
Роковая спираль: Сб.соврем.прозы / Еременко Владимир Владимирович [и др.]. - М.: Роман-газ., 2000. - 112
```

http://ru.wikipedia.org
http://www.lubim.info/voronin.html

**13 июля 1948 65 лет** назад в городе Мариинский посад (Чувашия) родился **Михаил Васильевич Гурин**. Живописец и педагог. Окончил Чебоксарское художественное училище (1974), мастерскую монументальной живописи Ленинградского института живописи, скульптуры и архитектуры имени И.Е. Репина (1980). Преподавал в Ярославском художественном училище (1980-1993). Член Союза художников России (1985).

```
Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - С. 256. http://www.colisart.ru
```

**13 июля 1958 55 лет** назад родился Дмитрий Ардалионович Стрекалов. Директор театра кукол. Сегодня его театральные проекты в сфере менеджмента широко известны в мире искусства и массовых зрелищ. Однако, мало кто знает, что под руководством Стрекалова были осуществлены проекты Всемирной московской театральной олимпиады (в огромной части уличных зрелищ и карнавалов), празднования 300-летия Петербурга, Венецианского карнавала в Венеции, праздники дней города — Нью-Йорка и Токио.

```
Стрекалов Д. Откройте тайну золотого ключика / беседовала Л. Драч // Северный край. - 2009. - 16 июля. - N 126. - C. 4. Ваняшова М. Доктор кукольных наук // Северный край. - 2008. - 12 июля. - N 122. - С. 3. Соловьева А. На капитанском мостике // Золотое кольцо. - 2008. - 12 июля. - N 124. - С. 1. http://www.yatk.yaroslavl.ru http://www.goldring.ru/news/show/90311/
```

**14 июля 1993 20 лет** назад открылся **Музей связи** в здании Центрального почтамта на площади Богоявления в Ярославле.

```
Ярославская область - 15 лет реформ: [крат. стат. сб.] / Территор. орган Фед. службы гос. статистики по Яросл. обл. - Ярославль, 2007. - 110 с. Баженова Н. Праздник родился в Ярославле: 8 июля - День российской почты. Инициаторами этого праздника были ярославские связисты // Городские новости. - 2007. - 11 июля. - N 49. - C. 24
```

**14 июля 225 лет** назад (03.07.1788) Ростовская архиерейская кафедра переведена в Ярославль. Первым архиепископом Ростовским и Ярославским стал Арсений (в миру Василий Иванович Верещагин).

Книжная культура Ярославского края: материалы науч. конф., (Ярославль, 13 - 14 окт. 2009 г.) / [под ред. Д. Ф. Полознева]; Яросл. обл. универс. науч. б-ка им. Н. А. Некрасова. - Ярославль: Конверсия - Высшая школа бизнеса, 2010. - 170 с.

Алитова Р. Ф. Ростовская церковная архитектура XVIII века / Р. Ф. Алитова ; Р. Ф. Алитова ; Гос. музей-заповедник "Ростовский кремль". - М. : Индрик, 2010. - 398 с.

http://ru.wikipedia.org

http://dic.academic.ru/dic.nsf/enc\_biography http://drevo-info.ru/articles/13513.html

15 июля 1998 15 лет назад был организован областной реабилитационный лагерь для подростков с зависимостью от психоактивных веществ «Викинги». Реабилитация в «Викингах» проводилась через вовлечения подростков в различные виды творческой и спортивной деятельности. Программа лагеря представляла собой комплексную сюжетноролевую игру «Строим город Молодых».

Смирнова С. Двадцать счастливых дней провели школьники в лагере "Викинги" // Ярославские страницы. - 2008. - 17 ноября. - N 54. Масленникова Е. Викинги на роликах ин-лайт : Активная молодежь играет в КВН и строит собственную жизнь // Ярославская неделя. - 2006. - 6 декабря. - N 49. - С. 4. http://www.yarregion.ru

18 июля 1958 55 лет со дня рождения Игоря Витальевича Солоникова, управляющего директора сетевой компании ОАО «Ярэнерго». Родился в Северодвинске Архангельской области. Окончил Ленинградский институт водного транспорта по специальности «инженер-экономист» и Академию народного хозяйства при Правительстве РФ, имеет звание магистра государственного управления. В июле 2006 был назначен директором Южной дирекции ОАО «МРСК Центра и Северного Кавказа», в октябре – управляющим директором ОАО «Ярэнерго».

```
Ярэнерго: страницы истории / Авт. текста В. П. Федюк, А. Ю. Данилов, М. Б. Чирков; ред. В. Н. Пилипец. - Ярославль: Нюанс, 2004. — 221 с. Солоников И. В. "Руководитель должен уметь работать в команде" // Ярославские новости. - 2009. - 27 ноября. - N 45. - С. 9.
```

Избушева О. "Ярэнерго" сдает экзамены

// Юность. - 2006. - 25 октября. - N 44. - C. 21. Солеников А. День энергетика - праздник самого короткого дня // Северный край. - 2006. - 23 декабря. - N 241. - C. 2.

http://www.adm.yar.ru http://www.mrsk-1.ru

**21 июля 1903 110 лет** со дня рождения **Николая Александровича Соколова**, художника, члена творческого содружества Кукрыниксы. Его творческая деятельность началась в Рыбинске. Произведения Кукрыниксов вошли в золотой фонд российского искусства. Их политические карикатуры, шаржи рисунки печатались огромными тиражами - в "Комсомольской правде", "Литературной газете", "Правде", "Смене", "Крокодиле".

Яранова А. Фишбург - город на море в Ярославской области : 5 фактов, которые нужно знать о Рыбинске. 5 вещей, которые нужно сделать в Рыбинске. 5 мест, которые нужно посетить в Рыбинске // Элитный квартал. - 2008. - N 1. - C. 80-81, 83.

Овсянников С. Художественные сокровища провинциального Рыбинска // Русское искусство. - 2006. - N 2.

**21 июля 425 лет** со времени явления и принесения (1588) из Казани в г. Романов **Казанской иконы Божьей Матери**, ставшей в период Смутного времени с 1609 г. покровительницей города Ярославля и получившей наименование **Ярославской Казанской**.

**21 июля 100 лет** со дня рождения географа, геолога Владимира Алексеевича Новского (08.07.1913-1970), уроженца Рыбинска, преподавателя ЯГПИ им. К. Д. Ушинского

**23 июля 1878 135** лет со дня рождения **Михаила Алексеевича Владыкина** (1878-1948), живописца и графика. Выпускник Московского училища живописи, ваяния и зодчества, Ученик В. Серова. Продолжатель русской реалистической школы. Преподавал в Ярославском художественном училище. Картины художника находятся в музеях Ярославля и других российских городах.

```
Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - С. 250-251. Биогр. справка// Северный край. - 1998. - 23 июня. - С.3. http://yar-art-union.ru
```

**26 июля 1948 65 лет** назад в Ярославле родился **Вячеслав Николаевич Клапша**. График и живописец. Окончил Ярославское художественное училище (1968). Автор живописных пейзажных полотен. Член Союза художников России (1977).

```
Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - С. 267-268. Драч Л. Клапша и более никто...
// Северный край. - 2008. - 29 июля. - N 133. - С. 3. http://76.ru
```

**26 июля 100** лет со дня рождения Героя Советского Союза танкиста **Николая Александровича Козлова** (13.07.1913-1966), уроженца д. Новолесное Ростовского уезда. После Великой Отечественной войны жил и работал в Переславле-Залесском

http://yar-art-union.ru

**27 июля 1848 165 лет** со дня рождения **Бориса Владимировича Штюрмера** (1848-1917), государственного деятеля, министра внутренних и иностранных дел России. Был губернатором Ярославской губернии в (1896-1902). Оставил след в истории городского благоустройства поддержкой благотворительных и других обществ (содействия народному образованию и т.п.) В 1898 разрешил издание газеты «Северный край». При нем Ярославль пышно отметил 600-летие ярославского удельного князя Федора Черного, в 1899 — 100-летие со дня рождения А.С.Пушкина, в мае 1900 — 150-летия русского национального театра.

```
Ярославские губернаторы, 1777 - 1917 : ист.-биогр. очерки / В. М. Марасанова, Г. П. Федюк ; отв. ред. А. М. Селиванов. - Ярославль : ЯГУ, 1998. — С. 299-319.
```

Ярославцев Е. Как ярославский губернатор стал премьер-министром // Ярославские страницы. - 2008. - 14 мая. - N 21. - C. 12.

Марасанова В. М. И. А. Вахромеев и Б. В. Штюрмер: история взаимоотношений // Вахромеевские чтения: сборник материалов научной конференции. - 2007. - С. 63-74.

Савельев В. "Скелет в шкафу" ярославского губернатора: Судьба России могла быть иной, если бы стали известны семейные тайны Бориса Штюрмера // Комсомольская правда. - 2004. - 30 декабря. - N 247. - C.

http://www.krugosvet.ru http://dic.academic.ru

**30 июля 1903 110 лет** назад в селе Великом Гаврилов-Ямского района Ярославской области родился **Борис Павлович Бещев** (1903-1981). Был министром путей сообщения СССР, Герой социалистического Труда, награжден 10 орденами СССР.

```
Гаврилов-Ямская сторонка: [ист.-геогр. очерки / авт. ст. В. Г. Федотов, С. И. Киселев]. - [Б. м.]: РМП, 2008. - 207 с Самые знаменитые железнодорожники России: [справочник] / [авт.-сост. Пашкова Т. Л., Михайлов В. А.]. - М.: Вече, 2005. - 316 с Как музыка звучит: Гаврилов-Ям: [об истории города и его окрестностей] / сост. и ред. А. П. Разумов. - Ярославль: Периодика, 1998. - С. 86-92. Москвина, Е. Руководитель государственного масаштаба / Е. Москвина; Екатерина Москвина // Ветераны и молодежь. - 2005. - N 14 (сентябрь). - С. 6. http://demetra.yar.ru http://ru.wikipedia.org
```

**31 июля 1768 245 лет** со дня рождения и 200 лет со дня смерти выдающейся русской актрисы **Прасковы Ивановны Ковалевой** — **Жемчуговой** — **Шереметевой** (1768 — 1803). Родилась в деревне Березино Юхотской волости Ярославской губернии.

```
Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. — С. 235-240. Анисимов Е. В. Пленницы судьбы: [о знаменитых рус. женщинах 18-19 столетий] / Анисимов Евгений Викторович; Евгений Анисимов. - СПб.: Питер, 2008. - 366, 382 с.

Кошелева И. Пламя судьбы: [роман] / И. Кошелева. - М.: Букмэн, 1997. - 348с. Никологорская О. А. Дворянская усадьба // Картины истории России. - Москва, 2009. - С. 169-179. Малинин С. Крепостная актриса // 60 лет - не возраст. - 2004. - N1 (январь-февраль).-С.74-79. http://www.calend.ru http://www.kivis.info/person/587
```

## АВГУСТ

**2 августа** 1733 **280 лет** со дня рождения русского историка и политического деятеля князя **Михаила Михайловича Щербатова** (1733-1790). Наиболее известными его трудами были: многотомная «История Российская от древнейших времен», «О повреждении нравов в России», «Путешествие в землю Офирскую», «О Турецкой войне», «Краткая повесть о бывших в России самозванцах». Родовое имение - село Михайловское под Ярославлем.

```
Фролова Н. А. История российской политической и правовой мысли : учеб. пособие : [в 2 ч.]. Ч. 1 : (X - XVIII вв.) / Фролова Наталья Алексеевна ; Наталья Фролова ; под. ред. Г. В. Мальцева ; Рос. акад. гос. службы при Президенте РФ. - М. : Орбита-М, 2007. — 190 с.
```

Русская философская мысль XI - XVIII веков [Электронный ресурс] / [сост. М. Громов, М. Маслин]. - М. : ДиректМедиа Паблишинг, 2007. - 1 электрон. опт. диск (CD-ROM).

Путь в науку: сб. науч. работ аспирантов и студентов ист. фак. Вып. 10 / под ред. А. М. Селиванова; М-во образования Рос. Федерации, Федер. агентство по образованию, ЯГУ им. П. Г. Демидова. - Ярославль: ЯГУ, 2005. - 279 с.

```
Попов В. Г. Ярославцы - кавалеры ордена Александра Невского / Попов Вениамин Германович, Хаиров Алексей Романович ; В. Г. Попов, А. Р. Хаиров. - Рыбинск : Рыбинское подворье, 2003. — С. 96. Надеждин Ю. Трава забвения // Северный край. - 2008. - 24 июля. - N 130. - С. 1, 2. http://pravaya.ru http://dic.academic.ru
```

**3 августа 1963 50 лет** назад в Ярославле родился **Игорь Анатольевич Сакуров**. График. Выпускник Ярославского художественного училища (1988-1992) и Московского государственного Университета Печати (1998). Занимается книжной графикой. Участник областных и республиканских выставок, Международного АРТ-салона в Стокгольме (2002). Член Союза художников России (2001).

```
Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - С. 298. Николаева О. Вперед в прошлое // Мера. - 2011. - N 1. - С. 236-241. - фот. Драч Л. "Предпочитаемый иллюстратор" Бориса Акунина // Северный край. - 2008. - 27 мая. - N 91. - С. 3. Никитина М. Портрет Фандорина в интерьере: роман Бориса Акунина проиллюстрировали ярославские художники // Российская газета. - 2006. - 8 декабря. - N 276. - С. 26 уb.herokuapp.com http://www.goldring.ru/news/show/61981/
```

6 августа 1998 15 лет назад вышло постановление губернатора «Об учреждении Книги почета Ярославской области».

```
Мэрия города Ярославля. Награды и поощрения: Сб.правовых актов г.Ярославля и Яросл.обл. / Мэрия г.Ярославля, Упр.информ.службы, Упр.орг.работы и муницип.службы. - Ярославль, 2002. — 32 с. Сахарова Л. По труду и честь // Северный край. - 2011. - 29 марта. - N 51. - C. 2. - фот http://www.cfo-info.com http://zakon-region.ru/2/26967
```

**10 августа 1973 40 лет** назад открыт **памятник Федору Волкову** на площади его имени, первый в нашей стране памятник актеру. Скульптор А.И. Соловьев, архитектор В.Ф. Маров. На постаменте надпись славянской вязью: «Основателю русского национального театра Федору Григорьевичу Волкову».

```
Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. — С. 81-83. Ярославль. Фотопутеводитель. — М.: Планета, 1987. — С. 153. Лихачева И. Федора Волкова накормят блинами, как нищего // Золотое кольцо. - 2005. - 3 марта. - N 36. - С. 3. http://nash-yaroslavl.ru http://golden-ring-russia.ru
```

14 августа 1978 35 лет назад в Ярославле родился Павел Маркович Зарубин. С отличием окончил факультет социально-политических наук Демидовского университета Победитель всероссийского конкурса «Золотой кадровый резерв России XXI века». Был организатором нескольких предвыборных кампаний в области. В 2008 году Зарубин создал и возглавил Институт развития города. Активный участник общественно-политической жизни Ярославля, Павел Зарубин с единомышленниками создал Благотворительный Фонд "Правозащитник". Среди его руководителей - мэр Ярославля Евгений Урлашов

**16 августа 475** лет со дня основания города Любима. Источник — «Грамота, данная на построение города Любима царем Иоанном Васильевичем» от 6 августа 1538 г.

```
Орлов В. Л. Старый Любим и вся Россия / Орлов Владимир Лаврович; В. Л. Орлов; [подгот.текста и коммент. Г. Красильникова; вступ. ст. Г. Красильникова, А. Рутмана; худож. Е. Чернова]. - Ярославль: Александр Рутман: АР, 2000. — 414 с. Монастыри и храмы земли Ярославской: крат. ил. энцикл.: [в 3 т.]. Т. 2: Переславль-Залесский. Любим. Мышкин. Некоуз. Некрасовское. Пошехонье. Пречистое. Романово-Борисоглебск / [авт.-сост. М. Шиманская, С. Метелица]. - Ярославль - Рыбинск: Рыбинский Дом печати, 2000. — 397 с. Гурин, В. (директор Любимского музея). Полюби городок Любим / В. Гурин; В. Гурин // Земля Ярославская: ил. альманах. - Ярославль, 2007. - С. 152-157. - 16 фот <a href="http://www.lubim.info/index.html">http://www.lubim.info/index.html</a>
```

**18 августа 1933 80 лет** назад «... в шеренгу новых социалистических предприятий Ярославля, созданных второй пятилеткой, вступил сажевый завод резинокомбината», — так отрапортовала газета «Северный рабочий» в статье под заголовком «Наша сажа — лучшая в мире» о введении в строй **Ярославского сажевого завода** (на Тутаевском шоссе). Остановлен в 1979 г.

```
Мотлохова И. Б. Время жить: очерки об истории ОАО "Ярославский технический углерод" / Мотлохова Ирина Борисовна; И. Б. Мотлохова; [ред. А. М. Рутман, Г. П. Каргина]. - Ярославль: АР: Александр Рутман, 2002. — 203 с. Быстрова Е. Зеленый-презеленый, как моя тоска // Ярославская неделя. - 2008. - 30 апреля. - N 18. - С. 3. Дятлова О. Фенол из-под крана: возможно, строительство моста через Волгу приведет Ярославль к экологической катастрофе // Ярославская неделя. - 2005. - 18 мая. - N 20. - С. 6. http://oaoyanhs.ru
```

18 августа 1933 80 лет со дня открытия Ярославского аэроклуба. В 1935 состоялся первый выпуск курсантов — пилотов. Шестнадцать воспитанников клуба имеют звание Героя Советского Союза. Среди них: Н. Карабулин, П. Докучалов, М. Жуков, В. Терешкова и др. В апреле 1964 года Ярославский аэроклуб был переименован в Ярославский учебный авиационный центр ДОСААФ и начал подготовку вертолетчиков для ВВС страны. В январе 1992 года центр снова был преобразован в аэроклуб. Ныне — оборонно-спортивный клуб в составе РОСТО.

```
Ярославна: история успеха яросл. женщин / редкол.: В. В. Величко, Л. И. Сопотова, И. В. Пухтий [и др.]. -
М.: Внешторгиздат, 2005. — С. 54-55.
Отчизны верные сыны: очерки о рук., активистах и воспитанниках ОСОАВИАХИМа - ДОСААФ - РОСТО
(ДОСААФ) / ред. комис. А. И. Анохин [и др.]. - М.: Тактика, 2004. - 351 с.
Балдина Е. Обнимая небо
// Городские новости. - 2011. - 13 апреля. - N 29. - С. 14. - фот. В. Терешковой.
Смоляр А. Перворазники не вытянут
// Юность. - 2009. - 19 августа. - N 33. - С. 5. - фот
Кулик Е. Под крылом самолета
// Юность. - 2009. - 18 февраля. - N 7. - С. 8. - Фот.
http://www.yarnebo.ru
http://skydive-yar.narod.ru
Сборник лучших докладов школьников по экологии / V Рос.науч.конференция школьников "Открытие". -
Ярославль, 2002. - 70с.
```

**19 августа 1853 160 лет** назад скончался **Адриан Югский**, в миру А.И. Семеновский (1800-1853), почитавшийся старец Югской пустыни Рыбинского уезда. А. Ю. был строгим постником, ничего не имел своего, был усердным молитвенником, ежедневно прочитывал всю Псалтирь, обладал даром прозорливости, отличался смирением и

кротостью. Перед кончиной сподобился явления Пресв. Богородицы со святыми и Спасителя, погребен в Югской пустыне напротив алтаря соборной церкви.

```
Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. — С. 380. Русская Атлантида [Изоматериал]: путеводитель по затопленным городам Верхней Волги: [фотоальбом / авт. текста В. И. Ерохин; ред. А. Б. Серебряков; фото: В. Павлушин и др.]. - Изд. 2-е, испр. и доп. - Рыбинск: Формат-принт, 2005. — 47 с. Буров Д. Пошехонский Свято-Успенский Адрианов мужской монастырь / Д. Буров; Д. Буров // Журнал Московской Патриархии. - 2008. - N 6. - С. 66-77. Васильева О. Летопись Адрианова монастыря // Северный край. - 2008. - 24 апреля. - N 72. - С. 3. http://www.pravenc.ru http://www.pravenc.ru http://www.pravenc.ru
```

**21 августа 1908 105 лет** со дня рождения **Владимира Васильевича Лукьянова** (1908-1986), краеведа, археографа. Работал в Ярославском краеведческом музее заведующим научной библиотекой. В 1960-е гг. читал лекции по русской нумизматике в Ярославском педагогическом институте. В начале 1970-х гг. вел занятия по русской палеографии у студентов — историков ЯРГУ. Автор научных работ. Ещё при его жизни в Древлехранилище Пушкинского дома в Ленинграде была сформирована его личная коллекция из рукописных книг XVI — XX веков. Лукьянов занимался историей находки «Слова о полку Игореве» и обнаружил новые материалы о ярославском периоде этого произведения.

```
Рязанцева Т. Дело и "дело" Лукьянова // Северный край. - 2008. - 31 мая. - N 95. - С. 3. 
http://www.sevkray.ru/news/3/12924/
http://feb-web.ru
http://files.history.spbu.ru
```

21 августа 1913 100 лет назад в престольный праздник — день явления Толгской Богоматери, в поселке Толга родился Виктор Сергеевич Розов (1913-2004), русский драматург. Самые известные пьесы В. С. Розова: "Ее друзья", "В добрый час", "В поисках радости", "В день свадьбы", "Традиционный сбор", "Гнездо глухаря", "Кабанчик" и, конечно, "Вечно живые", с которых начинался театр "Современник". По его сценариям сняты кинофильмы: "Летят журавли", "Шумный день", "С вечера до полудня".В июле 1999 года Институт прикладной астрономии АН России в Санкт-Петербурге присвоил одной из малых планет имя — Розов.

```
Забытые имена: библиогр. очерки. Вып. 3: Драматургия 50 - 60-х годов XX века / Департамент культуры Яросл. обл., ГУК ЯО "Обл. юнош. б-ка им. А. А. Суркова"; [сост. Л. И. Сиденко; отв. за вып. Н. Н. Щепеткова]. - Ярославль, 2009. — 45с.
```

Канунникова И. А. Русская драматургия XX века : учеб. пособие / И. А. Канунникова ; И. А. Канунникова. - М. : Флинта : Наука, 2003. – 207 с.

Драма второй половины XX века / [Сост., предисл. и коммент. О.Б. Кушлиной] ;Ин-т"Открытое о-во". - M. : Слово, 2000. — 620 с.

Злотникова Т. Искусство добра и учительства: На прошлой неделе на 92-м году жизни скончался наш земляк, известный драматург Виктор Розов // Городские новости. - 2004. - 6 октября. - N 40. - С. 17. Ваганова И. Умер Виктор Розов

// Золотое кольцо. - 2004. - 30 сентября. - N 184. - С. 2. http://slovari.yandex.ru http://uaclub.net

**24 августа 1903 110** лет со дня рождения **Анны Ефимовны Безобразовой** (1903, д. Рылово Даниловского района-1970), бывшей заведущей начальной школы 1. Окончила Даниловское педучилище. Работала библиотекарем, учительницей, вела ликбезы, кружки, была депутатом уездного совета. Окончила Ярославский педагогический институт. С 1934 заведовала школой 1, дом 5 на улице Свердлова, ныне - здание Дворца

бракосочетаний. Награждена орденами "Знак Почета", Трудового Красного Знамени, медалью "За доблестный труд". Писала рассказы, любила театр, обладала даром скульптора. Художник Виктор Непостаев написал в 1959 году портрет Анны Ефимовны.

```
Ярославна: история успеха яросл. женщин / редкол.: В. В. Величко, Л. И. Сопотова, И. В. Пухтий [и др.]. -
М.: Внешторгиздат, 2005. — С. 126.
Егорова И. "Мы росли во дворце"
// Северный край. - 2005. - 24 декабря. - N 243. - С. 3.
Копылова И. Учительница // Северный край. - 2003. - 21 ноября. - С. 3.
http://www.sevkray.ru/news/7/40748
```

**24** августа **1918 95** лет со дня рождения **Василия Федоровича Торопова** (1918-2007). Работал председателем Ярославского облисполкома (1964-1979). Написал книгу воспоминаний.

```
Торопов В.Ф. (1946-1979). Незабываемое : Записки председателя облисполкома / Торопов Василий Федорович ; В.Ф.Торопов. - Ярославль : Верхняя Волга, 2001. — 173 с. Качалова Л. Н. Он был организатором работы // Советская Ярославия. - 2008. - 11 сентября. - N 36. - C. 8. Еленин Г. Ушел человек-легенда // Золотое кольцо. - 2007. - 10 февраля. - N 26. - C. 2. Торопов Василий Федорович : некролог // Северный край. - 2007. - 9 февраля. - N 23. - C. 8. http://ru.wikipedia.org http://www.people.su
```

**24 августа 1938 75 лет** назад в Заволжском районе была основана **библиотека имени В. Маяковского**, филиал № 14 Централизованной библиотечной системы города Ярославля.

```
Антонова Н. Живет заволжский "Маячок" // Дата. - 2004. - № 50.

Осипова Н.Н. А я люблю свою Россию! : [22 декабря 2002 года в библиотеке имени Маяковского прошла творческая встреча коллектива поэтического объединения "Свет" с любителями поэзии] // Голос профсоюзов. - 2003. - 27 февраля-5 марта. - С. 6.

Виноградов М.Д. "Тем лучше чистим душу..." : Стихотворение / М. Д. Виноградов ; Михаил Виноградов // Дата. - 2003. - 13 октября. - С. 6: портр.

Снежкова Д. Елена Чапыгина: "Библиотека - мой дом родной" : [Заведующая заволжской библиотекой имени Маяковского Елена Чапыгина рассказывает о работе библиотеки] // Мой Ярославль. - 2002. - 28 февраля. - С. 4.

О награждении государственными наградами Российской Федерации : [Чапыгиной Елене Михайловне заведующей филиалом № 14 ЦБС Ярославля присвоено звание "Заслуженный работник культуры Российской Федерации"] / Указ Президента РФ от 28.12.1998 № 1642 // Собрание законодательства Российской Федерации. - 1999. - № 1 (4 января). - С. 133. http://ru.wikipedia.org http://ru.wikipedia.org
```

25 августа 1843 170 лет со дня рождения ярославского промышленника, общественного деятеля и мецената Ивана Александровича Вахромеева (1843-1908). Неоднократно избирался гласным губернского земского собрания, городской думы, был городским головой в 1882-1887, 1897-1905 гг. На посту городского головы он провел в Ярославле водопровод, выстроил электростанцию, пустил трамвай. За многочисленные заслуги перед городом был удостоен звания почетного гражданина Ярославля. Он явился учредителем в Ярославле Вольного пожарного общества, созданного на средства частных лиц и, в первую очередь, самого Вахромеева. На свои деньги Иван Александрович провел реставрацию церкви Ильи Пророка, пожертвовав 60 000 рублей серебром.

```
Вахромеевские чтения: сб. материалов науч. конференции (Ярославль, 7 декабря 2006 г.) / под ред. В. М. Марасановой; Музей истории г. Ярославля, Гос. архив Яросл. обл. - Ярославль: МУБиНТ, 2007. - 109 с. Церковь Ильи Пророка в Ярославле. Кн. 2: История церкви Ильи Пророка в Ярославле/Т.А.Рутман / Предисл.Т.С.Злотниковой; Науч.ред.И.Л.Бусева-Давыдова; [Ред.Т.Н.Спирина,А.М.Рутман]; Худож.М.Е.Бороздинский. - Ярославль: АР:Издательство Александра Рутмана, 2004. — 259 с. История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг.ХХ века: Учеб.пособие для учащихся сред.общеобразоват.учеб.заведений / А. М. Пономарев [и др.]; Под ред.А.М.Селиванова; М-во образования РФ,Адм.Яр.обл.,ЯГУ им.П.Г.Демидова. - Ярославль: ЯГУ, 2000. — С. 164. Марасанова В. Городской голова: признание - чинить блага обществу // Прайм-Сфера. - 2012. - октябрь-ноябрь. С. 38-39 Вахромеев В. А. Семейная хроника Вахромеевых / подгот. Татьяна Егорова // Северный край. - 2006. - 5 декабря. - № 227. - С. 3. http://www.moi-jaroslavl.ru http://www.yaroslavskiy-kray.com http://www.yaroslavskiy-kray.com
```

**25 августа 1908 105** лет со дня рождения **Александра Андреевича Расплетина** (1908, Рыбинск — 1967), специалиста в области радио — и электротехники. Являлся одним из основных создателей новой области науки и техники — радиотехнических систем управления. Его именем названо НПО «Алмаз» (бывш. ЦКБ «Алмаз»), улицы в Москве и Рыбинске.

```
Кудрявцев В. В. Ярославец Александр Расплетин вооружил ракетами ПВО страны / В. В. Кудрявцев ; В. В. Кудрявцев // Советская Ярославия. - 2008. - 4 сентября. - N 35. - С. б. Храпченков В. Строили ярославцы космическую пирамиду : [Участие ярославских ученых в космических исследованиях и разработке космической техники] // Северный край. - 2002. - 12 апреля. - С. 3. http://www.findagrave.ru http://www.raspletin.ru
```

## **25 августа 50 лет** со дня открытия **(1963) автодорожного моста через Волгу в Рыбинске.**

```
Михайлов А. В. Рыбинск. Волжская набережная: история и современность: путеводитель / Михайлов Александр Владимирович; А. В. Михайлов. - Рыбинск, 2008. - 111 с. Сборник лучших докладов школьников по экологии / V Рос.науч.конференция школьников "Открытие". - Ярославль, 2002. — 70 с. http://www.golddomes.ru/rybinsk/ryb26.htm
```

**27** августа **1913 100** лет назад родился **Александр Матвеевич Левитан** (1913-1977). Окончил архитектурный факультет Московского Вечернего института имени Моссовета (1935). Был главным художником театра имени Ф.Г. Волкова в Ярославле (1957-1969). В качестве архитектора принимал участие в реконструкции Волковского театра (1963-1967). Участник областных и республиканских выставок. Заслуженный художник России (1965). Член Союза художников России (1958). Был репрессирован, реабилитирован в 1957.

Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - С. 276-277. http://www.volkovteatr.ru

**28 августа 1873 140** лет со дня рождения ярославского краеведа, архивиста **Александра Ивановича Смирнова** (1873-?).

Ярославские краеведы. Библиографический указатель, аннотированный. - Ч. 2. – Ярославль, 1989. – С. 34-35 осень 1958 55 лет назад началось строительство производственных корпусов Ново-Ярославского нефтеперерабатывающего завода. Ныне — ОАО «Славнефть-Ярославнефтеоргсинтез».

```
Славнефть-Ярославнефтеоргсинтез: 45 лет, 1961 - 2006: [фотоальбом]. - Ярославль: [б. и.], 2006. - 32 с. Ярославская область за 50 лет. - Ярославль, 1986. - С.183. К 50-летию ОАО "Славнефть-Янос" // Родной город. - 2011. - 20 апреля. - № 16. - С. 26-27. - 7 фот. Драч Л. Директор и его команда // Северный край. - 2011. - 20 мая. - N 87. - С. 2. - 4 фот. Егорова Т. Мы помним, как все начиналось... // Северный край. - 2011. - 22 апреля. - N 69. - С. 2. - фот. http://www.refinery.yaroslavl.su http://ru.wikipedia.org
```

#### СЕНТЯБРЬ

1813 200 лет со времени открытия (1813) в Пошехонье уездного духовного училища, ныне - Пошехонская средняя школа № 2.

```
Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. - 415 с Борисов Н.С. Рыбинск. Мышкин. Пошехонье: Арх.-худож.памятники XVII-XIX вв. / Борисов Николай Сергеевич, Марасинова Людмила Михайловна; Н.С.Борисов, Л.М.Марасинова. - М., 2001. — 235 с. Гусева В. Эхо любви для Зои Павловны: [27 октября 2003 года исполняется 70 лет педагогу и поэтессе из Пошехонья Зое Павловне Горюновой. Родилась в селе Вольском] // Золотое кольцо. - 2003. - 23 октября. - С. 4. Емельянов Л. В лету-реку канула: [Из истории деревни Выползянки Пошехонской волости и ее жителей] // Северный край. - 2003. - 27 февраля. - С. 4. http://forum.yar-genealogy.ru/index.php?showtopic=7708
```

**1988 25** лет назад настоятельницей Толгского монастыря стала матушка Варвара (Третьяк), назначенная указом патриарха Пимена. Нынешний расцвет обители связан с неустанными трудами её настоятельницы. Свято-Введенский Толгский женский монастырь стал хорошей школой для игумень. 16 настоятельниц вышли из Толгской обители. При монастыре она организовала детскую школу-приют, в которой обучаются дети священнических семей и дети-сироты. Девочки живут при монастыре и находятся на обительском обеспечении. Матушку называют первой российской игуменьей.

```
Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности,
            религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. - С. 62-70.
      Обнорская Н. Н. Ярославль за Волгой: ил. путеводитель-справ. по Заволжскому р-ну Ярославля для
       любознат. пассажира гор. обществ. трансп. / Обнорская Наталья Николаевна ; Н. Н. Обнорская. -
                                                                          Ярославль: РМП, 2008. - 175 с.
Ярославна: история успеха яросл. женщин / редкол.: В. В. Величко, Л. И. Сопотова, И. В. Пухтий [и др.]. -
                                                                   М. : Внешторгиздат, 2005. – С. 38-40.
                                                        Русские монастыри: центр.часть России: град
    Москва, Рязан., Тул., Брян., Калуж., Смол., Твер., Яросл., Владимир., Моск. епархии: [справочник] / [тексты
                                К.П.Михайлова [и др.]. - М.: Очарованный странник: ЭТТА, 1995. – 397с.
                                                                 Симонова Л. В Толге время роз и лилий
                                                       // Юность. - 2009. - 22 июля. - N 29. - C. 23. - фот.
                                                               Лашкова О. Святыни земли Ярославской
                                       // Славянка. - 2009. - октябрь-ноябрь. - N 5(23). - С. 106-109. - фот
                                                                                http://www.pravoslavie.ru
                                                                                     http://wikimapia.org
```

**1998 15** лет назад в Центральной библиотеке имени М.Ю. Лермонтова состоялись **Шереметевские чтения.** 

```
Надеждин Ю. С графом есть о чем поговорить 
// Северный край. - 2007. - 11 июля. - N 121. - С. 1. 
http://ru.wikipedia.org 
http://www.clib.yar.ru
```

**2003 10** лет назад создано молодежное литературное объединение при Ярославском отделении Союза писателей России под руководством председателя отделения Герберта Васильевича Кемоклидзе.

```
Направления: сб. поэзии и прозы / Союз писателей России, Яросл. обл. орг., Молодежное лит. объединение.
- Ярославль: ИНДИГО, 2007. - 149 с.
Чем жива душа / авт. предисл. Л. Новикова
// Золотое кольцо. - 2011. - 17 февраля. - N 28. - С. б.
Пусть сердце будет мне поводырем = Входит ангел = Тамбур накрест исчеркан = Передоз = Ностальгия
= Фонарь качается = Поле = Я - шахматный солдат: [подборка стихотворений] / Надежда [и др.]; под
ред. Л. Новиковой
// Золотое кольцо. - 2011. - 27 октября. - N 202. - С. б.
Пирогова Т. Молодая надежда поэзии
// Голос профсоюзов. - 2005. - 23 июня. - N 24. - С. 8.
Чтобы память свою вернуть...": Стихи молодых поэтов литобъединения при Ярославском отделении
Союза писателей России / Предисловие Герберта Кемоклидзе
// Голос профсоюзов. - 2004. - 18 марта. - N 12. - С. 7.
http://www.rospisatel.ru
http://www.sevkray.ru/news/5/60728
```

1 сентября 1948 65 лет со дня открытия Ярославского строительного техникума, ныне – Ярославский колледж градостроительства и управления.

```
Сиротин И. Образование - тоже рынок : Выигрывает тот - кто чувствует время / И. Сиротин ; Иван Сиротин // Российская газета. - 2005. - 25 ноября. - N 266. - С. 6. Старобахина Е. Предприятию требуются грамотные специалисты / Елена // Золотое кольцо. - 2005. - 13 мая. - N 82. - С. 4. Яковлев С. Колледж - наш второй дом // Северный край. - 2005. - 25 января. - N 11. - С. 4. http://www.sttec.yar.ru http://ymkg.dospo.ru
```

**2 сентября 1873 140** лет со дня рождения **Ивана Алексеевича Ростовцева** (1873-1947), народного артиста РСФСР, известного режиссера, актера, педагога. Работал режиссером в театре имени Ф.Г. Волкова (1914-1916; 1934-1935; 1942-1947).

**3 сентября 200** лет со дня рождения ростовского краеведа, писателя **Александра Яковлевича Артынова (22.08.1813-1896)**.

Любовь к Отечеству сквозь таинство страниц : ярославские краеведы : библиогр. указ. / [сост. Ю. Н. Блиновская] ; Департамент культуры и туризма Яросл. обл., Обл. юнош. б-ка им. А. А. Суркова, Информ.- библиогр. отд. - Ярославль : ЯОЮБ, 2007. - 63 с.

```
Матюхин В. Неизвестный брат Иоанна Грозного? : [Студент гуманитарного университета развивает
версию А.Артынова о существовании старшего брата Ивана IV Грозного, законного наследника престола]
                                                                 /В. Матюхин; Владимир Матюхин
                                                        // Северный край. - 2002. - 18 сентября. - С. 3.
```

7 сентября 1933 80 лет назад создана Ярославская организация Союза художников России. В состав его вошли художники старшего поколения: П. Алексеев, И. Батюков, М. Владыкин, В. Вопилов, Ф. Весели, А. Гришин, Г. Иноземцев, С. Шитов; воспитанники Ярославского Художественного техникума: А. Грачев, И. Жуков, В. Златоусов, П. Опарин, Б. Петрухин, С. Щеглов и др. Кроме ярославских художников в областное отделение вошли и художники двух его филиалов - Костромского и Рыбинского.

```
Войны минувшей ветераны / [сост. В. Д. Кутузов, Т. Н. Спирина]. - Ярославль : Верхняя Волга, 2001. - 239
 Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.;
                         ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. – 320 с.
Ульянов А. Искусство ради искусства / беседовал Евгений Мохов // Элитный квартал. - 2012. - N 1. - C. 98-
                                                                                 101. - 10 фот., 4 репрод.
      Бушелашвили И. Ирисы струятся на батике // Городские новости. - 2006. - 2 августа. - N 48. - C. 25.
Реутов В. "Ремесло художника живо и будет жить" // Ярославская неделя. - 2009. - 28 мая. - N 21. - C. 14.
```

9 сентября 1968 45 лет назад на здании театра им. Ф.Г. Волкова установлена мемориальная доска в честь первого в мире летчика - космонавта Юрия Алексеевича Гагарина, выступавшего здесь при вручении Ярославской области ордена Ленина.

```
Железняков А. Б. Первые в космосе. "Поехали!" : [как СССР победил США] / Железняков Александр
                                  Борисович ; Александр Железняков. - М. : ЯУЗА : ЭКСМО, 2011. - 284 с.
   Сульянов А. К. Взлет и трагедия Юрия Гагарина: [роман, публицистика, очерки] / Сульянов Анатолий
                                 Константинович ; Анатолий Сульянов. - Минск : Харвест, 2007. - 606 с.
Попов В. Г. Золотые звезды на улицах Ярославля / Попов Вениамин Германович; В. Г. Попов. - Ярославль:
                                                                      Еше не поздно!, 2005. – С. 178-182
       Надеждин Ю. Он привез из космоса улыбку // Северный край. - 2011. - 7 апреля. - N 58. - С. 1. - фот
```

Он сказал: "Поехали..." : [подбор статей к 50-летию полета в космос Юрия Гагарина и Году российской космонавтики] // Городские новости. - 2011. - 6 апреля. - N 27. - C. 11-13. - фот.

http://ru.wikipedia.org

http://www.museum.ru http://yar-art-union.ru

11 сентября 1968 45 лет камерному ансамблю «Барокко». Именно в этот день в клубе поселка Некрасовское прозвучали произведения композиторов Западной Европы 17-18 вв. в исполнении нового камерного ансамбля Ярославской областной филармонии, созданного по инициативе московских композиторов и под руководством музыканта скрипача И.В. Попкова. В 1993 году коллектив был удостоен звания лауреата областной премии им. Л.В. Собинова I степени. 1 января 2000 года камерный ансамбль работает в структуре Ярославского Художественного музея.

```
Русское барокко Игоря Попкова / подгот. Генрих Окуневич
                                              // Золотое кольцо. - 2007. - 19 апреля. - N 70. - C. 5.
         Шиманская М. Браво, маэстро! : [Беседа с художественным руководителем ансамбля
"Барокко",скрипачем Игорем Васильевичем Попковым] // Северный край. - 2003. - 12 ноября. - С. 3.
                                                                            http://music.tonnel.ru
                                                                            http://www.distedu.ru
```

12 сентября 1908 105 лет со дня рождения Фирса Ефимовича Шишигина (1908-1985), режиссера театра имени Ф.Г. Волкова, лауреата Государственной премии РСФСР имени К. С. Станиславского (1971). Еще молодым человеком он был художественным руководителем театров Дальнего Востока, а затем главным режиссером театров России, как Ставропольский, Волгоградский, Воронежский. С 1960 — директор и главный режиссер Ярославского театра имени Волкова. На сцене волковского театра им были поставлены спектакли: «Панфиловцы», «Мятеж на Волге» И.Назорова, «Посольский дневник» С.Дангулова, «Человек и глобус» В.Лавренева, «Царь Юрий» В.Соловьева, «Печорин» М.Волобринского.

```
Фирс Шишигин - режиссер и педагог. К 100-летию со дня рождения : [сб. воспоминаний, выступлений, записей репетиций / сост. Л. Б. Соколова]. - [Ярославль, 2006]. – 311с. Север Н. С. Летопись театра имени Ф.Г. Волкова. – Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1973.
```

http://www.volkovteatr.ru http://www.krugosvet.ru

13 сентября 1923 90 лет назад в деревне Расторопово Ярославской области родился Николай Иванович Сулоев. Выпускник Ярославского художественного училища (1938-1942). Учился в Ленинградском институте живописи, скульптуры и архитектуры имени И.Е. Репина Академии художеств СССР (1945-1946). Ветеран Великой Отечественной войны. Воевал на Волховском фронте, участвовал в прорыве блокады Ленинграда. Награжден орденом Отечественной войны 1 степени, медалью «За отвагу», памятными медалями. Член Союза художников России (1951).

```
Войны минувшей ветераны. - Ярославль, 2001. - С.186. Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. – С. 306. http://www.art-town.ru
```

**14 сентября** 100 лет со дня открытия (**01.09.1913**) земского училища в с. Семлове Даниловского уезда, ныне - Семловская сельская школа Даниловского района.

```
Борисов Н. С. Ярославское Заволжье. Данилов - Любим - Грязовец - Николо-Гора - Пречистое / Н. С. Борисов; Н. С. Борисов. - М.: ACT: Астрель: Хранитель, 2007. — 190 с. 
http://do.gendocs.ru/docs/index-343477.html?page=3
```

14 сентября 1838 175 лет назад было основано производство свинцовых белил в Ярославле на заводе купцов Вахромеевых на правом берегу реки Которосль. К концу XIX века это было одно из самых крупных производств в отрасли. В 1906 году был запущен краскотёрочный цех, а в 1910 году начат выпуск цветных красок. В 1907 году было создано акционерное общество «Наследники Н. А. Вахрамеева». С 1922 — это предприятие «Победа рабочих». Позднее — ОАО «Ярославский лакокрасочный завод «Победа рабочих». Ныне — «Русские краски» (2001).

```
Скибинская О. Н. Спектр жизни Ярославского лакокрасочного: три завода, три века, три России: завод Вахрамеева - "Победа рабочих" - "Русские краски": ист.-экон. очерк о предприятии: (1838 - 2008) / Скибинская Ольга Николаевна; О. Н. Скибинская. - Ярославль: Александр Рутман: АР, 2008. — 475с. Все живы в памяти моей...: альм. Яросл. ист.-родосл. о-ва. Вып. 2 / [редкол.: А. Г. Пенкин и др.]; Упр. культуры мэрии г. Ярославля, МУК "ЦБС г. Ярославля". - Ярославль: Ремдер, 2006. - 223 с. Епишина Н. 170 ярких лет "Русских красок" // Сберегательная газета Северного банка Сбербанка России. - 2008. - N 3. - С. 4. Егорова Т. Двенадцать верст сказки // Северный край. - 2007. - 7 июля. - N 119. - С. 2. http://autobuy.ru/page/russkie-kraski http://www.vspu.ac.ru http://ru.wikipedia.org
```

**20 сентября 1758 255 лет** со дня рождения князя **Дмитрия Ивановича Лобанова** – **Ростовского** (1758-1838), государственного и военного русского деятеля, министра

юстиции (1817). Происходил из древнего княжеского рода, ведущего свою историю от легендарного Рюрика. Участник второй русско-турецкой войны, отличился под Очаковом, при штурме Измаила и Праги. Владел имением в Ярославской губернии.

```
Попов В. Г. Ярославцы - кавалеры ордена Александра Невского / Попов Вениамин Германович, Хаиров Алексей Романович ; В. Г. Попов, А. Р. Хаиров. - Рыбинск : Рыбинское подворье, 2003. — С. 68-79. Биогр. справка// Попов В.Г. Награды Родины в истории Ярославского края. - Ярославль, 2001.- С.34. Маслова Е. Ярославцы - георгиевские кавалеры / Екатерина // Ветераны и молодежь. - 2008. - N 24. - Декабрь. - С. 5. - Фот Портрет князя И.И.Лобанова-Ростовского (Русский музей) : [Портрет работы И.Аргунова] // Художник. - 1986. - N 1. - С. 42. http://www.hrono.ru
```

**20 сентября 1938 75 лет** назад в Москве родился **Иосиф Дмитриевич Коробейников**. Живописец, экспозиционер и педагог. Окончил Ярославское художественное училище (1960) и Московский полиграфический институт (1969). Преподавал в Ярославском художественном училище (1970-1984). Член Союза художников России (1996).

```
Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. — С. 271. http://yar-art-union.ru http://posidelkime.ru
```

**20 сентября 1978 35 лет** назад решением исполкома Ярославского горсовета присвоено **звание** «**Почетный гражданин города Ярославля**» Герою Советского Союза, летчику-космонавту СССР **Валентине Владимировне Терешковой**.

Мэрия города Ярославля. Муниципалитет города Ярославля.

http://www.city-yar.ru/home/city/armory/zn\_pochgrazhd.html

http://demetra.yar.ru

```
Символы и награды города Ярославля: сб. правовых актов / Мэрия г. Ярославля, Муниципалитет г. Ярославля; [отв. за вып. Упр. орг. работы и муниц. службы]. - Ярославль: [б. и.], 2007. - 40 с. Ярославна: история успеха яросл. женщин / редкол.: В. В. Величко, Л. И. Сопотова, И. В. Пухтий [и др.]. - М.: Внешторгиздат, 2005. — С. 44-46 с. Попов В. Г. Золотые звезды на улицах Ярославля / Попов Вениамин Германович; В. Г. Попов. - Ярославль: Еще не поздно!, 2005. — С. 94-96 Терешков, В. В. Мы достойны созидательной судьбы! // Золотое кольцо. - 2011. - 19 ноября. - N 218. - С. 2. - фотопортр. Ее благословили небеса // Прайм-Сфера. - 2012. - апрель-май. С. 36-37. - фот. Ярославская чайка // Голос профсоюзов. - 2012. - 12 апреля. - N 14. - С. 3. - фот http://www.warheroes.ru
```

26 сентября 1848 165 лет со дня перевода женского училища духовного ведомства из города Солигалича в город Ярославль. В училище принимались исключительно дочери лиц духовного звания, от 10 до 12 лет, из трёх губерний Ярославской, Костромской и Вологодской. Курс обучения составлял 6 лет и делился на 3 класса. На первых порах училище ставило целью подготовку жен священнослужителей. Однако в начале 1870-х годов под влиянием потребностей времени созрела необходимость подготовки воспитанниц к профессии учительницы. В программу училища была введена педагогика. В 1870 году выпускницы получили право работать в качестве домашних учительниц.

```
Ярославль. 1000 лет истории и культуры = Yaroslavl. 1000 Years of History and Culture: фотоальбом / [авт. текста и сост. С. Е. Блажевская]. - М.: Интербук-бизнес, 2010. - 327 с. Ярославль: [путеводитель по городу и окрестностям / С. Е. Блажевская; ред. Т. М. Медведовская]. - Нов. изд. - [Б. м.]: Гранд Холдинг, 2007. - 95 с
```

Дворянин-меценат / подгот. Б. Недорезов // Городские новости. - 2006. - 1 февраля. - N 4. - C. 28. http://www.fotoyar.ru http://www.yaroslavskiy-kray.com

http://www.ru-regions.ru/?p=531

**26 сентября 1868 145** лет со дня основания **Северной железной дороги.** Правительство признаёт строительство дороги делом первостепенной важности. Длина участка от Троице-Сергиева Посада до Ярославля через Александров определяется в 196 вёрст, вся же протяжённость дороги от Москвы до Ярославля - в 262 версты.

Век нынешний, век минувший...: ист. альманах. Вып. 7 / под ред. Ю. Ю. Иерусалимского; М-во образования и науки РФ, Федер. агентство по образованию, ЯГУ им. П. Г. Демидова и др. - Ярославль: ЯГУ, 2008. - 89, Кузнецова, В. В. В пути со временем / В. В. Кузнецова; В. Кузнецова; [под ред. Б. Н. Терентьева, В. В. Куприянова, Я. А. Золотарева, В. В. Котова]. - Рыбинск: Михайлов посад, 2002. - 208 с. Путешествие во времени / подготовила Елена Обухова // Золотое кольцо. - 2008. - 31 июля. - N 137. - С. 3. Страницы истории Северной железной дороги к 140-летию основания. Иерусалимский Ю. Ю. У истоков строительства Северной железной дороги / Ю. Ю. Иерусалимский, А. В. Лебедев // Век нынешний, век минувший...: исторический альманах. Вып. 7. - Ярославль, 2008. - С. 46-52 http://forum.nashtransport.ru http://lokomotiv-rostov.ru

**26 сентября 25 лет назад** (1988) образован **Переславский природно-исторический национальный парк,** получивший позднее название «**Плещеево озеро»**.

Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. - 415 с 850 лет. Переславль-Залесский: [путеводитель] / авт.-сост. Н. В. Левицкая, Л. Б. Сукина. - М.: Северный паломник, 2002. - 95 с. Глушкова, В. Г. Путешествие из Москвы в Ярославль: Москва - Сергиев Посад - Переславль-Залесский - Ростов Великий - Ярославль / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2007. - 414 с

**29 сентября 1923 90 лет** со дня рождения **Константина Сергеевича Лисицына** (1923-1970), разведчика, капитана, Героя Советского Союза. После войны закончил театральную студию и работал артистом театра им. Ф.Г. Волкова. В апреле 1975 его имя присвоено бывшей Мышкинской улице в Кировском районе города Ярославля.

Беляков Ю. П. Герои земли Ярославской. Т. 3 : [1943 - 1944] / Беляков Юрий Павлович, Попов Вениамин Германович ; Ю. П. Беляков, В. Г. Попов. - Ярославль : Индиго, 2010. — С. 313-338. Попов В. Г. Золотые звезды на улицах Ярославля / Попов Вениамин Германович ; В. Г. Попов. - Ярославль : Еще не поздно!, 2005. — С. 75-79. Герои огненных лет. Очерки о Героях Советского Союза — ярославцах. — Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1985. - С. 246-249 http://www.warheroes.ru

30 сентября 1848 165 лет со дня выступления юриста и основоположника научной педагогики Константина Дмитриевича Ушинского (1824-1871) на торжественном акте в Демидовском лицее с речью о камеральном образовании. Это первая научная работа К.Д. Ушинского. Он родился в Туле, учился в Новгород-Северской гимназии. В 1840 г. поступил на юридический факультет Московского университета. В августе 1846 г. был назначен на должность профессора по кафедре энциклопедии законоведения в Ярославский Демидовский лицей. С 1854 года преподает в Гатчинском Сиротском институте. Последние годы жизни Ушинский посвятил литературной деятельности. Писал статьи в «Современник» и «Библиотеку для чтения», редактировал

неофициальную часть газеты «Ярославские губернские ведомости». В 1945 г. имя К.Д. Ушинского присвоено Ярославскому педагогическому институту.

```
Глушкова В. Г. Ярославская земля : природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна ; В. Г. Глушкова. - М. : Вече, 2010. — С. 84-87.
```

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг.ХХ века: Учеб.пособие для учащихся сред.общеобразоват.учеб.заведений / А. М. Пономарев [и др.]; Под ред.А.М.Селиванова; М-во образования  $P\Phi$ ,Адм.Яр.обл.,ЯГУ им.П.Г.Демидова. - Ярославль: ЯГУ, 2000. — С. 150. К.Д.Ушинский. - М.: Образование и бизнес, 1994. - 207с.

Ермолин Е.А. Культура Ярославля: Ист.очерк: Учеб.пособие по ист.краевед. / Е. А. Ермолин. - Ярославль: [б. и.], 1998. – С. 39-40.

[б. и.], 1998. — С. 39-40. Пефтиев В. В. И. Пефтиев ; В. И. Пефтиев // Ярославский педагогический вестник. - 2008. - N 1(54). - С.116-119. Шиманская М. О чем поведают "Ведомости" // Северный край. - 2006. - 8 июня. - N 102. - С. 3. http://www.uniyar.ac.ru

http://pomnipro.ru

#### ОКТЯБРЬ

**1903 110 лет** назад по ходатайству местных любителей музыки основано **Ярославское отделение императорского русского музыкального общества**. Инициатором создания РМО был Антон Григорьевич Рубинштейн. Неоценимую помощь в становлении в качестве самостоятельного отделения ИРМО в Ярославле в 1900-е годы оказали концерты старинной музыки под управлением С.Н.Василенко с участием Л.В.Собинова и оркестра Московской консерватории.

Московская консерватория: материалы и док. из фондов МГК им. П. И. Чайковского и ГЦММК им. М. И. Глинки: [альбом]: в 2 т. [Т.] 1 / Моск. гос. консерватория им. П. И. Чайковского, Музей им. Н. Г. Рубинитейна, Науч. муз. б-ка им. С. И. Танеева [и др.; ред. Е. Н. Грачева]. - М.: Прогресс-Традиция, 2006. — 126 с. http://www.yaroslavskiy-kray.com

**1918 95** лет назад образована **Ярославская областная детская библиотека имени И.А. Крылова.** С 1950 года - центральная городская детская библиотека имени И.А.Крылова. В мае 1953 года реорганизована в областную детскую библиотеку имени И.А.Крылова.

```
Буланов В. Ярославль. Социально-экономический очерк. – Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1985. – С. 212. Губин К. Золотой резерв кадров Ярославского региона // Ярославские страницы. - 2007. - 3 октября. - N 39. - С. 5. http://www.ybs.ru
```

1988 25 лет назад создано Ярославское городское добровольное общество воинов-интернационалистов.

```
Суслов С. Память не стирается // Золотое кольцо. - 2009. - 6 мая. - N 80. - С. 5. - фот. Россия, помни своих героев: [подборка статей к 20-ой годовщине вывода советских войск из Афганистана]

// Ветераны и молодежь. - 2009. - февраль. - N 2. Спецвыпуск. — фот. Ямщиков И. А. Память и пепел Афгана / беседовала Г. Жданова
// Голос профсоюзов. - 2009. - 19 февраля. - N 6. - С. 3. http://ru.wikipedia.org
```

**2003 10** лет назад был зарегистрирован в качестве общественного некоммерческого объединения Ярославский клуб байкеров "Черные медведи".

```
Козлов В. В. Реальная культура : от Альтернативы до Эмо / Козлов Владимир Владимирович ; Владимир Козлов. - СПб. : Амфора, 2009. — 350 с. Косарецкая С.В. О неформальных объединениях молодежи : [Подростковая субкультура] / Косарецкая Снежанна Вячеславовна, Синягина Наталья Юрьевна ; С.В.Косарецкая, Н.Ю.Синягина. - М. : Владос, 2004. — 158

Симоненко А. На мотоциклах до Парижа // Северный край. - 2008. - 5 августа. - N 138. - С. 1. Кузнецова Е. Илья Муромец и железные всадники // Ярославская неделя. - 2007. - 3 октября. - N 40. - С. 10. Юрьев С. Железные колесницы войны // Юность. - 2006. - 10 мая. - N 20. - С. 20 http://www.blackbears.ru
```

**1 октября 1953 60 лет** назад в Ленинском районе начала свою работу **библиотека-филиал № 4** Централизованной библиотечной системы города Ярославля.

http://ru.wikipedia.org http://www.clib.yar.ru

**2 октября (19 сентября) 1903 110 лет** назад родился **Лазарь Борисович Генкин** (1903-1970). Доктор исторических наук, профессор, почетный гражданин города Ярославля. В 1936-1941 гг. работал директором Ярославского книжного издательства. Добровольцем ушел на фронт Великой Отечественной войны. В 1945-1962 гг. был доцентом, затем профессором и заведующим кафедрой истории СССР Ярославского педагогического института имени К.Д. Ушинского. Автор книг по истории Ярославского края и города Ярославля.

http://www.yararchive.ru

**3 октября (22 сентября) 1763 250 лет** назад в Рыбинском уезде родился **Иван Андреевич Копнин** (1763-1854). Метеоролог-любитель.

```
Рыбинск: путеводитель: [фотоальбом / авт.-сост. М. Шиманская, С. Метелица; фотосъемка С. Метелицы]. - Рыбинск: Рыбинский Дом печати, 2006. — 214 с. Иван Андреевич Копнин: [Краткая биографическая справка о ярославском чиновнике и метеорологе Иване Копнине (22 сентября 1763-17 марта 1854)] // Северный край. - 1998. - 22 сентября. - С. 3.
```

**3 октября (21 сентября) 1843 170 лет** назад в селе Глебово Рыбинского уезда родился **Д.Н. Соловьев** (1843-1909), педагог, автор книг по церковному хоровому пению.

```
Зиновьев В. (1874-1925). История церковного пения / Зиновьев Василий ; Священник Василий Зиновьев. -
Ярославль, 2001. — 35 с.
http://forum.yar-genealogy.ru
```

**3 октября 1938 75 лет** со времени **массового расстрела** и захоронения жертв политического террора **у деревни Селифонтово Ярославского района** Ярославской области. С 3 по 6 октября 1938 года, в лесном массиве близ деревни Селифонтово были расстреляны 187 человек: рабочие, крестьяне, священнослужители, инженеры, лица руководящего состава. Все они обвинялись в антисоветской деятельности по 58-й статье и объявлялись «врагами народа».

```
Красный террор глазами очевидцев: [сборник] / сост., предисл. и коммент. С. В. Волков. - М.: Айриспресс, 2009. — 446 с.

Урусова Н.В. Материнский плач Святой Руси. — Москва: Русский паломник, 2009. 558.

Люди и судьбы: очерки и воспоминания. Вып. 4 / Яросл. ин-т "Знание", Бюро-образоват. центр для людей "золотого возраста", ТО "Люди и судьбы"; [сост. и ред. Беляков Ю. П.]. - Ярославль, 2006. - 101 с.

Бырихина В. Расстрел у деревни Селифонтово // Ярославская неделя. - 2008. - 8 октября. - N 41. - С. 3.
```

**5 октября 1803 210 лет** со дня рождения декабриста, князя **Валериана Михайловича Голицына** (1803-1858), сына ярославского губернатора. Родился в Ярославле. Воспитывался до 11 лет дома, затем в Петербурге год в иезуитском пансионе и два в пансионе Жонсона, потом в Москве два года в пансионе профессора Шлецера, откуда поступил в Пажеский корпус. Декабрист: с 1823 г. состоял в "Северном обществе"; на 14 декабря 1925 г. был камер-юнкером. По приговору суда лишен чинов и дворянства, был выслан в Сибирь на поселение. С февраля 1829 года - на Кавказе, участвовал в войне 1826-1829 годов.

```
Серков А.И. История русского масонства XIX века / Серков Андрей Иванович ; А.И.Серков. - СПб. : Издательство им.Н.И.Новикова, 2000. - 390, Кончин Е. Династия из "Красной комнаты" : Голицыны: вельможи и художники // Культура. - 2005. - 24 ноября. - N 46. - С. 14. http://www.hrono.ru
```

**5 октября 1863 150 лет** со дня рождения выдающегося русского философа, князя **Евгения Николаевича Трубецкого** (1863-1920). Один из основателей партии кадетов, член Священного Собора Православной Российской Церкви 15 августа 1917 г. Автор философских трудов. Начинал свою преподавательскую деятельность в 1886 приватдоцентом Демидовского юридического лицея. В Ярославле была издана его первая работа – кандидатское сочинение «Рабство в древней Греции» (1886).

```
Из русской мысли о России: [мысли и сужд. рус. мыслит.] / авт.-сост. И. Т. Янин. - Калининград: Янтарный сказ, 2002. — 469 с.
Русская философия права: антология / Авт.-сост.А.П.Альбов,Д.В.Масленников,М.В.Сальников;Авт.и рук.проекта В.П.Сальников;СПб.ун-т МВД России. - 2-е изд., доп. - СПб.: Алетейя, 1999. — 437 с. http://dic.academic.ru http://log-in.ru
Тября 100 лет со дня рождения одной из первых девушек-трактористок, бригадира
```

**6 октября** 100 лет со дня рождения одной из первых девушек-трактористок, бригадира Ильинской МТС Угличского района Зинаиды Алексеевны Золотовой (23.09.1913-1937).

http://uglichcity.net/cat/56-ulica-ziny-zolotovoj.html

**8 октября 1823 190 лет** со дня рождения русского публициста **Ивана Сергеевича Аксакова** (1823-1886), поэта, сына С.Т. Аксакова. В 1849-1851 гг. находился в Ярославле в качестве чиновника особых поручений Министерства внутренних дел. Опубликовал ряд статей о Ярославле.

Колодин Н. Н. Страницы прошлого листая.... Т. 4 / Колодин Николай Н.; Николай Колодин. - Ярославль:

```
Канцлер, 2009. - 343 с.
Смирнов Я.Е. Жизнь и приключения ярославцев в обеих столицах Российской империи / Я. Е. Смирнов; Ярослав Смирнов; Упр.по делам архивов Адм.Яросл.обл., Гос.архив Яросл.обл. - Ярославль : Александр Рутман: АР, 2002. — 270 с.
Славянофильство и современность : сб. ст. - СПб. : Наука, 1994. - 261с.
Ярославская старина : ист. журн. Вып. 6 / [гл. ред. Я. Е. Смирнов]. - Ярославль : Государственный архив Ярославской области, 2006. — 158 с.
Василенко А. С. По заветам святителя Тихона Задонского // Московский журнал. - 2003. - N 9.-C. 14-15. - портр.
Бруштейн И. "Мышей в городе много..." // Свет (Природа и человек). - 2005. - N 12. - С. 38-40. http://ru.wikipedia.org
http://www.c-cafe.ru
```

**11 октября 1918 95 лет** назад родился **Анатолий Федорович Тарасов** (1918-1996), первый директор музея-заповедника «Карабиха».

```
Знаменитые музеи-усадьбы России / [сост. И. С. Ненарокомова]. - М.: АСТ-ПРЕСС КНИГА, 2010. — 382с. Борисов Н. С. Окрестности Ярославля: [Диево Городище, Красное, Некрасовское, Карабиха, Великое Село, Филиппово] / Н. С. Борисов; Н. С. Борисов. - М.: Аст.: Астрель: Хранитель, 2007. — 190 с. Карабиха: ист.-лит. сб. Вып. 4 / [сост. Б. В. Мельгунов; ред. Н. Н. Пайков; Гос. лит.-мемор. музейзаповедник Н. А. Некрасова "Карабиха"]. - Ярославль: АР: Александр Рутман, 2002. — 339 с. Никитин Е. Спаситель Карабихи: [Основателю и первому директору музея-усадьбы Н.А.Некрасова в Карабихе Анатолию Федоровичу Тарасову - 85 лет] // Городские новости. - 2003. - 15 октября. - С. 3. http://nashvek.ru
```

**12 октября 1943 70 лет** назад постановлением Государственного комитета обороны под № 4311 было разрешено образование Ярославского протезно-ортопедического завода. Ныне — ФГУП **«Ярославское протезно-ортопедическое предприятие»**.

```
Разрулить" ситуацию / фот. Виталия Баранова // Ярославские новости. - 2006. - 10 февраля. - N 4. - С. 9. Дроздина И. К. "Мы даем инвалидам шанс вернуться к полноценной жизни" / // Юность. - 2007. - 1 августа. - N 31. - C. 8. - фотопортр. http://protez.yaroslavl.ru http://yarnovosti.com
```

14 октября 1903 110 лет назад родился Владимир Александрович Борисов (1903-1993), Герой Советского Союза. В 1941 году получил назначение в 5-ю воздушно-десантную бригаду 3-го десантно-воздушного корпуса на должность начальника бригады. С июля 1941 года сражался на фронтах Великой Отечественной войны. Первая боевая операция в которой Владимир Александрович, как начальник штаба бригады, принял участие была оборона Киева в июле-августе 1941 года. В сентябре 1942 года в составе 62-й армии оборонял Сталинград. Обеспечил 5 сентября 1944 года успешную переправу войск через реку Нарев в 10 километрах севернее польского города Сероцк. Награжден тремя орденами Ленина, четырьмя орденами Красного Знамени, орденами Суворова и Кутузова 2 степени, орденом Красной Звезды.

```
Беляков Ю. П. Герои земли Ярославской. Т. 4: [1944] / Беляков Юрий Павлович, Попов Вениамин Германович; Ю. П. Беляков, В. Г. Попов. - Ярославль: Индиго, 2010. — С. 375-381. Герои огненных лет. Очерки о Героях Советского Союза — ярославцах. — Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1985. - С. 59-61. Горобченко В. Герои-ярославцы в боях на "Огненной дуге" // Ветераны и молодежь. - 2008. - Август. - N 17-18. - Спецвыпуск. - С. 2-3. http://ru.wikipedia.org
```

**15 октября 100 лет** со дня рождения Героя Советского Союза подполковника Садофия **Петровича Евграфова** (02.10.1913-1944), уроженца д. Горохово Большесольского уезда Костромской губернии (ныне - Некрасовского района).

```
Беляков Ю. П. Герои земли Ярославской. Т. 4: [1944] / Беляков Юрий Павлович, Попов Вениамин Германович; Ю. П. Беляков, В. Г. Попов. - Ярославль: Индиго, 2010. — 444 с. Герои огненных лет. 1941-1945. — Ярославль, 1985. — С. 20-21. http://www.warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=7492
```

**15-16 октября 1998 15 лет** назад в Ярославском университете имени П.Г. Демидова состоялась всероссийская научная конференция «Россия и Восток: основные тенденции социально-экономического и политического развития» на базе созданной в 1996 году Лаборатории востоковедения кафедры всеобщей истории.

16 октября 1928 85 лет со дня кончины митрополита Ярославского и Ростовского Агафангела (1855-1928). В этот день церковью установлено празднование Собора ярославских новомучеников, пострадавших за веру. С 22 декабря 1913 года был архиепископом Ярославским и Ростовским. В этот период он принял участие в монархическом движении — содействовал объединению монархических организаций, помогал армии, организуя госпитали и направляя на фронт священников. В ноябре 1917 года был возведён в сан митрополита. Участвовал в Поместном Соборе 1917—1918. 28 июня 1922 года был заключён под домашний арест в бывшем Спасском монастыре Ярославля; 22 августа переведён в одиночную камеру Ярославской тюрьмы; осенью 1922 — во внутреннюю тюрьму ГПУ в Москве. 25 ноября 1923 приговорён к 3-м годам ссылки. Умер в середине сентября 1928 года. Был погребён в Ярославле в подвальном этаже храма святителя Леонтия Ростовского. Ныне рака с его мощами покоится в Казанском соборе Казанского женского монастыря в Ярославле.

Анисков В. Т. Православие на Ярославской земле. От крещения до наших дней / Анисков Виктор Тихонович, Хаиров Алексей Раильевич; В. Т. Анисков, А. Р. Хаиров; М-во образования и науки Рос. Федерации, Яросл. гос. пед. ун-т им. К. Д. Ушинского. - Изд. 3-е, доп. - Ярославль: Канцлер, 2009. - с.(5-97. Святитель Агафангел, митрополит Ярославский и Ростовский: Житие,проповеди,арх.док. - Романов-Борисоглебск=Тутаев: Соборъ, 2003. – 157 с.

Попов В. Г. Ярославцы - кавалеры ордена Александра Невского / Попов Вениамин Германович, Хаиров Алексей Романович; В. Г. Попов, А. Р. Хаиров. - Рыбинск: Рыбинское подворье, 2003.- С. 112-137. Новомученики и исповедники Ярославской епархии: По благословению Высокопреосвященнейшего Михея, Архиепископа Ярославского и Ростовского:/В 2 ч./. Ч. 1: Митрополит Ярославский и Ростовский Агафангел (Преображенский) / Под ред. протоиерея Николая Лихоманова. - Романов-Борисоглебск (Тутаев): Правосл. Братство св. благовер. князей Бориса и Глеба, 2000. — 157с.

Житие Святителя и исповедника митрополита Агафангела (Преображенского) (1854-1928) / по благословению Михея архиепископа Ярославского и Ростовского 9 дек.1998 г. – С. 95-97.[Ярославль] : [б. и.], [1998]. - 64 с.

Пасхина С. От веры никто не отрекся // Золотое кольцо. - 2004. - 7 февраля.-N24.-C.1. – nopmp.

http://ru.wikipedia.org

http://www.tserkov.info

http://www.yaroslavl-eparhia.ru

# 17 октября 200 лет со времени открытия (05.10.1813) первой городской больницы в Переславле-Залесском.

Ярославский календарь на 2008 год / Яросл. обл. универс. науч. б-ка им. Н. А. Некрасова; сост. М. В. Бекке; редкол.: Д. Ф. Полознев (пред.) [и др.]. - Ярославль: Александр Рутман: АР, 2008. — 93 с.

225 лет губернского здравоохранения / [Сост.В.А.Радовская]. - Ярославль, 2003. — 69 с. 225 лет губернского здравоохранения / [Сост.В.А.Радовская]. - Ярославль, 2003. — 69 с.

rb-pereslavl.ru/about/history/index12.html

**18 октября 1903 110 лет** назад в Рыбинске родился **Николай Иванович Краковский** (1903-1976), известный хирург, член-корреспондент Академии медицинских наук, заслуженный деятель науки РСФСР. Краковский является автором более 342 клинических, экспериментальных и научно-организационных работ и 6 монографий. Многие годы он являлся заместителем главного редактора журнала «Советская медицина». Под его руководством подготовлено 25 докторов и 48 кандидатов наук.

**19 октября 1988 25 лет** назад решением N 697 Ярославского горисполкома народных депутатов **библиотеке-филиалу N 6** Централизованной библиотечной системы города было присвоено имя Л.Н. Трефолева.

```
Шкарникова И. Трефолеву - 170 лет // Городские новости. - 2009. - 9 сентября. - N 69. - С. 9. - портр Л. Трефолева. Пузанова Н. Ю. Работа библиотеки 6 им. Л. Н. Трефолева с творческим наследием поэта [Книга] // Материалы Трефолевских чтений, 22 сентября 2006 г. - Ярославль, 2006. - С. 59-60. Зайцева Н. Н. "Моя" библиотека // Городские новости. - 2006. - 11 октября. - N 64. - С. 27. http://www.clib.yar.ru http://ru.wikipedia.org
```

23 октября 1918 95 лет назад родился Николай Арсентьевич Архипов (1918-2003), летчик, Герой Советского Союза. Родился 23 октября 1918 года в деревне Путенково ныне Брейтовского района Ярославской области в крестьянской семье. В Красной Армии с 1939 года. В 1940 году окончил Сталинградскую военную авиационную школу лётчиков. Командир эскадрильи 32-го истребительного авиационного полка (256-я авиационная дивизия, 2-я воздушная армия, Воронежский фронт) капитан Николай Архипов всего за период боевых действий произвел 382 боевых вылета, провел 148 воздушных боев в которых сбил 26 самолетов противника. Имя Героя высечено на памятнике в Рыбинске на Аллее Славы.

```
Беляков Ю. П. Герои земли Ярославской. Т. 2: [1943] / Беляков Юрий Павлович, Попов Вениамин Германович; Ю. П. Беляков, В. Г. Попов. - Ярославль: Верхняя Волга, 2007. — С. 116-155. Герои огненных лет. Очерки о Героях Советского Союза — ярославцах. — Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1985. - С.17-19. Зокина М. Во славу государства Российского и земли Ярославской / Маргарита; Маргарита Зокина // Ветераны и молодежь. - 2008. - Декабрь. - N 24. - С. 6. http://www.warheroes.ru http://ru.wikipedia.org
```

**23 октября 1928 85 лет** назад родился **Яков Исаакович Дреерман**. Возглавлял организационно-методическую работу больницы имени Соловьева. Автор нескольких поэтических сборников.

```
Лозинский Б. Преемственность традиций: на днях в Ярославской городской библиотеке имени М. Ю. Пермонтова состоялась презентация книги Е. Л. Ирхиной "Энтузиасты 60-х, или Поликлиники на общественных началах" // Здоровье. - 2006. - 24 ноября. - N 47. - C. 1. Рыкова Т. Стихам все возрасты покорны // Золотое кольцо. - 2004. - 16 декабря. - N 237. - C. 5. Губернские вести. - 1998. - 22 октября. - С. 2.
```

**23 октября 1958 55 лет** назад отряд Ярославского педагогического института (командир В.И. Рыбакова) награжден вымпелом Узункульского райкома комсомола, а факультет физического воспитания института (командир В. Карпачев) - медалью «За освоение целинных земель». 209 членов отряда были награждены медалями, 40 — значками ЦК ВЛКСМ, более 500 человек — Почетными грамотами Кустанайского обкома и Пресногорьевского райкома комсомола.

Ярославская область за 50 лет. - Ярославль, 1986. - С.202.

**25 октября 1918 95 лет** назад в Петрограде родился **Виктор Кузьмич Непостаев** (1918-1986). Художник-живописец. Выпускник Ярославского художественного училища (1936-1939). Член Союза художников России (1955). Ветеран Великой Отечественной

войны. Художник фронтовой газеты «На страже Родины». Имеет боевые награды. Был председателем правления Ярославского Союза художников (1956-1958, 1968-1970). Автор целой галереи портретов ярославцев – рабочих, колхозников, интеллигенции.

```
Войны минувшей ветераны. - Ярославль, 2001. - С.180-181. 
Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; 
ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. - С. 285-286. 
Копылова И. Учительница // Северный край. - 2003. - 21 ноября. - С. 3. 
http://artru.info/ar/34215
```

26 октября 1938 75 лет назад образовано Ярославское высшее военное финансовое училище имени генерала армии А.В. Хрулева. Две роты курсантов Ярославского военно-хозяйственного училища Рабоче-Крестьянской Красной Армии начали обучение по программе подготовки помощников начальников финансовой части полка. 21 февраля 1942 года преобразование Военно-финансового училища в Пулемётно-миномётное военное училище. 15 июня 1944 года Центральные военно-финансовые курсы Красной Армии переформированы в Военно-финансовое училище Красной Армии. После последующих преименований с 1974 года училище реорганизовано в высшее военно-учебное заведение «Ярославское высшее военное финансовое училище имени генерала армии А.В. Хрулёва». В 2007 году учебному заведению придан статус академии.

```
Очерки истории высшей школы Ярославского края / [отв. ред. А. М. Селиванов]; Адм. Яросл. обл., Совет ректоров вузов Яросл. обл. - Ярославль: ЯГУ им. П. Г. Демидова, 2003. — С. 306-317. За честь и славу государства Российского: Кавалеры ордена святого Александра Невского в Великой Отечественной войне // Ветераны и молодежь. - 2007. - Апрель. - № 6-7. - спецвыпуск. http://ru.wikipedia.org http://yaroslavl.academica.ru
```

**29 октября 1968 45 лет** назад состоялось торжественное открытие на площади Челюскинцев памятника – монумента в честь боевой и трудовой славы ярославцев в годы Великой Отечественной войны в 1941-1945 гг. Скульптор Л.Е. Кербель, архитектор Г.А. Захаров.

```
Ярославль: Информационный туристический справочник / Отд.по развитию туризма мэрии г.Ярославля; Сост.В.П.Соколов,Г.В.Крохмаль. - Ярославль: МП Сиет-М, 2002. - 56 с. Буланов В. Ярославль. - Социально-экономический очерк. Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1985. - 224 с. Кондратьев П. Ярославская область в годы войны // Ветераны и молодежь. - 2010. - N 4-5 (апрель-май). - С. 7, 8-11. - фот. Кольга В. Цветы на граните // Аргументы и факты: АиФ-Ярославль. - 2004. - N 44 (ноябрь). - С. 17. http://nash-yaroslavl.ru http://www.regnum.ru
```

**29 октября** 225 лет со дня рождения **Андрея Тимофеевича Тихвинского** (**Протопопова**) (18.10.1788-1867), настоятеля Успенского собора Ростова в 1820-1865 гг.

```
Борисов Н. С. Окрестности Ярославля: [Диево Городище, Красное, Некрасовское, Карабиха, Великое Село, Филиппово] / Н. С. Борисов; Н. С. Борисов. - М.: Аст: Астрель: Хранитель, 2007. — 190 с. Рутман Т. А. Храмы и святыни Ярославля / Рутман Тамара Александровна; Т. А. Рутман; науч. ред. И. Л. Бусева-Давыдова, О. И. Добрякова; худож. М. Е. Бороздинский. - Ярославль: Александр Рутман: AP, 2005. — 668 с.
```

http://krotov.info/history/19/56/vidineeva.html http://shkolazhizni.ru/archive/0/n-35010

**29 октября** 100 лет со дня рождения участника советско-финляндской и Великой Отечественной войн, Героя Советского Союза **Николая Михайловича Берендеева** 

(16.10.1913-1975), уроженца д. Бараново Романово-Борисоглебского уезда, ныне - Большесельского р-на.

Герои огненных лет 1941-1945. — Ярославль, 1985. — С. 50-51. http://ru.wikipedia.org http://pomnipro.ru/memorypage24492/biography http://www.warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero\_id=5534

# 29 октября 1978 35 лет со дня официального открытия для читателей Областной юношеской библиотеки имени А. Суркова.

Матвеева И. Ю. Юношеская библиотека: инновационно-библиографический аспект: науч.-практ. пособие / Матвеева Ирина Юрьевна; И. Ю. Матвеева. - М.: Либерея-Бибинформ, 2007. - 224 с Военная муза Суркова: Рек.список литературы:К 60-летию Победы / Департамент культуры и туризма Адм.Яросл.обл.,ЯОЮБ им.А.А.Суркова,Информ.-библиогр.отд. - Ярославль, 2005. - 16с. Буланов В. Ярославль. — Социально-экономический очерк. Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1985. - С. 211-212. Валяева Г.А. Областной юношеской - 25...: [О сотрудниках областной юношеской библиотеки имени А.Суркова] / Г. А. Валяева, Т. Э. Кадочкина; Г.А.Валяева,Т.Э.Кадочкина // Библиотечный альманах. - 2003. - № 2. - С. 92-95. ИЦепеткова Н. Психолог и библиотекарь: пути сотворчества: [История создания психологической службы в Ярославской областной юношеской библиотеке имени Суркова. Открыта в 1993 году] // Библиотека. - 2002. - № 4. - С. 51-53. http://libsurkov.ru

**30 октября 1923 90 лет** назад в городе Мензелинске (Татария) родился **Михаил Михайлович Опарин.** Художник-живописец. Выпускник Харьковского государственного художественного института (1945-1948). Член Союза художников России (2000). Ветеран Великой Отечественной войны. С 1962 года живет в Ярославле.

Войны минувшей ветераны. - Ярославль, 2001. - С.181. Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. — С. 289. http://www.pobediteli.ru

**30 октября 1933 80 лет** назад в Костроме родился **Владимир Александрович Ульянов**. Заслуженный художник России (1979). Член Союза художников России (1958). Лауреат областной премии имени А.М. Опекушина (1993). Награжден медалью «За доблестный труд» (1970), почетным знаком-медалью «За жертвенное служение» (2001). Окончил Ярославское художественное училище (1954). Создатель и руководитель творческого объединения художников-станковистов «Изограф» (1994).

```
Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. — С. 31 Крупина Н. Талант с добротой и любовью // Советская Ярославия. - 2008. - 6 ноября. - N 44. - С. 8. Почетные звания // Северный край. - 2007. - 31 мая. - N 94. - С. 3. Шкарникова И. Судьба сюда вела картину // Городские новости. - 2007. - 21 февраля. - N 12. - С. 22.1. Андреева И. Березки и васильки в индийском посольстве // Аргументы и факты: АиФ-Ярославль. - 2004. -
```

N 39 (сентябрь). - С. 16. http://sovcom.ru http://www.art-katalog.com

30 октября 1958 55 лет назад государственная комиссия приняла в эксплуатацию электрифицированный железнодорожный участок Александров – Ярославль.

Социальная история российской провинции: материалы Всерос. науч. конф., 23 - 24 сент. 2011 г. / М-во образования и науки РФ, Федер. агентство по образованию, ЯГУ им. П. Г. Демидова; [отв. ред. Ю. Г. Салова, И. Ю. Шустрова]. - Ярославль: ЯГУ, 2011. - 226 с.

Ярославский вагоноремонтный завод, [1872 - 2006 / вступ. ст. Б. Н. Терентьева]. - Ярославль : [б. и., 2006]. — 10 с.

Кузнецова В. В. В пути со временем / В. В. Кузнецова ; В. Кузнецова ; [под ред. Б. Н. Терентьева, В. В. Куприянова, Я. А. Золотарева, В. В. Котова]. - Рыбинск : Михайлов посад, 2002. - 208 с. Ярославская область за 50 лет. - Ярославль, 1986. - С.185. http://ru.wikipedia.org/http://ru.wikipedia.org/sevzd

#### НОЯБРЬ

1908 115 лет назад вышел первый номер газеты «Северный край» с логотипом «Северный рабочий». Первый номер газеты «Северный край» вышел в Ярославле более ста лет назад – 1 декабря 1898 года. Её издателем и первым редактором был Эдуард Германович Фальк. Газета «Северный край» выходила ежедневно, за исключением праздничных дней, с 1 декабря 1898 года по 16 декабря 1905 года. Очень быстро она стала центром политической и общественной жизни Ярославской губернии. В ней тогда работали люди, придерживавшиеся самых разных политических убеждений: сторонники конституционных демократов писатель В.М. Михеев и князь, депутат первой Государственной Думы Д.И.Шаховской, социал-демократы Н.В.Романов, В.В.Менжинский. В «Северном крае» активно сотрудничали брат А.П.Чехова Михаил Павлович, историк и краевед П.А.Критский, писательница А.В.Тыркова (Вильямс).

Ермолин Е.А. Культура Ярославля : Ист.очерк: Учеб.пособие по ист.краевед. / Е. А. Ермолин. - Ярославль : [б. и.], 1998. — С. 42.

Хаиров А. Нарком НКВД. Молодые годы // Северный край. - 2004. - 18 декабря. - N 239. - C. 3: портр Храпченков В. Искренний и морально чистый демократ // Северный край. - 2003. - 18 июня. - С. 3.

Храпченков В. Как губернатор заигрывал с редактором: [К истории взаимоотношений ярославского губернатора Б.Штюрмера с газетой "Северный край" в 1900-е годы] // Северный край. - 2002. - 27 ноября. - С. 3.

Храпченков В. От роли трубадура газета уклонилась: [Из истории газеты "Северный край" времен губернатора Б.Штюрмера] // Северный край. - 2002. - 19 ноября. - С. 3. Храпченков В.

"Литературный процесс", завершившийся рукоплесканиями : [Из истории судебных разбирательств по обвинению в клевете в печати редактора-издателя газеты "Северный край" Э.Г.Фалька в 1900 и 1901 годах] // Северный край. - 2002. - 11 ноября. - С. 7.

http://www.sevkray.ru/page/show/5/ http://ru.wikipedia.org

## 1913 100 лет со времени открытия (1913) больницы в селе Карабиха, ныне - Ярославская районная больница

Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности, религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. - 415 с. Борисов Н. С. Окрестности Ярославля: [Диево Городище, Красное, Некрасовское, Карабиха, Великое Село, Филиппово] / Н. С. Борисов; Н. С. Борисов. - М.: Аст: Астрель: Хранитель, 2007. - 190 http://www.goldring.ru/news/show/62900/

1998 15 лет назад создано Ярославское городское общественное движение «Ярославль-2000». Руководитель: Никитина Галина Трофимовна. Главная цель Движения — помощь жителям в решении вопросов, связанных с комфортным проживанием в Ярославле. Второе важное направление деятельности движения — это благоустройство и озеленение. Особенное внимание движение «Ярославль 2000» уделяет людям «мудрого возраста», ветеранам. Именно они помогают привлечь сторонников и объединить их для участия во всех мероприятиях, проводимых Движением «Ярославль-2000». Одной из таких масштабных совместных работ стал проект «Трудовые династии Ярославля».

```
Алмазовские чтения - 2 "Роль творческой личности в развитии культуры провинциального города":

Материалы регион.науч.конференции (14 ноября 2002 г.) /
Ред.коллегия:И.А.Бродова, Т.С.Злотникова, Ю.Ю. Иерусалимский. - Ярославль: Ремдер, 2002. - 367с.

Мухтаров Е. Цветы на асфальте // Труд. - 2004. - 1 сентября. - N 164. - С. 3.
Ветров И. Делают погоду в городе: [Об отчетно-выборной конференции городского общественно-
политического движения "Ярославль-2000". Изменения в Уставе и названии] // Городские новости. - 2003. -
7 мая. - С. 3.
Четыре года движени. "Ярославль-2000": [Образовано в ноябре 1998 года] / Исполком движения
"Ярославль-2000"
// Голос профсоюзов. - 2003. - 9-15 января. - С.5.
http://old.yaroslavl.er.ru
http://www.csp-yar.ru

1 ноября 100 лет со дня рождения ученого-историка, профессора ЯГПИ им. К. Д.
Ушинского, краеведа Вениамина Акимовича Ляхова (19.10.1913-1983).
```

100-летний юбилей ЯГПУ им. К. Д. Ушинского: фотоальбом / М-во образования и науки РФ, ГОУ ВПО ЯГПУ им. К. Д. Ушинского, [сост. М. В. Новиков]. - Ярославль: ЯГПУ, 2009. — 157 с. История ЯГПУ за 100 лет / [под ред. Новикова М. В.]; М-во образования и науки РФ, Федер. агентство по образованию, ГОУ ВПО ЯГПУ им. К. Д. Ушинского. - Ярославль: ЯГПУ, 2008. - 343 с. Профессора ЯГПУ, 1908 - 2003: Биогр. очерки / отв. ред. М. В. Новиков; М-во образования РФ, ЯГПУ им. К. Д. Ушинского. - Ярославль, 2003. - С. 82-83.

**3 ноября 1983 30** лет назад состоялось официальное открытие **нового** здания для **Театра юного** зрителя на площади **Юности с залом ТЮЗа** на 800 мест и кукольного театра на 350 мест. Архитекторами были В. Шульрихтер, Т. Целищева и М. Рябова; конструкторами — И. Брук и И. Кольчук. В создании принимали участие ярославские скульпторы и художники: А. Молодцов (композиции из шамота для фойе кукольного театра), И. Трейвус и Ю. Золотов (скульптура «Лель» для интерьера фойе, детали декора двухэтажной стены, общей для помещений летнего сада и фойе на втором этаже), Е. Пасхина и И. Брандуков (скульптурные композиции фасадов), керамисты А. Егоров, А. Монахов. В этот день состоялся премьерный показ спектакля "Меч и прялка".

```
Буланов В. Ярославль. — Социально-экономический очерк. Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1985. - С. 192-194.
```

Дидковская Н.А. Русский провинциальный театр рубежа XX-XXI веков:ярославская социокультурная модель: Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата культурологии; Спец. 24.00.02-ист. культурология / Н. А. Дидковская; Наталья Александровна Дидковская. - Ярославль: ЯГПУ им. К. Д. Ушинского, 2000.

Северный край. - 2004. - 21 февраля. - N 34. - С. 2.

Азеева И.В. Сегодня Ярославль - не театральный город. Но мы в этом не хотим признаваться // Северный край. - 2011. - 1 февраля. - N 15. - C. 3

Прокина Н. Н. Ярославскому государственному театру юного зрителя - 25 лет

// Ярославская неделя. - 2009. - 4 июня. - N 22. - C. 14.

Прокина Н. Н. Либо театр для тебя, либо ты для театра // Северный край. - 2009. - 2 июня. - N 96. - С. 3. - портр. Н. Н. Прокиной

Соловьева А. Работницу питания шпильки подвели // Золотое кольцо. - 2009. - 20 июня. - N 109. - C. 12. http://www.yatuz.ru http://ru.wikipedia.org

### 4 ноября 650 лет со времени основания (22.10.1363) Борисоглебского монастыря.

Лапшина С. А. Иллюстрированный путеводитель по Борисоглебскому району / Светлана Алексеевна; Светлана Лапшина, Александр Субботин; [фотоил. А. Субботин]. - Ростов Великий: Факел: Батуева Е. В., 2012. - 156

Кривоносов В. Т. Борисоглебский монастырь: архитектурный ансамбль / Кривоносов Владимир Тимофеевич; В. Т. Кривоносов. - [2-е изд., испр. и доп.]. - М.: Северный паломник: ГМЗ Ростовский кремль, 2007. - 63 с

Золотое кольцо: путеводитель с картами. - 2-е изд. - М.: Авангард, 2000. - 222 с.

Жизнеописания угодников Божиих, живших в пределах нынешней Ярославской епархии / Сост.граф М.В.Толстой. - Ярославль : ПК"Периодика", (1991). – 68 с. Братолюбов И. Борисоглебские "войны". Эпизод II / Иван // Аргументы и факты: АиФ-Ярославль. - 2005. - N 24 (июнь). - С. 15. http://sobory.ru/article/?object=00223 http://rostlib.ru/

7 ноября 1918 95 лет назад по декрету В.И. Ленина Демидовский лицей преобразован в университет. Новое учебное заведение было размещено в зданиях бывшего духовного Ионафановского училища и Духовной семинарии. Занятия в университете начались осенью 1918 года. Первое время они проводились только вечером, поскольку большая часть студентов работала, чтобы обеспечить себя материально. Первоначально должность ректора исполнял Валериан Николаевич Ширяев, последний директор юридического лицея. Он же стал первым ректором университета после выборов 21 февраля 1920 года. Первый набор студентов университета начал заниматься на единственном факультете — общественных и исторических наук по четырем отделениям: экономическому, юридическому, историческому и кооперативному.

```
Образ жизни - история : Александр Михайлович Селиванов : [сб. ст. к 60-летию яросл. историка] / М-во образования и науки РФ, Федер. агентство по образованию, ЯГУ им. П. Г. Демидова ; [сост. и ред. Ю. Г. Салова, И. Ю. Шустрова]. - Ярославль : ЯГУ, 2008. - 222 с. Очерки истории высшей школы Ярославского края / [отв. ред. А. М. Селиванов] ; Адм. Яросл. обл., Совет ректоров вузов Яросл. обл. - Ярославль : ЯГУ им. П. Г. Демидова, 2003. — С. 43-86. Рукописное собрание археографической лаборатории Ярославского университета : Каталог / Под общ.ред.А.А.Севастьяновой; ЯГУ. Археограф.лаборатория. - Ярославль, 1993. — 50 с. Русаков А. Сегодня и всегда // Ярославские страницы. - 2010. - 27 января. - N 3. - С. 9. - Лежневский В. Демидовцы продолжают традицию // Северный край. - 2010. - 28 января. - N 13. - С. 1. Драч Л. Гордимся своим краем // Северный край. - 2009. - 12 сентября. - N 168. - С. 3. http://ru.wikipedia.org
```

7 ноября 1948 65 лет со дня открытия Ярославского планетария. Идея создания Планетария появилась еще в 1941 году, но начавшаяся война помешала осуществлению этого замысла, и реализовать его удалось осенью 1948 года. Инициаторами создания Планетария выступили преподаватели ЯГПИ — профессор Владимир Вячеславович Радзиевский и доцент Василий Константинович Мичурин. К этому времени в СССР насчитывалось четыре планетария, наш стал пятым. Под Планетарий было отведено здание бывшей церкви Покрово-Богородицы Казанского женского монастыря, в котором до этого размещалась областная библиотека.

```
Инновационная деятельность в астрономии, астрономическом образовании и просвещении : межвузовский сб. науч. и науч.-метод. трудов / [сост. Н. И. Перов] ; М-во образования и науки Рос. Федерации ГОУ ВПО "Яросл. гос. пед. ун-т им. К. Д. Ушинского". - Ярославль : ЯГПУ, 2010. - 211 с История ЯГПУ за 100 лет / [под ред. Новикова М. В.] ; М-во образования и науки РФ, Федер. агентство по образованию, ГОУ ВПО ЯГПУ им. К. Д. Ушинского. - Ярославль : ЯГПУ, 2008. - 343 с. Бурмистров О. Метеориты по 170 рублей : [О выставке метеоритов в Ярославском планетарии] // Городские новости. - 2002. - 3 апреля. - С. 12. Якубович О. Дежурные по небу // Юность. - 2005. - 13 апреля. - N 16. - С. 3. http://pcollege.edu.yar.ru http://www.yarcosmos.ru
```

9 ноября 1823 190 лет со дня рождения русского писателя Евгения Петровича Карновича (1823-1885). Автор исторических исследований, романов и повестей. Родился в 1823 году в Ярославской губернии. Окончив курс в петербургском педагогическом институте, несколько лет преподавал греческий язык в калужской гимназии, позднее служил чиновником при попечителе виленского учебного округа. Уйдя в отставку, с 1859 года жил в Петербурге. С 1860 года — профессионалый литератор и издатель. Умер в

1885 году. Автор книг: «Замечательные богатства частных лиц в России, «Любовь и корона, «Мальтийские рыцари в России», «Исторические рассказы и бытовые очерки», «Родовые прозванья и титулы в России» и др.

```
Гаврилов-Ямская сторонка: [ист.-геогр. очерки / авт. ст. В. Г. Федотов, С. И. Киселев]. - [Б. м.]: РМП, 2008. - 207 с. Скабичевский А.М. Литературные воспоминания / Скабичевский Александр Михайлович; А.М.Скабичевский. - М.: Аграф, 2001. - 430 с. Отечество: Краеведческий альманах. - М.: Отечество, 1994. - 280 с. Карнович Е. П. Любовь и корона: романы / Евгений Петрович. - М.: Современник, 1993. - 511 с. Карнович Е. П. Мальтийские рыцари в России:Ист.повесть из времен императора Павла I;Самозваные дети:Ист.повесть из времен императрицы Екатерины II / Е. П. Карнович. - М.: Планета, 1992,1993. - 399с. Бекеев А. Т. Недаром помнит вся Россия // Золотое кольцо. - 2012. - 3 августа. - N 137. - С. 4 - 6. - фот Смирнов Н. По свидетельству бабушки // Золотое кольцо. - 2008. - 17 января. - N 8. - С. 5. http://www.hrono.info
```

**10 ноября 1953 60 лет** назад открылась **библиотека-филиал № 1 Централизованной библиотечной системы города Ярославля. Ныне относится к детской централизованной системе библиотек.** 

http://ru.wikipedia.org http://www.clib.yar.ru

http://dic.academic.ru

12/13 ноября 1898 115 лет назад в доме господина Разумова (ныне дом 5 по улице Челюскинцев) была открыта Ярославская торговая школа в честь бракосочетания императора Николая II и Александры Федоровны. Первым председателем ее попечительского совета стал Иван Александрович Вахромеев (1843-1908), статский советник, купец и меценат. 1 сентября 1908 года при школе начали работать торговые классы, готовившие специалистов начального уровня. Инспектором торговой школы был Артемий Васильевич Подшивалов (1874-1944). В дальнейшем школа претерпела неоднократные преобразования. Со 2 сентября 1911 года – Ярославское коммерческое училище и Торговая школа. В 1921-1929 гг. - Ярославский промышленноэкономический техникум. После его ликвидации продолжателем образования становится профессиональное училище 36.

```
Лучшие выпускники, 2009 : учебные заведения Ярославской области : справочник / Яросл. ООО Рос. Союза молодежи, Мэрия г. Ярославля, Департамент по делам молодежи Яросл.обл. [и др. ; авт.-сост. Батурина В. А. и др.]. - Ярославль : Ремдер, 2009. - 117 с. Подшивалов Ю. Е. Во имя правды, благочестия и верности. XIX - XXI : Ярославль - Москва / Подшивалов Юрий Евгеньевич, Подшивалов Антон Юрьевич ; Ю. Е. Подшивалов, А. Ю. Подшивалов. - М. : Нефть и газ, 2003. - 336 с.,
```

Губина  $\Pi$ . Торгово-экономическое образование в Ярославле// Ярославская неделя. - 2002. - 6 июня. - N 23. - C. 27.

http://www.ytet.ru http://www.rucompany.ru

12 ноября 1928 85 лет назад родился Амир Нуриахметович Мазитов (1928-1992). Живописец. Окончил Казанское художественное училище (1949) и Московский государственный художественный институт имени В.И. Сурикова (1955). Был председателем правления Ярославского Союза художников (1964-1968, 1970-1977). Награжден медалью «За трудовую доблесть» (1967). Лауреат премии Ленинского комсомола (1968). Член Союза художников России (1959).

```
Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. — С. 280. http://rinfom.ru http://artru.info
```

**12 ноября 1953 60 лет** назад в Казахстане родился **Михаил Павлович Бекетов**, Монументалист, скульптор, эмальер. Окончил Алма-Атинское художественное училище имени Н.В. Гоголя (1974) и Московское высшее художественно-промышленное училище (1982). Член Союза художников России (1985). Лауреат областной премии (1985).

```
Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. — С. 248. Драч Л. "Давненько мы с вами так не... хулиганили!" // Северный край. - 2007. - 23 марта. - N 49. - С. 8. Алексеева Н. Скованы одной цепью // Городские новости. - 2004. - 14 января.- N2. - С.8. http://yar-art-union.ru http://www.realtyfest.ru
```

15 ноября 1928 85 лет назад родился Владимир Шмаевич Марголин (1928-2005). Работал директором Ярославского радиозавода (1964-1996). При нем бывший тормозной завод превратился в одно из самых современных предприятий города. Здесь создавали и делали радиоаппаратуру для Останкина, авиации, для космоса. При нем в рабочей окраине Липовая гора вырос современный микрорайон. Музей Валентины Терешковой «Космос» в Никульском сооружался при непосредственном участии радиозавода. О заслугах предприятия можно судить по наградам директора. Среди них — ордена Трудового Красного Знамени, Ленина, Октябрьской революции.

```
Гречухин В. А. Товарищ директор / Гречухин Владимир Александрович, Эмильфарб Леонид Юхимович; В. А. Гречухин, Л. Ю. Эмильфарб. - Ярославль: Александр Рутман, 2007. — 318 с. Ярославичи: [энцикл. справ.] / редкол.: В. В. Величко, Л. И. Сопотова, И. В. Пухтий [и др.]. - М.: Внешторгиздат, 2008. — С. 217. Марголин Владимир Шмаевич: некролог // Северный край. - 2005. - 4 мая. - N 78. - С. 4. http://www.sevkray.ru/news/2/36779/http://www.moi-jaroslavl.ru
```

**17 ноября 1788 225** лет со дня рождения **Михаила Семеновича Щепкина** (1788-1863), русского актера, сценические и этические принципы которого послужили основой системы К.С. Станиславского. В 1856 и 1858 играл на сцене Ярославского драматического театра.

```
Щепкина-Куперник Т. Л. Воспоминания / Щепкина-Куперник Татьяна Львовна; Щепкина-Куперник. - М.: Захаров, 2005. - 526, Ивашнев В.И. Щепкин / Ивашнев Виталий Иванович; Виталий Ивашнев. - М.: Молодая гвардия, 2002. — 240 с.

Новикова Л. Забытые лица ярославского "Ревизора" // Золотое кольцо. - 2009. - 9 апреля. - N 63. - С. 4. - фот. http://ru.wikipedia.org http://ruspeople.clow.ru
```

19 ноября 2003 10 лет назад в областном онкологическом диспансере заложили православный храм по имя чудотворного образа Божией Матери Всецарицы. Строительство церкви началось год назад по инициативе главного врача Вячеслава Ухарского и с благословения архиепископа Ярославский и Ростовский Кирилла.

```
Аристархова Е. Рак заставят попятиться // Российская газета. - 2006. - 5 июля. - N 143. - С. 11. Беляков С. Будем ли жить дольше? // Городские новости. - 2006. - 2 августа. - N 48. - С. 30.
```

Литвинова Е. Храм для страждущих: [В областном онкологическом диспансере заложили первую в Ярославле домовую церковь во имя иконы Божией Матери "Всецарица"] // Комсомольская правда: КП-Ярославль. - 2003. - 21 ноября. - С. 2. http://rusk.ru

**21 ноября 1938 75 лет** назад родился **Игорь Аркадьевич Толстоухов**. Работал первым секретарем Ярославского обкома КПСС (1986-1990), заместителем начальника финансовой службы Северной железной дороги.

```
Ярославская область, 70 лет: крат. стат. сб. / [ред. Н. И. Парамонов]; РОССТАТ, Террит. орган Федер. службы гос. статистики по Яросл. обл. - Ярославль: [б. и.], 2006. - 172 л Рутковский М.А. Ярославская область на переломе эпох(1985-1998): [учеб. пособие] / М. А. Рутковский, Е. Я. Слепцов. - Ярославль: ДИА-пресс, 1999. — 127 с. http://supsov.narod.ru http://www.goldring.ru/news/show/68607
```

23 ноября 1898 115 лет со дня рождения Героя Советского Союза генерал — полковника Михаила Николаевича Шарохина (1898-1974). Уроженец Даниловского уезда. В Красной Армии с 1918 года. В Гражданскую войну командиром взвода и эскадрона воевал на Северном, Восточном и Туркестанском фронтах. В 1926 году окончил кавалерийские курсы усовершенствования командного состава, в 1936 году - Военную академию имени М.В. Фрунзе, в 1939 году - Академию Генерального штаба. Во время Великой Отечественной войны, в 1941-1942 годах, генерал Шарохин - заместитель начальника Оперативного управления, затем заместитель начальника Генерального штаба. За умелую организацию, чёткое управление войсками армии при форсировании рек Днепр, Южный Буг, Днестр и Дунай Указом Президиума Верховного Совета СССР от 28 апреля 1945 года генерал-лейтенанту Шарохину Михаилу Николаевичу присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда» (№ 5433).

```
Полководцы, флотоводцы, командармы Ярославии: [календарь-справочник / авт.-сост. В. Г. Попов]. - Ярославль: Еще не поздно, 2009.
Зокина М. Год решающих побед: 10 сталинских ударов // Ветераны и молодежь. - 2009. - 19 ноября. - N 13. - C. 2-5. - фотопортр http://www.warheroes.ru http://ru.wikipedia.org
```

**27 ноября 400** лет со дня первого упоминания (17.11.1613) в исторических документах **о селах Брейтово и Черкасово Мологского уезда**, ныне — Брейтовского р-на.

```
Города под водой. Путешествие по затопленным берегам Верхней Волги : [ист. очерк / авт.-сост. В. И. Ерохин]. - М. : Гранд-Холдинг, 2010. — 110 с. Монастыри и храмы земли Ярославской : крат. ил. энцикл. : [в 3 т.]. Т. 1 : Ростов. Большое село. Борисоглеб. Брейтово. Гаврилов-Ям. Данилов / [авт.-сост. М. Шиманская, С. Метелица]. - Ярославль - Рыбинск : Рыбинский Дом печати, 2000. - 350, [1] с. Ефремов А. Подвижник : прод / А. Ефремов ; Александр Ефремов // Золотое кольцо. - 2011. - 14 декабря. - № 235. - С. 4-5. - 2 фот. http://breitovo.narod.ru/istorija.html http://www.goldring.ru/news/show/66429/http://www.yaroslavskiy-kray.com/575/mologskijj-uezd.html
```

**28 ноября 1838 175 лет** со дня рождения **Александра Михайловича Опекушина** (1838-1923), русского скульптора, автора памятников А.С. Пушкину в Москве, М.Ю. Лермонтову в Пятигорске, К. Бэру в Тарту и др. Он родился 28 ноября 1838 г. в деревне Свечкино Ярославской губернии, в семье крепостного крестьянина, который был скульптором-самоучкой. Отпущенный на волю, еще мальчиком работал в подмастерьях у

скульптора Д.И.Иенсена в Петербурге, затем вплоть до 1864 занимался под его же началом в Академии художеств, получив диплом «классного художника» в 1869. Под руководством М.О.Микешина принял участие в создании монумента Тысячелетие России в Новгороде (1859–1862), вылепив для него фигуру Петра I, а также в работе над памятником Екатерине II в Петербурге (1862–1873). В 1870-е годы уже в полной мере – причем именно в монументальном искусстве – развернулся его дар ваятеля-романтика. После Октябрьской революции отошел от активной деятельности, все более уединяясь в своем имении в селе Рыбница (Ярославская губерния), где и умер 4 марта 1923 года.

```
Глушкова В. Г. Ярославская земля: природа, история, экономика, культура, достопримечательности,
          религиозные центры / Глушкова Вера Георгиевна; В. Г. Глушкова. - М.: Вече, 2010. - С. 162-163.
             Некрасовский район. Ярославская область: путеводитель / [Ком. по туризму департамента
    промышленности, предпринимат. деят. и трансп. Яросл. обл.]. - Ярославль : ВирЛэнд, [2009]. - [24] с.
    Борисов Н. С. Окрестности Ярославля: [Диево Городище, Красное, Некрасовское, Карабиха, Великое
            Село, Филиппово] / Н. С. Борисов; Н. С. Борисов. - М.: Аст: Астрель: Хранитель, 2007. - 190
Все живы в памяти моей...: Альм.Яросл.ист.-родосл.о-ва. Вып. 1 / [Редкол.:А.Г.Пенкин и др.]. - Ярославль:
                                                                                   Ремдер, 2004. – 221 с.
                                    Суслов И.М. А.М. Опекушин. Жизнь и творчество. - Ярославль, 1968.
                                                    Драч Л. Дом-музей Опекушина принял первых гостей
                                                         // Северный край. - 2012. - 21 июня. - N 98. - С. 3.
Егорова Т. В Рыбницах, у Опекушина// Земля Ярославская: ил. альманах. - Ярославль, 2007. - С. 175-177. - 6
                                          Егорова Т. Восстание шедевров / Т. Егорова ; Татьяна Егорова
                                                         // Северный край. - 2004. - 4 марта. - N 41. - C. 2.
Демидов \Gamma. Опекушинские памятники в старинных открытках // Золотое кольцо. - 2004. - 20 мая. - N 91.
                                                                                                   - C. 4.
                                                                                   http://ru.wikipedia.org
                                                                                 http://www.krugosvet.ru/
```

## ДЕКАБРЬ

**1833 180** лет назад закончено строительство земляной дамбы в пойме реки Которосль. в 1833 году для пропуска воды в дамбе сделали **арку диаметром 12 метров.** Арка — сооружение удивительное. Выполнена она из валунов весом от 100 до 150 килограммов. Камни подогнаны один к одному с необыкновенной точностью и поддерживают друг друга собственным весом, без всякого раствора. Арку построил обычный ярославский крестьянин Емельян Орлов, за что был награжден городским главой В.С. Соболевым кафтаном и шапкой.

Недорезов Б.Н. Московский проспект: Одна из старинных магистралей города таит множество интересных фактов // Городские новости. - 2004. - 20 октября. - N 42. - C. 20. http://www.projects.uniyar.ac.ru http://yarreg.ru

1938 75 лет основанию предприятия «Ярославрезинотехника». Опытный завод состоял из трех цехов: подготовительного, цеха каландрования и шпредингования. Основной завод начал работу в июне 1938 года, были пущены цех №1 (подготовительный) изготавливал смеси и сырую резину на 60 вальцах и цех №2 — прорезинка тканей. Завод был полностью засекречен, так как почти вся продукция шла на обеспечение армии, в том числе были и первые модели надувных резиновых лодок «ЛАС» и «ЛН». В то время он еще не имел своего имени, везде значился под псевдонимом «Завод №151». В настоящее время ОАО «Ярославрезинотехника» выпускает более 4000 наименований продукции, осуществляет модернизацию производства за счет внутренних источников финансирования.

Районы города Ярославля: информация о предприятиях. - Ярославль, 2001. - С.27-30. (Упр. информ. службы мэрии Ярославля).

Прохоров А.П. Верхневолжскиина: инструкция по выживанию Е.В.Диунова. - Ярославль: Александр Рутман, 1999. — 189 с.

Сиротин И. В широком спектре: объективность ярославского тест-контроля ценят промышленники всей страны // Российская газета. - 2006. - 29 ноября. - N 268. - C. 11.

http://www.berkyt.ru

http://www.promnavigator.ru

**1938** 75 лет назад первым секретарем Ярославского обкома ВЛКСМ стал **Юрий Владимирович Андропов** (1914-1984),советский партийный, государственный деятель, генеральный секретарь ЦК КПСС (1982-1984), председатель Верховного Совета СССР. Герой Социалистического Труда. Учился в Петрозаводском университете, окончил ВПШ при ЦК КПСС. С 1936 на комсомольской работе; с 1938 1-й секретарь Ярославского обкома ВЛКСМ, с 1940 1-й секретарь ЦК ЛКСМ Карелии. В годы ВОВ один из организаторов партизанского движения в Карелии. В 1951-52 на ответственной работе в ЦК КПСС. В 1953-57 посол СССР в ВНР. В 1967-1982 председатель КГБ СССР. Генерал армии (1976). С ноября 1982 Генеральный секретарь ЦК КПСС, одновременно с июня 1983 председатель Президиума ВС СССР. В 1982-83 под рук. Андропова были определены и начали осуществляться конкретные меры по преодолению негативных явлений в жизни партии и страны.

```
Семанов С. Н. Юрий Андропов : генсек из КГБ / Семанов Сергей Николаевич ; Сергей Семанов. - М. : Эксмо : Алгоритм, 2011. — 347 с.
```

Лощенков Ф.И. От Сталина до Горбачева: Жизненные наблюдения / Лощенков Федор Иванович; Ф.И.Лощенков. - Ярославль: Лия, 2000. – 79 с.

Млечин Л. М. Андропов / Млечин Леонид Михайлович; Леонид Млечин. - М.: Проспект, 2006. - 405 с. Минутко И.А. Юрий Андропов: Реальность и миф / Минутко Игорь Александрович; И.А.Минутко. - М.: ACT-пресс книга, 2004. - 347

Семанов С.Н. Андропов : 7 тайн генсека с Лубянки / Семанов Сергей Николаевич ; Сергей Семанов. - М. : Вече, 2003. — 415 с.

Ярославская область за 50 лет. - Ярославль, 1986. - С.15-32.

Андропова Т. И. Порядок и порядочность - одного корня: могут ли пригодиться уроки правления страной такого прагматичного лидера, каким был Юрий Андропов? И что он за человек? // Литературная газета. - 2010. - 19 мая. - N 20. - C. 12. - фот.

Жданова Т. С заботой о людях// Юность. - 2009. - 24 июня. - N 25. - С. 19. — фотопортр. Груненкова Н. Внук Юрия Андропова издал книгу стихов // Комсомольская правда. - 2004. - 17 декабря. - N 238. - С. 17.

https://ru.wikipedia.org

http://eternaltown.com.ua/content/view/784/2/

1993 20 лет назад открылся культурный центр на базе библиотеки имени В. В. Маяковского, филиала № 14 Централизованной библиотечной системы города Ярославля в Заволжском районе.

Антонова Н. Живет заволжский "Маячок" // Дата. - 2004. - N 50. Осипова Н.Н. А я люблю свою Россию! : [22 декабря 2002 года в библиотеке имени Маяковского прошла творческая встреча коллектива поэтического объединения "Свет" с любителями поэзии] // Голос профсоюзов. - 2003. - 27 февраля-5 марта. - С. 6.

Виноградов М.Д. "Тем лучше чистим душу..." : Стихотворение / М. Д. Виноградов ; Михаил Виноградов // Дата. - 2003. - 13 октября. - С. 6: портр.

Снежкова Д. Елена Чапыгина:"Библиотека - мой дом родной" : [Заведующая заволжской библиотекой имени Маяковского Елена Чапыгина рассказывает о работе библиотеки]

// Мой Ярославль. - 2002. - 28 февраля. - С. 4.

**2** декабря 1923 90 лет со дня рождения известного политического деятеля Александра Николаевича Яковлева (1923-2005), идеолога перестройки, историка и дипломата, академика Академии наук России. 22 декабря 2006 года на фасаде средней школы в

Красных Ткачах открыта мемориальная доска знаменитому выпускнику школы, нашему земляку, Александру Николаевичу Яковлеву.

```
Семанов С. Н. Русские для России Семанов. - М.: Алгоритм, 2010. – 462 с. Кокорнов Н. Это нужно живым?

// Ярославская неделя. - 2008. - 14 мая. - N 20. - С. 4-5. Колодиж Б. Цена утраты // Ярославские новости. 2006. - 1 декабря. - N 46. - С. 17. Ципко А. Крестьянский знак // Литературная газета. - 2005. - 26 октября. - N 44. - С. 3. Кудрин Н. Близкий человек // Золотое кольцо. - 2005. - 20 октября. - N 195. - С. 4. Ермолин Е. Патриарх реформ // Северный край. - 2004. - 20 октября. - N 198. - С. 2. Калюгин А. Человек "горы", или Шесть тезисов известного политика о текущем моменте // Городские новости. - 2004. - 6 октября. - N 40. - С. 3.
```

3 декабря 1898 115 лет со дня рождения Михаила Ильича Кошкина (1898-1940), главного конструктора танка Т-34. Кавалер ордена Красной Звезды (1936), лауреат Государственной премии СССР (1942), Герой Социалистического Труда (1990). Уроженец д. Брынчаги Переславского уезда. С 1937 года Михаил Кошкин — главный конструктор танкового КБ на Харьковском заводе имени Коминтерна. 5 марта 1940 года два танка «Т-34» вышли с Харьковского завода в контрольно-испытательный пробег по маршруту Харьков - Москва. Этот пробег возглавил главный конструктор М.И.Кошкин. Появление среднего танка Т-34 было для немцев шоковым ударом, сенсацией № 1, откровением и загадкой.

```
Московский Кремль в годы Великой Отечественной войны / [Е. А. Муров, рук. авт. коллектива]. - М.: Кучково поле, 2010. — 302 с. Раш К. Время офицеров: письма к рус. офицеру: [ист. очерки и док. повести о рус. офицерстве] / Раш Кавад; Кавад Раш. - М.: Российский Фонд Культуры: РФК, 2007. — 725 с. Рычкова Е. Создатель "тридцатьчетверки" // Ветераны и молодежь. - 2008. - Май. - N 10-11. - С. 4. Шиц В. Создатель танка Т-34 // Ветераны и молодежь. - 2008. - Декабрь. - N 24. - С. 7. http://ru.wikipedia.org http://www.bibliofond.ru
```

4 декабря 1913 100 лет со времени постройки здания кинотеатра «Арс». Здание было построено 1913 году по проекту модного в Ярославле архитектора Григория Васильевича Саренко. В то время в жизни людей появилось новое развлечение — кино. Это было первое здание в Ярославле, предназначенное для показа кинофильмов. Здесь имелся гардероб, и фойе, декорированное живыми цветами, а самое главное грандиозный зал с усовершенствованной вентиляцией. В советские годы кинотеатр получил название «Арс» и еще очень долго радовал горожан премьерами и показами интересных фильмов, оставаясь излюбленным местом встреч и свиданий. В настоящее время в зданиеи размещается Центр современного искусства «Арс - форум».

```
альбом / текст М. Я. Нянковского; авт. идеи М. Л. Крупин]. - Ярославль, 2010. — 105 с. Жельвис В.И. Прогулки по Ярославлю = Walking Touns round Yaroslavl: Путеводитель: [Учеб.пособие по краеведению для сред.школы] / Жельвис Владимир Ильич; В.И.Жельвис. - Ярославль: Верхняя Волга, 2001. — 191с. История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг.ХХ века: Учеб.пособие для учащихся сред.общеобразоват.учеб.заведений / А. М. Пономарев [и др.]; Под ред.А.М.Селиванова; М-во образования РФ,Адм.Яр.обл.,ЯГУ им.П.Г.Демидова. - Ярославль: ЯГУ, 2000. — С. 337. http://1000.yaroslavl.ru http://www.city.yar.ru
```

Ярославле снимается кино: [к 100-летию яросл. кинематографа: о фильмах, снимавшихся в Ярославле:

5 декабря 1918 95 лет со дня создания **Ярославской организации Союза** журналистов. Первое объединение журналистов в России было создано в 1913г. под названием «Общество деятелей периодической печати». Основной целью организации

стала защита профессиональных интересов журналистов. В 1918 г. состоялся первый съезд советских журналистов под председательством В.И.Ленина и Л.Д.Троцкого, объединивший выдающихся деятелей культуры и общественной жизни той эпохи. В начале 1956 г. ЦК КПСС принял постановление о создании Союза журналистов СССР.

```
Журналистов знакомые лица: [сб. воспоминаний яросл. журналистов, членов Союза журналистов России]

/ [авт. идеи и сост. Разумов А. П.]. - Ярославль: Лия, 2007. - 447 с.

Сорокалетие...: [К 40-летию Ярославской областной организации Союза журналистов] / Сост.и

ред.сб.А.Разумов. - Ярославль: Периодика, 1997. — 56 с.

Лежневский В. Ирину Пухтий - с победой!

// Северный край. - 2009. - 17 декабря. - N 234. - С. 1.

Гонозов О. Не стало Александра Разумова

// Золотое кольцо. - 2009. - 3 сентября. - N 162. - С. 2.

Она шла в бой за человека// Северный край. - 2007. - 26 января. - N 13. - С. 7.

Лежневский В. Журналистов знакомые лица

// Северный край. - 2007. - 17 января. - N 6. - С. 1.

Крутулевский О. Голос рыбинцев в "Голосе профсоюзов" / Олег; Олег Крутулевский

// Голос профсоюзов. - 2007. - 11 января. - N 1. - С. 4.

http://yarjur.ru

http://www.goldring.ru/news/show/74846/
```

8 декабря 1853 160 лет назад в Вологодской губернии родился Владимир Алексеевич Гиляровский (1853-1935). Прозаик, поэт, журналист. Окончил Вологодскую гимназию. В 1871 году под влиянием прочитанного романа Николая Чернышевского «Что делать?» бежал из отцовского дома на Волгу. Странствовал в течение 10 лет. Был бурлаком на Волге, крючником, пожарником, рабочим на Ярославском заводе свинцовых белил, табунщиком, циркачом, провинциальным актером. В сезоне 1882-1883 играл на сцене Ярославского городского театра в спектакле «Лес» по пьесе А. Островского в роли Петра.

```
Шляхов А. Л. Москва на перекрестках судеб: путеводитель от знаменитостей, которые были провинциалами / Шляхов Андрей Левонович; Андрей Шляхов. - М.: Олимп: Астрель, 2010. - 312 Митрофанов А. Г. Гиляровский / Митрофанов Алексей Геннадьевич; Алексей Митрофанов. - М.: Молодая гвардия, 2008. — 305 с. Дутов Н. Улица Комсомольская: часть 3: некоторые особенности городского быта и предпринимательства ярославцев XIX-XX вв. // Губернский город. - 2008. - N 1. - С. 48-51. Будилкова С. Как Гиляровский чуть уголовником не стал // Караван-Рос. - 2007. - 11 декабря. - N 50. - С. 12. Обнорская Н. "Любовался чудным видом Ярославля..." // Северный край. - 2004. - 15 января.-N7.-С.3. https://ru.wikipedia.org http://dic.academic.ru http://dic.academic.ru
```

9 декабря 1958 55 лет назад на Волжской набережной в Ярославле открыт памятник великому русскому поэту Николаю Алексеевичу Некрасову. Скульптор Г.И. Мотовилов, архитектор Л.М. Поляков. Ярославцы давно мечтали о памятнике поэту в родном городе. В начале XX века неоднократно устраивались кампании по сбору средств на установку монумента, но собранных сумм всегда не хватало. Осуществить желаемое смогли лишь спустя 80 лет после кончины поэта.

```
Ярославль, 1000 = Древний город, устремленный в будущее : [альбом / авт. коллектив : В. Горошников [и др.]. - Рыбинск : Медиарост, [2010]. - 63 с. Ярославль : путеводитель по центр. части города / верстка В. В. Креминского. - Ярославль : Российские справочники, 2011. - 40 с. Маров В.Ф. Ярославль : Архитектура и градостроительство / В.Ф. Маров. - Ярославль : Верхняя Волга, 2000. - 214 с.
```

```
Александрова М. Под сенью вековых лип // Городские новости. - 2009. - 14 октября. - N 79. - С. 11. - фот. Новикова Л. Некрасов одолжил свою крылатку Ярославу Мудрому // Золотое кольцо. - 2008. - 11 декабря. - N 230. - С. 6. http://golden-ring-russia.ru http://ru.wikipedia.org
```

13 декабря 1898 115 лет назад вышел в свет первый номер ежедневной газеты «Северный край». Основана владельцем крупной типографии в Ярославле Э. Г. Фальком 1 декабря 1898 года как ежедневная политическая, общественная и литературная газета. Это была первая ярославская негосударственная ежедневная газета. Распространялась в Вологодской, Владимирской, Костромской, и Ярославской губерниях, ближних уездах Архангельской и Тверской губерний, а также в Санкт-Петербурге и Москве. Э. Г. Фальк был и редактором. Целями газеты были содействие экономическому и культурному развитию русского Севера, развитие земского и городского самоуправления, народного образования.

```
Ермолин Е.А. Культура Ярославля: Ист.очерк: Учеб.пособие по ист.краевед. / Е. А. Ермолин. - Ярославль: [б. и.], 1998. — С. 42. Хаиров А. Нарком НКВД. Молодые годы // Северный край. - 2004. - 18 декабря. - N 239. - С. 3: портр Храпченков В. Искренний и морально чистый демократ // Северный край. - 2003. - 18 июня. - С. 3. Храпченков В. Как губернатор заигрывал с редактором: [К истории взаимоотношений ярославского губернатора Б.Штюрмера с газетой "Северный край" в 1900-е годы] // Северный край. - 2002. - 27 ноября. - С. 3. Храпченков В. От роли трубадура газета уклонилась: [Из истории газеты "Северный край" времен губернатора Б.Штюрмера] // Северный край. - 2002. - 19 ноября. - С. 3.
```

Храпченков В. "Литературный процесс", завершившийся рукоплесканиями : [Из истории судебных разбирательств по обвинению в клевете в печати редактора-издателя газеты "Северный край" Э.Г.Фалька в 1900 и 1901 годах] // Северный край. - 2002. - 11 ноября. - С. 7. http://www.goldring.ru/news/show/91304/

tp://www.goldring.ru/news/show/91304/ http://gazeta-nv.ru

http://ru.wikipedia.org

**17** декабря 1998 **15** лет назад создан Ярославский муниципальный духовой оркестр. Художественный руководитель и дирижер Александр Клименко.

```
Беляков С. Лауреаты премии мэра // Городские новости. - 2004. - 15 декабря. - N 50. - C. 2. // Городские новости 2003. - 10 декабря. - C.2. http://nashvek.ru/afisha http://www.adm.yar.ru
```

**18 декабря 1898 115 лет** со дня открытия в селе Карабиха больницы для рабочих трех близ лежащих полотняных фабрик.

```
Колодин Н. Н. Ярославские эскулапы. Т. 1 : Земцы / Колодин Николай Н. ; Николай Колодин. - Ярославль : Канцлер, 2008. - 374, http://karabiha.ru/muzej
```

19 декабря 1898 115 лет со дня открытия воскресной школы для взрослых лиц «Обществом для содействия народному образованию и распространению полезных знаний в Ярославской губернии».

```
XIII Золотаревские чтения: материалы науч. конф. (26 окт. 2010 г.). Т. 2 / Адм. Яросл. обл., Яросл. гос. унтим. П. Г. Демидова, Рыбинск. гос. ист.-архит. и худож. музей-заповедник. - Рыбинск : Рыбинский музей-заповедник, 2010. - 245 с.
```

Иерусалимская С. Ю. Народное образование в Угличском крае в XIX - начале XX вв. : от приходских училищ к всеобщему обучению : [монография] / Иерусалимская Светлана Юрьевна, Иерусалимский Юрий

Юрьевич; Иерусалимская С. Ю., Ю. Ю. Иерусалимский; Адм. Углич. муницип. р-на, Рос. о-во историковархивистов, Яросл. регион. отд-ние. - Ярославль: Ремдер, 2006. - 279 с. История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг.ХХ века: Учеб.пособие для учащихся сред.общеобразоват.учеб.заведений / А. М. Пономарев [и др.]; Под ред.А.М.Селиванова; М-во образования РФ,Адм.Яр.обл.,ЯГУ им.П.Г.Демидова. - Ярославль: ЯГУ, 2000. — С. 217. Мурзо Г. В. Всему начало здесь // Ярославский педагогический вестник. - 2006. - № 4. С. 125-132. http://rostmuseum.ru

**19 декабря 1938 75 лет** назад в Ярославле родилась **Людмила Васильевна Охотникова** (1938-2007), ведущая актриса Волковского театра. В 1960 году окончила театральную студию при театре имени Ф.Г. Волкова. Верность этому театру она хранила всю жизнь. За высокое служение театру и большой вклад в развитие театрального искусства была награждена медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 2-й степени.

Людмила Васильевна Охотникова: некролог // Северный край. - 2007. - 3 июля. - N 115.- С. 4. http://www.kino-teatr.ru visit-yaroslavl.ru/blog/2009/09/23/6309/

20 декабря 1908 105 лет со дня официального открытия Учительского института, ныне — Ярославский педагогический университет имени К.Д. Ушинского. В 1908 году появился Ярославский учительский институт, за 10 лет он успел подготовить 200 учителей. С момента открытия учебного заведения укоренились правила и традиции ярославских земств. В 1918 году он был переименован в Ярославский педагогический институт, в 1919 — в Ярославский институт народного образования, с 1922 по 1924 год это был педагогический факультет Ярославского университета, затем — Ярославский государственный педагогический институт (ЯГПИ) (единственный вуз Ярославля на протяжении около десяти лет) — которому в 1946 году было присвоено имя Константина Дмитриевича Ушинского — основоположника научной педагогики в России, когда-то преподававшего в Ярославле. В 1993 году был получен статус университета. В 2008 году Ярославский государственный педагогический университет праздновал своё 100-летие.

Труды VIII Международных Колмогоровских чтений / М-во образования и науки Рос. Федерации, ГОУ ВПО

"ЯГПУ им. К. Д. Ушинского", МГУ им. М. В. Ломоносова. - Ярославль : ЯГПУ, 2010. - 529 с.

```
100-летний юбилей ЯГПУ им. К. Д. Ушинского: фотоальбом / М-во образования и науки РФ, ГОУ ВПО
                      ЯГПУ им. К. Д. Ушинского, [сост. М. В. Новиков]. - Ярославль : ЯГПУ, 2009. – 157 с.
   Музеи ЯГПУ: путеводитель / [сост. А. В. Еремин; под ред. М. В. Новикова]; М-во образования и науки
               РФ, ГОУ ВПО "Яросл. гос. пед. ун-т им. К. Д. Ушинского". - Ярославль : ЯГПУ, 2008. - 55 с.
История ЯГПУ за 100 лет / [под ред. Новикова М. В.]; М-во образования и науки РФ, Федер. агентство по
                     образованию, ГОУ ВПО ЯГПУ им. К. Д. Ушинского. - Ярославль : ЯГПУ, 2008. - 343 с.
     Ректоры ЯГПУ, 1908 - 2003 : очерки / отв. ред. М. В. Новиков ; М-во образования РФ, ЯГПУ им. К. Д.
                                                           Ушинского. - Ярославль : ЯГПУ, 2003. - 151 с.
Профессора ЯГПУ, 1908 - 2003 : Биогр. очерки / отв. ред. М. В. Новиков ; М-во образования РФ, ЯГПУ им.
                                                              К. Д. Ушинского. - Ярославль, 2003. - 164 с
 Развитие профессионального образования в Ярославской области:история и современность: Материалы
          междунар.конф."Чтения Ушинского"4-5 марта 2003 г.,посвященной 200-летию высшей школы в
 г.Ярославле и 95-летию ЯГПУ / Мин.образования РФ; ЯГПУ им.К.Д.Ушинского. - Ярославль, 2003. – 282 с.
                                        Ботанический сад ЯГПУ им. К. Д. Ушинского 1927 - 2012 : 85 лет
                                                            // Baш досуг. - 2012. - N 4. - C. 8 - 9. - 12 фот.
         Шиванова Л. И. Ярославский педагогический институт в годы Великой Отечественной войны //
                                            Ветераны и молодежь. - 2010. - 18 марта. - N 3. - С. 3. - фот.
                                                          Рагимханова К. На юбилей приехал Фурсенко
                                                 // Ярославская неделя. - 2008. - 10 декабря. - N 50. - С. 2.
                                           История ЯГПУ имени К. Д. Ушинского насчитывает 100 лет
                                                                                  https://ru.wikipedia.org
                                                                                         http://yspu.org/
```

**23** декабря 150 лет со дня рождения первого ярославского патологоанатома, доктора медицины **Николая Ивановича Панова** (11.12.1863-1919).

**23** декабря 100 лет со дня рождения актера театра им. Ф. Г. Волкова, народного артиста РСФСР Николая Васильевича Кузьмина (10.12.1913-2002).

Пасхина С. Ушла старейшая актриса // Золотое кольцо. - 2007. - 6 декабря. - N 228. - C. 2. http://www.volkovteatr.ru/people/actors/ http://dic.academic.ru

25 декабря 1968 35 лет назад основано профессором Вячеславом Ключевским (с 1983 по 2007 год главный травматолог-ортопед Ярославской области) ортопедическое отделение ярославской клинической больницы № 2. До этого преподавание вопросов травматологии, ортопедии и ВПХ осуществлялось на кафедре госпитальной хирурги. Создание кафедры было связано с начавшейся в нашей стране в 1967 г. специализацией ортопедо-травматологической службы. На кафедре травматологии Ключевский в 35 лет выполнил докторскую диссертацию «Демпферное скелетное вытяжение», обогатившую травматологию принципиально новыми методами.

```
Верхняя Волга, 2010. - 150 с. Ярославичи: [энцикл. справ.] / редкол.: В. В. Величко, Л. И. Сопотова, И. В. Пухтий [и др.]. - М.: Внешторгиздат, 2008. — С. 357. Городскому здравоохранению - 80 лет: [справ. учреждений / ред. А. П. Разумов]. - [юбилейное изд.]. - Ярославль: ЛИЯ, 2006. - 48 с. Яудрявов С. Получили по заслугам // Северный край. - 2005. - 13 мая. - N 83. - С. 1. Эксклюзивное лечение // Юность. - 2003. - 17 декабря. - С.9. http://ru.wikipedia.org http://yma.ac.ru
```

Врачи Ярославии : мед. учреждения Яросл. обл. / [сост. Юрий Сурьянинов, Ирина Никитина]. - Ярославль :

**26** декабря 75 лет со дня присвоения статуса города поселку Гаврилов-Ям (1938).

```
2006. - 272 с.

Страна Ямщика. Гаврилов-Ямский район : [турист. путеводитель]. - Ярославль, 200?. - 31 с.

Как музыка звучит : Гаврилов-Ям : [об истории города и его окрестностей] / сост. и ред. А. П. Разумов. -

Ярославль : Периодика, 1998. - 147 с.

Бирук Н. И. Главное - не терять связь власти с народом : [подбор статей к 80-летию Гаврилов-Ямского

района] / Н. И. Бирук ; Николай Иванович Бирук ; Т. Киселева

// Ярославские страницы. - 2009. - 27 мая. - N 20. - С. 7, 8. - фот.

http://demetra.yar.ru/oblast/gavrilov_yam/geografik_g-yam/Gavrilov-Yam/
```

Административно-территориальное устройство Ярославской области за 70 лет, (1936 - 2006 годы) : стат. сб. / РОССТАТ, Территор. орган Фед. службы гос. статистики по Яросл. обл. - Ярославль,

28 декабря 1913 95 лет со дня рождения поэта Сергея Васильевича Смирнова (1913-1993). Родился в семье фотографа 15(28) декабря 1912 года в Ялте. Детство провёл в родной деревне родителей, Глинино Рыбинского района Ярославской области; учился в школах Рыбинского района и Рыбинска. Первые публикации были в многотиражке Метростроя. В 1936-1940 годах учился на вечернем отделении Литературного института им. М.Горького. Первая книга стихов «Друзьям» вышла в 1939 году. В годы войны сражался рядовым в Панфиловской дивизии гвардии. С 1949 года вёл в Литературном институте семинары поэзии; доцент. Был членом редколлегий журналов «Москва» и «Крокодил». Похоронен в Москве на Введенском кладбище.

```
Ярославская поэтическая антология (XIX - начало XXI века) / авт.-сост. В. Д. Пономаренко. - Ярославль : 
Нюанс, 2010. - 367 с. 
Сурков А.А. Мы с Волги на бой уходили : Песни поэтов-фронтовиков / Сурков Алексей Александрович,
```

Ошанин Лев Иванович, Смирнов Сергей Васильевич; Сост.Ю.Е.Бирюков. - Рыбинск, 2005. – 189 с.

Смирнов С. Коронный удар: В декабре нынешнего года исполняется 90 лет со дня рождения поэта Сергея Васильевича Смирнова (1913-1993) // Русский путь. - 2003. - N 2. - C. 125 - 126: портр http://publ.lib.ru http://www.aphorisme.ru

**28** декабря **1958 55** лет назад в Уральске родился Владимир Васильевич Багдасарьян. Член Союза художников России (2002). Окончил художественнографический факультет Костромского педагогического института имени Н.А. Некрасова (1985). Участник областных, региональных, республиканских и всесоюзных выставок.

```
Ярославский Союз художников: живопись, графика, скульптура [и др.]: [альбом] / отв. ред. Карих А. А.; ВТОО "Союз художников России", Яросл. обл. отд-ние. - Ярославль, 2003. — С. 247. Васильева О. Школа Багдасарьяна // Северный край. - 2008. - 25 апреля. - N 73. - С. 7. Бадалян А. Две родины в сердце // Российская газета. - 2006. - 1 ноября. - N 245. - С. 11. Аджохутюн, ярославцы! / Подготовила Елена Сахарова // Юность. - 2004. - 16 июня. - N 25. - С. 18. Армянское общество в Ярославле (основано Георгием Габриляном в 1991 году, с 2000 года - "Наири"). Знаменитые армяне - ярославцы. http://www.sevkray.ru
```

**28** декабря **1998 15** лет назад Указом Президента РФ №1642 присвоено звание «Заслуженный работник культуры РФ» **Чапыгиной Елене Михайловне**, заведующей библиотекой имени В. Маяковского, филиалом 14 Централизованной библиотечной системы города Ярославля.

```
Антонова Н. Живет заволжский "Маячок" // Дата. - 2004. - N 50. Виноградов М.Д. "Тем лучше чистим душу..." : Стихотворение / М. Д. Виноградов ; Михаил Виноградов // Дата. - 2003. - 13 октября. - С. 6: портр. Снежкова Д. Елена Чапыгина:"Библиотека - мой дом родной" : [Заведующая заволжской библиотекой имени Маяковского Елена Чапыгина рассказывает о работе библиотеки] // Мой Ярославль. - 2002. - 28 февраля. - С. 4. О награждении государственными наградами Российской Федерации : [Чапыгиной Елене Михайловне - заведующей филиалом № 14 ЦБС Ярославля присвоено звание "Заслуженный работник культуры Российской Федерации"] / Указ Президента РФ от 28.12.1998 № 1642 // Собрание законодательства Российской Федерации. - 1999. - № 1 (4 января). - С. 133. http://ru.wikipedia.org http://www.clib.yar.ru
```

**29** декабря 1903 110 лет назад в селе Хутора Винницкого района Винницкой области родился Борис Львович Хуторянский (1903-1987). Работал главным архитектором Ярославля в 1950-1960-х годах. После выхода на пенсию был главным архитектором института «Желдорпроект» в управлении Северной железной дороги. В Ярославле проектировал стадион «Локомотив», здание автоматизированного центра по обработке информации Северной железной дороги, пионерские лагеря в Сахареже.

```
Сапрыкина Н. С. Советская архитектура Ярославля: реальность и виртуальность: монография / Сапрыкина Наталья Сергеевна; Н. С. Сапрыкина; [Яросл. гос. технич. ун-т]. - Ярославль: ЯГТУ, 2006. - 494 с. Ярославль. Фотопутеводитель. — Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1987. — С. 122-123. Буланов В. Ярославль. — Социально-экономический очерк. Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1985. - С. . http://dkdobrynina.ru
```

# Ярославский календарь знаменательных дат на 2013 год

Составитель:

БИБЛИОГРАФ УНДИРЕНКО Ю.В.

150049 г. Ярославль, проспект Толбухина, 11 Тел./факс 21-07-34 тел. 45-75-17

E-mail: foton@clib.yar.ru vilarmis@mail.ru

© Центральная библиотека имени М.Ю. Лермонтова муниципального учреждения культуры «Централизованная библиотечная система города Ярославля»